
Сирии  
дают полки
Овощи и фрукты  
из республики будут 
поставлять в «Магнит»

Схема прямых поставок в РФ ово-
щей и фруктов из Сирии все же 
заработала. «Адыг-Юрак» заклю-
чил годовой контракт с одной из 
крупнейших продуктовых сетей — 
«Магнитом». До конца лета ком-
пания намерена импортировать 
в Россию до 6 тыс. тонн продук-
ции, а в 2018 году выйти на еже-
годный импорт 80–90 тыс. тонн.

Майкопское АО «Адыг-Юрак» на-
ладило регулярный импорт овощей 
и фруктов из Сирии и заключило го-
довой договор поставок с сетью «Маг-
нит». Об этом 

”
Ъ“ рассказал владелец 

компании Аслан Панеш. По его сло-
вам, в порту Новороссийск уже раз-
гружены первые три контейнера для 
сети — около 50 тонн томатов, бакла-
жанов и перца. До 20 июня из Сирии 
должны прийти еще 12 контейне-
ров с черешней, абрикосами, сли-
вами, персиками общим весом до 
240 тонн. До конца лета «Адыг-Юрак» 
хочет ввезти из Сирии 5–6 тыс. тонн 
овощей и фруктов, вся продукция 
предназначена для «Магнита». Вес-
ной 2018 года планируется выйти 
на импорт 80–90 тыс. тонн овощей 
и фруктов из Сирии в год, добавил 
Аслан Панеш. К тому моменту, по его 
словам, в организацию поставок бу-
дет вложено $5–10 млн. В пресс-служ-
бе ритейлера подтвердили факт со-
трудничества с компанией, не став 
отвечать на другие вопросы.

О начале импорта овощей и фрук-
тов из Сирии в «Адыг-Юрак» говори-
ли в марте 2016 года. Но наладить си-
стемный импорт не удавалось из-за 
проблем с упаковкой и, как следст-
вие, качеством продукции, расска-
зывает господин Панеш. По его сло-
вам, сегодня овощи и фрукты в Си-
рии для «Адыг-Юрак» упаковывают-
ся на местных предприятиях из рос-
сийских материалов.

потребительский 
рынок — с12

Проценты рубят — МФО летят
Займы до зарплаты исчезнут с рынка
По информации ”Ъ“, в ближайшее время 
Госдума планирует внести изменения 
в законодательство, которые вынудят 
уйти с рынка или серьезно переформа-
тировать свою деятельность большинст-
во микрофинансовых компаний (МФО). 
После недавних заявлений президен-
та Владимира Путина о недопустимости 
ценовой политики таких игроков депута-
ты решили установить в законе предель-
ные значения процентных ставок для 
МФО. Сейчас доходность микрозаймов 
может достигать 800% в год, а планиру-
ется ограничить ее уровнем 150% годо-
вых. Участники рынка считают, что такое 
ограничение приведет к нерентабельно-
сти микрозаймов и обострит проблему 
фондирования МФО.

О том, что готовятся соответствующие 
поправки к законам «О потребкредите» 
и «О микрофинансовой деятельности и ми-
крофинансовых организациях», 

”
Ъ“ рас-

сказали два источника в финансово-эко-
номическом блоке правительства, а также 
несколько участников рынка. Суть попра-
вок — ограничить предельный размер про-
центной ставки по микрозаймам. «Мы на-
мерены установить потолок ставки по зай-
мам МФО в 150%»,— подтвердил готовящи-
еся поправки глава комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков. 
«Соответствующие предложения поступи-
ли в адрес Банка России и в настоящий мо-
мент изучаются»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ЦБ.
Сейчас среднерыночные значения пол-

ной стоимости микрозаймов, по данным 
ЦБ, достигают 599,311%, а предельные зна-
чения ставок МФО составляют 799,081%. 
При этом ПСК по банковским потреби-
тельским кредитам составляют 28,250%. 
«Ассоциация 

”
Россия“ прорабатывает раз-

личные предложения по выравниванию 
конкурентных условий на рынке кредито-
вания населения, в том числе и приведен-
ные выше,— сообщила первый вице-пре-
зидент ассоциации 

”
Россия“ Алина Вет-

рова.— На наш взгляд, долговая нагруз-
ка должна быть посильна для потребите-

ля и сопоставима, независимо от того, кто 
предоставляет заем — банк или иная фи-
нансовая организация».

Подготовкой таких революционных ог-
раничений для рынка МФО депутаты заня-
лись по поручению президента Владимира 
Путина о снижении закредитованности на-
селения, сообщили собеседники 

”
Ъ“. В кон-

це апреля Владимир Путин сравнил МФО 

в современной России со старухой-процен-
тщицей из романа Достоевского «Преступ-
ление и наказание». «Известная бабушка из 
Достоевского — она очень скромный чело-
век по сравнению с нашими сегодняшними 
ростовщиками»,— заявил глава государст-
ва на заседании президиума Госсовета, по-
священном защите прав потребителей. По-
правки планируется принять уже в весен-
нюю сессию Госдумы, и они должны всту-
пить в силу до конца текущего года, сооб-
щил 

”
Ъ“ один из собеседников, участвую-

щих в обсуждении проекта.

В случае введения требования о предель-
ном размере переплаты в полуторакратном 
размере, с рынка МФО в первую очередь могут 
уйти игроки, специализирующиеся на выда-
чах краткосрочных займов — так называемых 
займов «до зарплаты» (PDL). Или же им пред-
стоит реорганизация и расширение бизнес-
процессов, считают участники рынка. По дан-
ным ЦБ на конец третьего квартала 2016 года, 
доля краткосрочных займов в общем портфе-
ле МФО составляет около 30% (22 млрд руб.).

инвестиции и финансы — с10

К БАМу пристраивают 
«Лидера»
Ветку на Элегест профинансируют 
инфраструктурными бондами

Как выяснил ”Ъ“, потребность в инве-
стициях на развитие БАМа, Транссиба 
и ресурсной базы для них заметно вы-
росла. Только на развитие Элегестского 
угольного проекта требуется 346,6  млрд 
руб. Железная дорога Элегест— Кызыл—
Курагино оценена в 192,4 млрд руб., 
из которых 57,8 млрд руб. вложат ТЭПК 
Руслана Байсарова и ЗАО «Лидер», 
а остальные средства будут привлекать 
через инфраструктурные облигации. 
ОАО РЖД войдет в концессию с симво-
лическими 10 млн руб., но ему понадо-
бятся еще инвестиции в инфраструк-
туру для пропуска и грузов с Элегеста, 
и дополнительных 30 млн тонн угля Куз-
басса. Размер этих вложений может 
 достичь «сотен миллиардов рублей».

ТЭПК Руслана Байсарова и управляю-
щее активами пенсионных фондов ЗАО «Ли-
дер» (УК «Лидер») выступят основными ин-
весторами строительства железной доро-
ги Элегест—Кызыл—Курагино стоимостью 
192,4 млрд руб., следует из майского письма 
президента ОАО РЖД Олега Белозерова вице-

премьеру Аркадию Дворковичу (есть у 
”
Ъ“). 

Дорога нужна для вывоза угля с Элегестского 
месторождения в Туве (запасы — около 1 мл-
рд тонн) до БАМа. Партнеры инвестируют по 
28,9 млрд руб., еще 134,6 млрд руб. планиру-
ется привлечь за счет инфраструктурных об-
лигаций (организатор — УК «Лидер»). Общие 
инвестиции в Элегестский проект со строи-
тельством порта в Ванино и ГОКа на 15 млн 
тонн угольного концентрата в год оценива-
ются в 346,6 млрд руб., указывается в письме.

ОАО РЖД, как говорил 
”
Ъ“ Олег Белозе-

ров в интервью 30 мая, планирует «в бли-
жайшее время» заключить концессионное 
соглашение, войдя в проектную компанию 
АО «ТЭПК 

”
Кызыл—Курагино“» «на неболь-

шую долю» (10 млн руб. исходя из письма) 
и планируя стать подрядчиком и перевоз-
чиком. В письме топ-менеджера говорится, 
что концессия позволит повысить кредит-
ный рейтинг проекта, а рассмотреть участие 
ОАО РЖД в проекте поручил 19 апреля пра-
вительству Владимир Путин.

промышленность — с11

В спокойном  
утроенном темпе
Правительство, ЦСР и Столыпинский клуб 
согласуют реформы без ограничений по времени

Несмотря на принципиальную готовность 
всех программ экономических реформ 
в 2018–2025 годах, выбирать между ни-
ми никто не готов — совещание у прези-
дента Владимира Путина закончилось 
объявлением серии других совещаний 
по этому вопросу в ближайшие два меся-
ца. Глава ЦСР Алексей Кудрин сообщил, 
что часть положений «объединенной эко-
номической стратегии» может быть объ-
явлена даже до выборов президента РФ 
в 2018 году — из чего, очевидно, следует, 
что обсуждению оставшейся части ничто 
не мешает затянуться на годы.

На вчерашнем совещании в Кремле у Вла-
димира Путина с участием представителей 
администрации президента, правительст-
ва и экспертов глава Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Алексей Кудрин и бизнес-
омбудсмен, представитель Столыпинского 
клуба Борис Титов официально представи-
ли текущие версии своих разработок по про-
граммам экономических, социальных и ад-
министративных реформ на следующий 
президентский цикл — с 2018 по 2024 год.

Напомним, совещанию предшествова-
ли два события, которые существенно из-
менили смысл происходящего. Сначала на 
встрече премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева с президентом 19 мая было объяв-
лено, что среднесрочный план действий 
правительства до 2025 года, который го-
товили преимущественно в Минэкономи-
ки и Минфине, станет основой для любых 
реформаторских программ — хотя Влади-
мир Путин и сделал оговорку, что возмож-
но и взятие «за основу» другого плана. За-
тем было решено, что ЦСР и Столыпин-
ский клуб представят свои разработки пре-
зиденту одновременно. На вчерашнем засе-
дании глава государства сделал совершен-
но такую же оговорку, как на встрече с пре-
мьер-министром 19 мая: возможно «цели-
ком взять какое-то предложение», имею-
щее законченный характер, или же «на ос-
нове глубокого анализа и дополнительных 
консультаций» принять «окончательное» 
решение по стратегии.
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По новым рекомендациям Минтр-
уда при устройстве на новую ра-
боту госслужащие должны будут 
получать согласие специальной 
комиссии. По мнению ведомства, 
такие меры позволят избежать 
коррупционных схем. Предло-
жение Минтруда, по оценке экс-
пертов, согласуется с мировым 
опытом решения проблемы кор-
рупции — однако в некоторых слу-
чаях более эффективными мо-
гут оказаться ограничения найма 
бывших чиновников для их буду-
щих работодателей.

Минтруд предлагает бывшим гос-
служащим согласовывать свои сле-
дующие места работы в специаль-
ной комиссии, чтобы избежать кон-
фликта интересов. Об этом вчера со-
общила пресс-служба ведомства. 
Минтруд направил в федеральные 
госорганы и руководителям реги-
ональных министерств методиче-
ские рекомендации по соблюдению 

ограничений для бывших госслужа-
щих. Они были подготовлены в рам-
ках Национального плана противо-
действия коррупции на 2016–2017 
годы. Как заявил директор департа-
мента госполитики в сфере государ-
ственной и муниципальной служ-
бы и противодействия коррупции 
Минтруда Дмитрий Баснак, «реко-
мендации позволят обеспечить еди-
нообразие при применении статьи 
закона», содержащей ограничения 
на осуществление трудовой деятель-
ности и оказание услуг для гражда-
нина—бывшего госслужащего.

По словам господина Баснака, для 
нового трудоустройства бывшие гос-
служащие будут обязаны обращать-
ся в комиссии по соблюдению тре-
бований к служебному поведению 
и урегулированию конфликта инте-
ресов по месту бывшей работы. «Это 
станет обязательным при заключе-
нии любого трудового договора в те-
чение первых двух лет после ухода с 

государственной (муниципальной) 
службы. Если же бывший служащий 
планирует работать не по трудовому, 
а по гражданско-правовому догово-
ру, то запрашивать согласие данной 
комиссии нужно, только если сумма 
вознаграждения по данному догово-
ру составит более 100 тыс. руб. в ме-
сяц»,— отметил глава департамента.

Новые правила, как пояснили в 
Минтруде, станут обязательными для 
госслужащих на руководящих долж-
ностях, где сейчас требуется пред-
ставлять сведения о доходах, расхо-
дах, имуществе и обязательствах иму-
щественного характера — всего та-
ких чиновников в РФ около 10 тыс. 
Отметим, что ранее аналогичные ре-

комендации Минфин разрабатывал 
и для служащих, покидающих Банк 
России: они должны будут в течение 
двух лет после увольнения согласовы-
вать смену работы с советом директо-
ров регулятора под угрозой админис-
тративных санкций для нового рабо-
тодателя. Новые рекомендации Мин-
труда также предлагают работодате-

лям информировать государствен-
ные или муниципальные органы о за-
ключении трудового или гражданско-
правового договора с бывшим госслу-
жащим. Если же госорганы не полу-
чат информацию о новом месте рабо-
ты экс-госслужащего в течение полу-
года после его увольнения, они могут 
сообщить об этом в прокуратуру.

Как отмечает проректор РАН-
ХиГС Дмитрий Буташин, на фоне 
опыта регулирования трудоустрой-
ства госслужащих за рубежом пред-
ложение Минтруда выглядит доста-
точно обыденным, схожие меры ис-
пользуются во многих странах. «На-
иболее жесткий вариант — полный 
запрет занимать некоторые долж-
ности после работы в госструкту-
ре — реализуется сейчас в Китае, 
наиболее мягкий — в Сингапуре, 
где эта сфера не регулируется вооб-
ще»,— говорит он. «Меры, предло-
женные Минтрудом, используются 
в большинстве развитых стран, од-
нако более эффективным в целом 
является давление на будущего ра-
ботодателя. Например, в США ком-
пания, которая не сообщила о но-
вом сотруднике с опытом госслуж-
бы, теряет возможность участво-
вать в госзаказе»,— добавляет до-
цент РГГУ Павел Кудюкин.

Анастасия Мануйлова

Госслужба не забудет о бывших
Минтруд предлагает ограничить трудоустройство покинувших ее служащих

Итоги совещания и Алексей Куд-
рин, и Борис Титов подвели практи-
чески одинаково. В ближайшие два 
месяца у президента пройдет еще не-
сколько совещаний по этой темати-
ке. Видимо, ключевым будет совеща-
ние по вопросам фискальной нагруз-
ки на бизнес, где могут быть постав-
лены «все точки над i» именно в этом 
вопросе. Сроков же принятия «еди-
ного документа» или «объединен-
ной экономической стратегии» нет: 
по словам главы ЦСР, «часть положе-
ний» этой стратегии может быть огла-
шена до выборов президента. Из это-
го с неизбежностью следует, что да-
же обсуждение другой части положе-
ний может быть перенесено на срок 

после марта 2018 года — а, учитывая 
исторический опыт «Стратегии 2020» 
2007–2008 годов и двух ее ревизий в 
2010–2013 годах, процесс дискуссии 
о реформах может не иметь даже тео-
ретических сроков завершения. Сце-
нарию «вечных реформ» способству-
ет финансово-экономическая стаби-
лизация 2014–2016 годов во многом 
по рецептам экспертов ЦСР — после 
нее причин для принятия быстрых 
решений у Владимира Путина нет.

С тактической точки зрения ниче-
го принципиально важного в Крем-
ле вчера не произошло, за исключе-
нием нового уравнивания статуса 
трех проектов — правительственно-
го, ЦСР и Столыпинского клуба. Эти 
разработки (из них, отметим, более 
или менее известны лишь предло-

жения Столыпинского клуба — пла-
ны Белого дома и конечная версия 
плана ЦСР не опубликованы и из-
вестны лишь отрывочно) сравнимы 
лишь в политической, но не в содер-
жательной плоскости. Проект ЦСР — 
совместная разработка в течение не-
скольких месяцев независимых экс-
пертов и представителей правитель-
ства, план Белого дома — документ, 
консолидирующий преимущест-
венно точку зрения Минэкономики 
и Минфина на будущие изменения в 
экономике и реакции на них прави-
тельства, наконец, разработка Сто-
лыпинского клуба может считать-
ся разработкой узкой относительно 
других экспертных групп.

Позиции всех трех групп в про-
цессе разработки в достаточной мере 

сблизились для возможности созда-
ния «объединенной экономической 
стратегии» и до, и после выборов, и 
разногласия в них выглядят уже не 
слишком принципиальными. 

Так, по данным 
”
Ъ“, ЦСР сейчас 

полностью поддерживает одно из 
ключевых положений плана Мин-
экономики и Минфина — стимули-
рование «проектного финансирова-
ния» крупных инфраструктурных 
проектов, а логика разработок Сто-
лыпинского клуба нисколько не про-
тиворечит этой идее. В известных ча-
стях программ, которые пересекают-
ся друг с другом, они и в целом почти 
полностью совпадают с официально 
реализовывавшимися планами дей-
ствий правительства в 2011–2015 го-
дах. Разногласия же на уровне идео-

логем — например, призывы Столы-
пинского клуба к меньшему акцен-
ту исполнительной власти на низ-
кой инфляции и макростабильности 
или критика ЦСР механизмов реали-
зации идей «фискального маневра» 
и «бюджетного правила» от Минфи-
на и Минэкономики — могут обра-
титься в существенные изменения 
экономического курса лишь в слу-
чае, если к тройке игроков на рефор-
маторском поле подключатся новые 
группы с принципиально другими 
идеями. Этот вариант после отка-
за Владимира Путина от предостав-
ления проекту ЦСР эксклюзивного 
статуса проекта реформ для прави-
тельства, неявно предполагавшего-
ся в 2016 году, уже весьма вероятен.

Дмитрий Бутрин

В спокойном утроенном темпе

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5

процентов составил рост чистого финансового результата российских компаний в первом 
квартале 2017 года по сравнению с первым кварталом 2016 года, сообщил Росстат. Темпы роста прибыли до 
налогообложения после сильного подскока в январе в феврале замедлились, а в марте 2017 года в годовом 
выражении показатель упал на 30%. Хотя доля убыточных предприятий (34,2%) в первом квартале была на 0,7 
п.п. ниже, чем годом ранее, прибыльными главным образом остаются сырьевые компании. В первом квар-
тале чистый финансовый результат в обработке снизился на 15,4%, в торговле — на 13%, в транспортных 
отраслях — на 10%, в строительстве зафиксирован убыток в 9,5 млрд руб. В добыче прибыль выросла на 69%.

ТЕХНОЛОГИИ

Роботы прокормят  
пенсионеров

Внедрение робототехники в развитых 
странах вернет производства на 
родину и приведет к изменению 
глобальных цепочек поставок, что 
в свою очередь негативно скажется 
на экономике развивающихся стран. 
При этом роботы могут компенси-
ровать экономические потери от 
старения населения в таких странах, 
как Япония и Германия, посчитали 
аналитики Moody’s. 75% мировых 
закупок робототехники приходится 
на Китай, Германию, Японию, Южную 
Корею и США, которые также явля-
ются ключевыми узлами глобальной 
торговли, причем три азиатских стра-
ны приобрели около половины всех 
промышленных роботов с 2013 года. 
Из них особо отличилась КНР — по 
национальной программе «сделано 
в Китае 2025», к 2018 году в стране 
должно быть сосредоточено более 
трети мировой промышленной робо-
тотехники. Основная концентрация 
роботов приходится на электронику 
и машиностроение — они же являют-

ся и одними из наиболее глобализи-
рованных секторов промышленности.

В результате для пятерки 
лидеров стало экономически целе-
сообразно возвращать на родину 
производства, ранее вынесенные 
в страны с дешевой рабочей силой, 
хотя это явление скорее приведет 
не к росту, а к сокращению рабочих 
мест. Наиболее же уязвимыми 
окажутся развивающиеся экономики 
с дешевой, но квалифицированной 
рабочей силой, которые прежде 
выступали в качестве бенефициаров 
роста глобальной торговли и инвес-
тиций — Чехия, Словакия, Венгрия, 
Малайзия и Таиланд. Меньше этот 
процесс затронет Мексику из-за 
более медленных темпов и более 
высокой стоимости внедрения 
робототехники в США, прогнозируют 
авторы исследования.

Развитие технологий скажется 
на инвестициях, конкуренции, объе-
мах производства и занятости как в 
странах-лидерах, так и у их торговых 
партнеров, но масштабы этого вли-
яния будут зависеть от доли высоко-
технологичного экспорта в структуре 
ВВП и занятости, технологической 
адаптивности, расходов на науку, а 
для стран со стареющим населением 
— от того, насколько роботы смогут 
компенсировать потери от сокраще-
ния доли трудоспособных граждан. 
Это окажется актуальным для Японии 
и Германии, где доля населения 
старше 65 лет к 2030 году достигнет 
30,7% и 28,2% соответственно. В РФ 
доля высокотехнологичного экспорта 
крайне низка (2,4%), и изменения 
глобальных цепочек поставок страну 
не затронут. Но почти треть занято-
сти в РФ приходится на промышлен-
ность — и внедрение роботов может 
значительно повысить безработицу.

Надежда Краснушкина
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Предпринимателей, не успева-
ющих до 1 июля установить но-
вую контрольно-кассовую технику 
(ККТ), штрафовать не будут при-
мерно до сентября. Это сообща-
ет Минфин в письме, разосланном 
вчера в несколько ведомств. В нем 
говорится, что владельцы бизнеса 
смогут избежать штрафа при на-
личии у них на 1 июля договора о 
поставке фискального накопителя 
(ФН) с «разумными сроками» ис-
полнения. Как сообщили ”Ъ“ в ап-
парате бизнес-омбудсмена, сред-
ний срок поставки новой техники 
сейчас составляет 35–60 дней.

Вчера Минфин разослал в Феде-
ральную налоговую службу (ФНС), 
Роспотребнадзор и Министерство 
внутренних дел письмо о неприме-
нении административных штрафов 
для представителей бизнеса, при-
нявших «исчерпывающие меры» 
по переходу на новые онлайн-кас-

сы. Как сказано в документе, подпи-
санном заместителем главы Минфи-
на Ильей Труниным, такой мерой 
считается заключенный договор по-
ставки фискального накопителя — 
он может быть исследован «на пред-

мет разумного срока до окончания 
действия блока ЭКЛЗ (электронная 
контрольная лента защищенная.— 

”
Ъ“)». В Минфине не ответили на за-

прос 
”
Ъ“. В ФНС и Роспотребнадзоре 

подтвердили получение письма. Как 

пояснили 
”
Ъ“ в налоговой службе, 

«разумный срок в данном случае со-
поставим со средними сроками по-
ставки кассы с ФН. Он может варьи-
роваться в зависимости от реальной 
ситуации с поставками».

По данным аппарата бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова, средний 
срок поставки новой техники в стра-
не составляет 35–60 дней. В Орен-
бургской области это 60–90 дней, в 
Санкт-Петербурге — 2–5 дней, в Че-
лябинской области — 15 дней. Как 
уточняет замглавы Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ) 
Владимир Ионкин, «сроки, на кото-
рые ориентируют предпринимате-
лей поставщики — два месяца». По 
его словам, разъяснение Минфи-
на — долгожданный документ для 
рынка, «он снимет напряженность». 
Главное теперь, говорит господин 
Ионкин, чтобы ФНС довела это пись-
мо до своих инспекций. Пока, по его 
данным, более 50% членов АКОРТ пе-
решли на новые ККТ. В ФНС 

”
Ъ“ со-

общили, что сейчас доля подключен-
ных касс от общего количества ККТ, 
подлежащих замене или модерниза-
ции, в целом по стране равна 49%.

Сейчас штрафы за непримене-
ние ККТ бизнесом, который должен 
ее использовать, составляют 25–50% 
суммы, прошедшей мимо кассы, но 
не менее 10 тыс. руб. (для должност-
ных лиц). Для юридических лиц на-
казание может составить 75–100% 
от такой суммы, но не менее 30 тыс. 
руб. К 1 июля пройти перерегистра-
цию должны 1,2 млн касс старого 
образца, подсчитали ранее в «Опоре 
России». Эта организация уже заяв-
ляла, что предприниматели сталки-
ваются с дефицитом касс, фискаль-
ных накопителей и специалистов 
по техобслуживанию. К середине 

мая было зарегистрировано 420 тыс. 
касс, принадлежащих 130 тыс. нало-
гоплательщиков, сообщала ФНС.

В последнее время темп подклю-
чений к новой системе ускорился, 
отметили вчера в «Опоре». «Мы при-
ветствуем решение Минфина и над-
еемся, что проверяющие органы бу-
дут его соблюдать. Настораживает 
лишь отсутствие сроков действия та-
кого подхода»,— подчеркнули в орга-
низации. Защитники малого и сред-
него бизнеса уверены, что его было 
бы разумно продлить до нового года. 
По мнению «Опоры», даже договор, 
заключенный и оплаченный 30 ию-
ня, может являться основанием для 
неприменения штрафов. 

Ежедневно на новый порядок ра-
боты переходят порядка 10–15 тыс. 
единиц контрольно-кассовой техни-
ки, рассказывает гендиректор ком-
пании «Платформа ОФД» (оператор 
фискальных данных) Алексей Баров. 
По данным региональных бизнес-
омбудсменов, сейчас в среднем по 
стране минимальная реальная цена 
предложения (касса плюс фискаль-
ный накопитель) составляет 14 тыс. 
руб. (при этом в 21 регионе цена на-
чинается с 20 тыс. руб.). Кроме того, 
предприниматели несут другие рас-
ходы: 3 тыс. руб. за оформление до-
говора с оператором фискальных 
данных, порядка 1,6 тыс. руб.— за 
оформление электронной подписи, 
2–3 тыс. руб.— за регистрацию. 

Анастасия Дуленкова,  
Татьяна Гришина,  
Дарья Николаева

Кассы по осени считают
Бизнес пока не будут штрафовать за отсутствие новой техники

Для нового трудоустройства  
бывшие госслужащие будут обязаны 
обращаться в специальные комиссии

Динамика чистого финансового 
результата российских компаний 
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Замглавы Минфина Илья 
Трунин в письме ведомства 
разъяснил, что не следует 
штрафовать предпринима-
телей, не успевших купить 
новые кассы, но намерен-
ных вскоре это сделать   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Его поздравляет главный редактор 
телеканала RT и МИА «Россия сегод-
ня» Маргарита Симоньян:
— Дорогой Алексей Алексеевич! Годы 
идут, и мне все легче сказать Вам, что 
Вы один из лучших людей, с кем я ког-
да-либо была знакома. Вы сейчас про-
читаете и поежитесь, потому что (и 
это тоже большая редкость) не любите 
лесть, но Вы-то знаете, что льстить 
мне Вам незачем по множеству разно-
образных причин. 17 лет уже знаю 
Вас, и ни одного эпизода жестокости, 
глупости, паники или истерики, не-
терпимости, лени и равнодушия, ско-
ропалительности, предательства то-
го, во что верите, и того, в кого верите. 

Ни корысти, ни зависти, ни даже эле-
ментарной мстительности — такой, 
казалось бы, простительной для муж-
чины, к тому же с таким количеством 
поводов для нее, как Вам преподно-
сит жизнь. Спокойный, мудрый, 
справедливый человек, бесконечно 
добрый и чувствительный к чужой бо-
ли — до сентиментальности, иногда 
даже чувствительнее, чем сами те, ко-
му больно. Человек, который очень 
любит свою Родину, какой бы она 
иногда ни бывала, свою работу, как 
бы она иногда ни опостылевала, сво-
их друзей, как бы они иногда ни были 
неправы. И свою семью. И лес. Обыч-
ный русский лес. Чем дремучее, тем 

лучше. Конечно, есть еще в России лю-
ди, которые уходят на несколько су-
ток в лес в одиночку с одним ножом и 
чувствуют себя именно в эти минуты 
абсолютно счастливыми. Но лично я 
таких больше не знаю. Вы когда-то 
сказали, что человека можно узнать 
только в лесу. Наверное, это действи-
тельно так. Потому что тем, кто с Вами 
в лесу не был, Вы точно представляе-
тесь совсем другим. Я не знаю, что Вам 
пожелать, кроме здоровья всей Вашей 
семье и, конечно, хорошего грибного 
улова, потому что, кажется, Вам боль-
ше ничего и не нужно. А вот тем, кто 
был с Вами в лесу, я хочу пожелать, 
чтобы Вы просто всегда были рядом, 

чтобы всегда можно было Вам позво-
нить и рассказать про какую-нибудь 
несправедливость, без которой нигде 
в мире не получается, и знать, что Вы 
расшибетесь, но сделаете все, чтобы 
спасти — человека, ситуацию, свое 
честное имя в глазах Бога. Не в глазах 
людей — люди не знают и вряд ли ког-
да-то узнают, почему вдруг случилось 
вон то и вон то неожиданное хорошее 
и не случилось вон то и вон то ожида-
емое плохое. Но я-то знаю. И люблю 
Вас в первую очередь за это. Да, и 
сморчки были бесподобны. Лучшие 
сморчки в моей жизни.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет первому заместителю руководителя  
администрации президента Алексею Громову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2 июня высший совет 
«Единой России» про-
ведет форум «Что нас 
объединяет», чтобы об-
судить документ, описы-
вающий образ будущего 
страны — «Общенацио-
нальный Форсайт». На-
работки направят прези-
денту. Впервые за много 
лет высший совет «Еди-
ной России» представит 
от своего имени идеоло-
гические тезисы и прово-
дит отдельное от партии 
публичное мероприятие. 
Следствием активиза-
ции высшего совета под 
руководством Бориса 
Грызлова могут стать из-
менения в исполнитель-
ных структурах партии. 
Эксперт полагает, что пе-
ред президентскими вы-
борами началась борьба 
за партийный ресурс.

По информации 
”
Ъ“, 2 ию-

ня в МИА «Россия сегодня» 
высший совет «Единой Рос-
сии» соберет форум «Что нас 
объединяет». На него пригла-
шены члены высшего совета 
партии, помощник президен-
та по экономическим вопро-
сам Андрей Белоусов, экспер-
ты, например глава Институ-
та внешнеполитических ис-
следований и инициатив Ве-
роника Крашенинникова, 
представитель либеральной 
платформы партии Влади-
мир Плигин. По итогам кру-
глых столов и общественных 
дискуссий будет подготовлен 
документ «Общенациональ-
ный Форсайт». Его смысл объ-
яснил вчера глава высшего со-
вета Борис Грызлов в своей 

статье «Что нас объединяет» — 
необходимость объединить 
власть и гражданское обще-
ство. На организованных выс-
шим советом дискуссиях бу-
дут обсуждаться разработан-
ный правительством Дмит-
рия Медведева, председателя 
«Единой России», план страте-
гического развития на восемь 
лет вперед, а также альтерна-
тивные планы — главы Ко-
митета гражданских иници-
атив Алексея Кудрина и биз-
нес-омбудсмена Бориса Тито-
ва. Форум «Что нас объединя-

ет» пройдет одновременно с 
визитом президента на Санкт-
Петербургский экономиче-
ский форум, на котором обсу-
ждение экономической стра-
тегии продолжится (вчера го-
спода Медведев, Кудрин и Ти-
тов доложили о своих предло-
жениях президенту). Борис 
Грызлов также посетит форум 
в Санкт-Петербурге.

Впервые за много лет 
высший совет «Единой Рос-
сии» от своего имени пре-
зентует идеологические те-
зисы и проводит отдельное 

от остальной партии публич-
ное мероприятие. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ член высшего сове-

та партии, референт управ-
ления президента по сотруд-
ничеству со странами СНГ 
Юрий Шувалов, форум яв-
ляется экспертным, он обсу-
дит образ будущего страны, 
в том числе стратегию эко-
номического развития. Еди-
норосс подчеркнул, что ме-
роприятие организовано по 
инициативе высшего совета.

Источник 
”
Ъ“ в думской 

фракции «Единой России» 
назвал мероприятие «само-
деятельностью». Источник в 
партии раскритиковал идеи, 
обозначенные Борисом Грыз-
ловым, например, заявление 
«мы просто обязаны выйти на 
траекторию форсированного 
роста темпами выше средне-
мировых», и назвал их «попу-
листскими»: «Непонятно, кто 
будет отвечать за их реализа-
цию». «Могу предположить, 
что если Дмитрий Медведев в 
ходе экономической дискус-
сии поддержит такие идеи, 
может испортить отношения 
с парламентом»,— сказал со-
беседник 

”
Ъ“. Напомним, 

спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин, член высшего совета 
«Единой России», до сих пор 
оказывал наибольшее влия-
ние на деятельность партии. 
Однако после его ухода с по-
ста первого заместителя гла-
вы администрации прези-
дента (АП) он обозначает ней-
тралитет.

Источник 
”
Ъ“, близкий к 

АП, рассказал, что активи-
зация бюро высшего совета 
«Единой России» требует со-

ответствующего обеспече-
ния на уровне исполнения, 
однако секретариат высше-
го совета совсем небольшой, 
а исполком под руководст-
вом Владимира Бурматова 
занят «другими задачами». 
По его словам, требуется рас-
ширение секретариата выс-
шего совета, либо господину 
Бурматову может быть пред-
ложена должность с повы-
шением, тогда на место гла-
вы исполкома бюро пред-
ложит новую кандидатуру. 
Владимир Бурматов (назна-
чен в сентябре 2016 года) зая-
вил 

”
Ъ“, что он впервые слы-

шит об этом, исполком про-
дуктивно работает с высшим 
советом, сам же он как депу-
тат-одномандатник (Челя-
бинская область) ежедневно 
три часа работает с регионом 
и в настоящее время уходить 
никуда не собирается.

«Это отголоски сложных 
взаимоотношений между 
политическим блоком Крем-
ля во главе с Сергеем Кири-
енко и, с одной стороны, 
спикером Госдумы Вячесла-
вом Володиным, а с другой 
стороны — кабинетом ми-
нистров под руководством 
Дмитрия Медведева,— пола-
гает политолог Леонид Давы-
дов.— У Кириенко нет дру-
гих рычагов влияния на пар-
тию, кроме как через Бори-
са Грызлова и бюро высше-
го совета. Началась схватка 
за партийный ресурс, кото-
рый, как показали прайме-
риз, в умелых руках может 
оказаться ценным полити-
ческим инструментом».

Ирина Нагорных

Борис Грызлов  
выступил с особым мнением
В «Единой России» обострилась политическая дискуссия

Сегодня Совет федерации 
(СФ) рассмотрит закон, уста-
навливающий для встреч де-
путатов с избирателями пра-
вила, аналогичные порядку 
организации митингов. Госду-
ма приняла его в третьем чте-
нии 24 мая голосами едино-
россов. В комитетах СФ вчера 
обсудили документ, но, несмо-
тря на возникшие к нему вопро-
сы со стороны сенаторов, реко-
мендовали его к принятию.

Комитеты СФ вчера рассмотре-
ли закон, который устанавливает 
для встреч депутатов с избирателя-
ми те же правила, которые предус-
мотрены для организации митин-
гов, то есть обязывает их предва-
рительно уведомлять органы влас-
ти. Без предварительного уведом-
ления можно будет встречаться 
только на «внутридворовых терри-
ториях», а также в «специально от-
веденных местах». Ко второму чте-
нию проект дополнили поправка-
ми, согласно которым депутаты-од-
номандатники смогут встречаться 
без уведомления властей с избира-
телями только в округе, от которо-
го были избраны в Госдуму (см. 

”
Ъ“ 

от 17 мая). Госдума одобрила доку-
мент в третьем чтении 24 мая голо-
сами депутатов-единороссов. Дум-
ская оппозиция выступила резко 
против проекта.

Вчера на заседании комитета СФ 
по конституционному законода-
тельству его первый зампред Алек-
сей Александров рассказал, что 
«ряд депутатов» считали закон «по-
сягательством на их права», на са-
мом деле он «будет препятствовать 
нарушению общественного по-
рядка, правил безопасности, сни-
мет конфликты, которые в послед-
ние время возникали». О каких 
конфликтах идет речь, он не уточ-
нил. Глава комитета Андрей Кли-
шас напомнил, что имел «возраже-
ния по этому закону», и предлагал 
добавить в него ко второму чтению 
«квалифицирующие признаки: 
что считать встречей, а что митин-
гом». Но поправка внесена не бы-
ла. Зампред комитета Максим Кав-
джарадзе добавил, что не понима-
ет, «где граница между публичным 
мероприятием и встречей депута-
та». «Когда закон говорит о встрече 

депутата с избирателями, он име-
ет в виду форму отчета. Не может 
депутат, избранный в Москве, вы-
ступать в Калининграде с отчетом. 
Вот смысл такой»,— пояснил Алек-
сей Александров. Андрей Клишас 
попросил господина Александро-
ва подробнее изложить «вопрос по 
разграничению» уже на заседании 
СФ и предложил коллегам реко-
мендовать закон к одобрению.

Закон также обсудили в коми-
тете СФ по регламенту (соиспол-
нитель). Сенатор Юрий Волков по-
интересовался у докладчика Сер-
гея Фабричного, в связи с чем при-
нимается закон. «Я за 15 лет пар-
ламентской деятельности, из них 
12 депутатом Госдумы, ни разу не 
сталкивался с проблематикой, свя-
занной с организацией встречи де-
путатов или членов СФ,— сказал 
он.— Один раз за все время был 
прецедент, когда депутат от Ро-
стовской области подрался с на-
чальником управления (имеется 
в виду экс-депутат от КПРФ Влади-
мир Бессонов, которого обвиняют 
в применении насилия в отноше-
нии сотрудников полиции.— 

”
Ъ“). 

Но это нонсенс, это эксцесс». Госпо-
дин Волков добавил, что его «во-
прос чисто риторический». «Кон-
цептуальные вещи обсуждаются 
в ходе первого чтения, а в данном 
случае речь идет о законе, который 
уже три чтения в Думе прошел»,— 
ответил ему Сергей Фабричный. 
Закон направлен «на профилак-
тику возможных нарушений», по-
скольку «публичные мероприятия 
связаны с участием неограничен-
ного количества лиц и последст-
вия могут быть самые разные», ре-
зюмировал сенатор. Комитет еди-
ногласно проголосовал за одобре-
ние закона.

Напомним, что еще до первого 
чтения комитет СФ по регламен-
ту обратился к депутатам с предло-
жением доработать законопроект 
(см. 

”
Ъ“ от 22 марта). А после пер-

вого чтения свои замечания к до-
кументу высказал и комитет СФ по 
конституционному законодатель-
ству, который, в частности, указал, 
что закон может «воспрепятство-
вать реализации депутатом его пол-
номочий» (см. 

”
Ъ“ от 26 апреля).

Наталья Корченкова

Сенаторы утвердят 
правила встреч 
депутатов  
с избирателями
В Совете федерации  
обсудили резонансный закон

В ближайшие дни корабли ВМФ 
РФ проведут ракетные пуски не-
подалеку от побережья Сирии, 
запланированные в рамках уче-
ний в Средиземном море. По-
мимо этого морякам предстоит 
выполнить ряд задач, связан-
ных с обнаружением вероятно-
го противника. Внимание США 
учения уже привлекли: в районе 
их проведения участились по-
леты американских разведыва-
тельных самолетов.

До конца недели в Средиземном 
море у границы территориальных 
вод Сирии пройдут учения кора-
блей и судов, входящих в оператив-
ное соединение ВМФ РФ. Об этом со-
общили в Минобороны, уточнив, 
что планом учений предусматрива-
ется проведение ракетных стрельб. 
В настоящее время в Средиземном 
море находятся два фрегата проек-
та 11356 Черноморского флота «Ад-
мирал Григорович» и «Адмирал Эс-
сен», а также подводная лодка про-
екта 636.6 «Краснодар», несущие 
крылатые ракеты «Калибр». В уче-
ниях примут участие большие де-
сантные корабли (БДК) «Цезарь Ку-
ников», «Николай Фильченков», 
«Азов», тральщик, два судна обеспе-
чения. Кроме того, по данным 

”
Ъ“, 

в этом же районе несут боевое де-
журство БДК «Минск», сторожевой 
корабль «Сметливый» и малый ра-
кетный корабль «Мираж». В ноябре 
2016 года «Адмирал Григорович» 
уже осуществлял пуски крылатых 
ракет по целям в Сирии.

По словам источника 
”
Ъ“, близ-

кого к Главному штабу ВМФ, учения 
должны показать готовность опе-
ративного соединения отвечать на 
возникающие угрозы, в том числе 
— при помощи пусков «Калибров». 
Дело в том, что 7 апреля, когда пре-
зидент США Дональд Трамп отдал 
приказ осуществить обстрел авиа-

базы Шайрат в Сирии крылатыми 
ракетами Tomahawk, группиров-
ка состояла всего из двух БДК, двух 
тральщиков и нескольких судов 
обеспечения. Проанализировав слу-
чившееся, военные решили проде-
монстрировать странам, участвую-
щим в сирийской кампании, потен-
циал группировки.

По всей видимости, определен-
ного эффекта Минобороны РФ до-
стигло: по информации иностран-
ных сайтов, отслеживающих дви-
жение военной авиации, за райо-
ном учений кораблей ВМФ РФ в вос-
точном Средиземноморье непре-
рывно наблюдают разведыватель-
ные самолеты ВМС США (в частно-
сти, самолет радиоэлектронной 
разведки ЕР-3Е Aries II и патруль-
ный противолодочный самолет P-
8A Poseidon). Они вылетели с авиа-
базы Суда-бей на греческом остро-
ве Крит и, сменяя друг друга, осу-
ществляли многочасовые разве-
дывательные полеты в районе уче-
ний кораблей ВМФ РФ. Также, судя 
по данным сайтов, приближались 
разведсредства и к сирийскому по-
бережью, фиксируя передвижения 
военной техники в районе пункта 
материально-технического обеспе-
чения ВМФ РФ в Тартусе и авиаба-
зы Хмеймим.

Председатель Общероссийского 
движения поддержки флота Миха-
ил Ненашев не исключает, что план 
учений может включать в себя обна-
ружение подводных целей в районе 
Тартуса, мероприятия по противово-
здушной и противоракетной оборо-
не, оказание помощи терпящим бед-
ствие беженцам и осуществление 
антитеррористических задач. Оцен-
ку учениям дадут в Главном штабе 
ВМФ, проведя анализ применения 
сил и средств средиземноморской 
эскадры.

Александра Джорджевич

Флот проверит  
ракеты на меткость
ВМФ приступил к маневрам 
в Средиземном море

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) вчера признал, 
что российские власти нарушили 
гарантированное Европейской 
конвенцией право на свободные 
выборы, в ходе которых были до-
пущены нарушения процедуры 
голосования и подсчета голосов. 
По мнению суда, кандидатам 
от других партий, кроме «Единой 
России», а также их представите-
лям в избиркомах и избирателям 
не была обеспечена эффектив-
ная судебная защита. Решения 
добились девять оппозиционе-
ров Санкт-Петербурга, их пред-
ставители назвали эту победу 
«эпохальной». Минюст обжалует 
решение ЕСПЧ.

ЕСПЧ вчера удовлетворил жалобу 
девяти петербуржцев, зарегистри-
рованную 8 декабря 2011 года — сра-
зу после выборов в Госдуму и реги-
ональные парламенты, вызвавших 
массовые протесты в стране в связи 
с фактами фальсификаций результа-
тов подсчета голосов. Ряд из заявите-
лей баллотировались в депутаты зак-
собрания от «Справедливой России» 
(выборы одновременно с думскими) 
или были членами избиркомов.

В постановлении по делу «Давыдов 
и другие против России» (Андрей Да-
выдов — экс-лидер питерских «моло-
дых социалистов») ЕСПЧ признал на-
рушенным их право на свободные 
выборы, гарантированное ст. 3. про-
токола 1 Европейской конвенции, по 
которой государство обязано обеспе-
чить на выборах свободное волеизъ-
явление, правильный учет голосов 
избирателей и возможность их эф-

фективной судебной защиты при на-
рушениях. «Жалобы на предполагае-
мые нарушения при пересчете голо-
сов были надлежащим образом пред-
ставлены судам заявителями в лич-
ном качестве избирателей, членов из-
бирательных комиссий, кандидатов 
и политических партий. Суды ком-
петентны в соответствии с федераль-
ным и региональным законодатель-
ством проводить независимую и эф-
фективную оценку утверждений о 
нарушениях права на справедливые 
и свободные выборы. Тем не менее, 
они игнорировали доказательства, 
указывающие на серьезные и широко 
распространенные нарушения требо-
ваний процедуры и прозрачности. По 
сути, они одобрили решения избира-
тельных комиссий, не прибегая к ре-
альному рассмотрению причин этих 
проблем»,— говорится в решении 
ЕСПЧ. Пятеро заявителей изначально 
от компенсации отказались. Осталь-
ным заявителям ЕСПЧ присудил ком-
пенсацию €30 тыс., еще €8 тыс. прису-
ждено за судебные издержки.

По инициативе члена участкового 
избиркома, главного редактора газе-
ты «Компьютер информ» и известной 
в Санкт-Петербурге активистки Ольги 
Андроновой (скончалась в прошлом 
году) сразу после выборов заявители 
собрали пакет доказательств фальси-
фикации подсчета голосов при введе-
нии в автоматизированную систему 
ГАС «Выборы» и подали жалобы в го-
ризбирком, СКР, прокуратуру, город-
ской и Верховный суды (ВС). Однако 
все они были отклонены.

ЕСПЧ коммуницировал жалобу в 
2014 году: добиться этого позволили 

официально полученные членами 
избиркомов документы (суды РФ от-
казывались признавать доказатель-
ствами документы, если они были 
получены от наблюдателей, а не в из-
биркомах). Власти РФ заявляли, что 
ЕСПЧ демонстрирует «предвзятое от-
ношение к государству-ответчику». В 
итоге решение ЕСПЧ вынесено уже 
после того, как Госдума, избранная 
в 2011 году, сложила свои полномо-
чия. «ЕСПЧ затянул принятие реше-
ния по политическим основаниям. 
Если бы оно было принято в период 
работы прежнего созыва, мы могли 
попытаться доказать, что парламент 
и его действия нелегитимны»,— ска-
зала 

”
Ъ“ представитель заявителей 

Елизавета Напара.
«Это эпохальное решение. ЕСПЧ 

впервые рассмотрел дело о фальси-
фикациях на российских выборах 
и дал оценку позиции националь-
ных судов, обнажил уродливое по-
ведение властей, называвших в ходе 
процесса обратившихся в Страсбург 
заявителей лгунами и преступни-
ками, но не ответивших по сущест-
ву ни на один вопрос о фабрикации 
протоколов»,— cказала 

”
Ъ“ предста-

витель заявителей адвокат Каринна 
Москаленко. По ее словам, в качест-
ве исполнения властями решения 
ЕСПЧ заявители предложат отмену 
всех несостоятельных судебных ре-
шений и принятие общих мер по не-
допущению таких позорных нару-
шений в будущем. По мнению зая-
вителей, ориентиры судам для обес-
печения незамедлительного рассмо-
трения таких дел по существу мог бы 
дать пленум ВС. Андрей Давыдов от-

метил, что после вступления в си-
лу решения ЕСПЧ заявители будут 
добиваться и пересмотра отказов в 
возбуждении уголовных дел против 
фальсификаторов.

«Признанное ЕСПЧ нарушение 
статьи 3 протокола 1 к Конвенции в 
данном случае аналогично наруше-
нию права на справедливое судеб-
ное разбирательство, поэтому по-
становление ЕСПЧ должно считать-
ся новым обстоятельством и влечь 
пересмотр дел заявителей судами 
РФ»,— считает руководитель судеб-
ной практики Института права и пу-
бличной политики Григорий Вай-
пан. Адвокат Сергей Голубок отме-
тил, что ЕСПЧ «признал нарушение 
Конвенции именно из-за отсутствия 
эффективного контроля националь-
ных судов за законностью пересчета 
голосов». «Не надо ждать, что ЕСПЧ 
принесет в страну свободные выбо-
ры, для этого должен быть запрос об-
щества на такие выборы и должна 
быть создана национальная система 
их организации»,— считает он.

В Минюсте намерены «органи-
зовать подготовку правовой по-
зиции РФ в целях его (решения 
ЕСПЧ.— 

”
Ъ“) обжалования в Боль-

шую палату», заявляя о несогласии с 
выводами ЕСПЧ о нарушениях: вы-
боры, по мнению ведомства, про-
ходили «в соответствии с законода-
тельством, что подтверждено выво-
дами национальных судебных ин-
станций, произвольность или злоу-
потребление при рассмотрении дел 
заявителей отсутствовали».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Страсбург встал на сторону  
петербургской оппозиции
Минюст намерен обжаловать решение ЕСПЧ по выборам

Борис Грызлов решил, что «Единой России» 
нужно, чтобы ее высший совет принимал 
больше участия в делах партии  
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В Люблинском районном суде 
Москвы началось рассмотрение 
иска бизнесмена Алишера Усма-
нова к основателю Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК) Алексею На-
вальному и самому фонду о за-
щите чести, достоинства и дело-
вой репутации. Судья отказала 
ответчикам в приобщении к делу 
более двух десятков ходатайств, 
в том числе о вызове в суд пред-
седателя правительства Дмит-
рия Медведева и первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова. 
При этом ответчик сам отказал-
ся представить суду документы 
расследования, на основании ко-
торых он обвинил бизнесмена.

Заседание продлилось почти во-
семь часов без перерыва на обед. 
Судья Марина Васина вела процесс 
в темпе и ближе к концу заседания 
попросила ответчиков «в целях эко-
номии времени и соблюдения прав 
истца» заявить все ходатайства од-
новременно. Это вызвало сопротив-
ление адвоката Алексея Навального 
Ивана Жданова. Забегая вперед, на-
до указать, что судья отклонила бо-
лее 20 ходатайств, заявленных ответ-
чиками, удовлетворив лишь одно — 
о перерыве для ознакомления с пе-
реданными истцами документами.

Напомним, в иске Алишера Усма-
нова о защите чести, достоинства и 
деловой репутации указаны в каче-
стве порочащих сведений цитаты 
Алексея Навального и представите-
лей ФБК из 12 публикаций и видео-
роликов, в том числе из фильма «Он 
вам не Димон». Речь о нескольких те-
мах: передаче господином Усмано-
вым земельного участка и дома в се-
ле Знаменском благотворительно-
му фонду «Соцгорпроект», расцени-
ваемой оппозиционером в качестве 
взятки премьеру Дмитрию Медведе-
ву, неполной уплате налогов, участии 
бизнесмена в приватизации ГОКов, а 
также о совершении господином Ус-
мановым преступлений, цензуре в 
Издательском доме «Коммерсантъ» и 
о возможной даче взятки первому ви-
це-премьеру Игорю Шувалову. Истец 
требует удалить публикации и видео-
ролики из интернета, а также опубли-
ковать их опровержение.

«Вы лишаете нас единственных 
средств защиты»,— прокомменти-
ровал господин Навальный дейст-
вия судьи после отказа вызвать в ка-
честве свидетелей Дмитрия Медве-
дева, Игоря Шувалова, а также со-
курсников премьер-министра пред-
седателя наблюдательного совета 
фонда «Соцгорпроект» Илью Елисе-
ева и гендиректора фонда Алексея 
Четверткова, учредителя фонда Ви-
талия Головачева и экс-посла Вели-
кобритании в Узбекистане Крейга 
Мюррея, сообщившего в своей пу-
бликации о ряде обвинений в адрес 
господина Усманова. Судья согласи-
лась с доводами истцов, которые по-
яснили, что способны ответить на 
все вопросы с помощью имеющих-
ся в их распоряжении документов. 
Также судья отказалась истребовать 
определение об отмене пригово-
ра в отношении бизнесмена из Вер-
ховного суда Узбекистана и истре-
бовать договоры пожертвования 
земли и дома в селе Знаменском из 
Росреестра. Представитель господи-
на Усманова адвокат Генрих Падва 
указал господину Навальному, что 
«бремя доказывания — на ответчи-
ке». Позже представитель господина 
Усманова разъяснил: «Господин На-
вальный утверждает, что все обви-

нения в адрес истца сделаны на ос-
новании проведенного расследова-
ния, при этом представить докумен-
ты расследования суду он отказыва-
ется. Также он отказывается приоб-
щить к материалам дела открытые 
документы, на которые ссылается: в 
частности, статью в The Wall Street 
Journal и книгу экс-посла Великоб-
ритании в Узбекистане Крейга Мюр-
рея. Таким образом, мы считаем, что 
у него отсутствуют основания для 
распространения сведений, поро-
чащих нашего заявителя».

Оппозиционер напомнил име-
нитому коллеге о ст. 57 ГПК, по ко-
торой суд обязан помочь ответчи-
кам в истребовании доказательств, 

если их получение затруднено. Го-
сподин Навальный также продол-
жил настаивать, что все факты для 
публикаций «установлены по от-
крытым источникам».

Ответчики подчеркнули, что 
главная тема — причины переда-
чи участка и дома фонду «Соцгор-
проект». «Не может быть резиден-
ции в вакууме, ею кто-то пользует-
ся. Такие пожертвования не могут 
делаться просто так»,— указал Иван 
Жданов. По этому поводу предста-
вители истца предоставили ответ из 
«Соцгорпроекта» и «Группы Ист Ин-
вест» на адвокатские запросы, в ко-
тором объяснялось, что «пожертво-
вание являлось частью комплекс-
ной сделки и было связано с отка-
зом фонда и группы от проекта ос-
воения (другого.— 

”
Ъ“) земельно-

го участка, прилегающего к участ-
ку господина Усманова». Бизнесмен 
передал участок с домом фонду в ка-
честве компенсации за отказ от де-
велоперского проекта фонда и ком-
пании «Группа Ист Инвест» рядом с 
его загородной резиденцией.

Также представители истца пре-
доставили, в частности, письма из 
Верховного суда и Генеральной про-
куратуры Узбекистана об отсутствии 
у бизнесмена судимости по обвине-
нию в изнасиловании и несколько 
справок из ФНС о том, что с 2003 по 
2016 год объем налоговых отчисле-
ний господина Усманова превысил 
12 млрд руб., а также о том, что он ни-
когда не был налоговым резидентом 
Великобритании и Швейцарии.

В ходе судебного заседания Алек-
сей Навальный подчеркнул: «Ничего 
(из публикаций.— 

”
Ъ“) не будет уда-

лено. Мы будем еще сильнее распро-
странять это». Судья объявила пере-
рыв до 31 мая. Не исключено, что в 
этот же день будет оглашена резолю-
тивная часть решения.

Анастасия Курилова

Бездокументальный фильм
Первый день процесса по иску Алишера Усманова  
к Алексею Навальному прошел стремительно

В Мосгордуме обещали разо-
браться с системой экстренного 
оповещения граждан и выяснить, 
почему не все москвичи накануне 
получили СМС-сообщения об ура-
гане, жертвами которого стали 15 
человек. О «недостатках» в рабо-
те заявили и в МЧС РФ. Между тем 
Совет федерации РФ уже сегодня 
рассмотрит правительственный 
законопроект, обязывающий всех 
операторов связи, а также теле-
вещателей и радиостанции опо-
вещать граждан о чрезвычайных 
ситуациях (ЧС) «природного и тех-
ногенного характера».

О грядущем разбирательстве во-
круг системы оповещения граждан о 
стихийных бедствиях сообщила гла-
ва комиссии Мосгордумы по безопас-
ности Инна Святенко. По ее словам, в 
МЧС заявляли об «оранжевом» уровне 
угрозы накануне урагана, но СМС-опо-
вещения пришли не всем абонентам 
сотовых сетей, хотя должны были. На-
помним, жертвами стихии в Москве и 
области стали 15 человек; пострадали 
200 граждан, повреждения получили 
2 тыс. автомобилей и крыши 243 до-
мов. При этом пользователи соцсетей 
жаловались, что не видели сообщений 
о надвигающейся непогоде. Госпожа 
Святенко сказала, что «не сработав-
шую на сто процентов» систему опове-
щения разберут на одном из ближай-
ших заседаний ее комиссии, куда при-
гласят и представителей МЧС. 

В МТС и «Мегафоне» сообщили, что 
рассылка абонентам сообщений от 
МЧС накануне все-таки была, а в МТС 
добавили, что ведомство может де-
лать ее самостоятельно, без помощи 
оператора. Однако в «Вымпелкоме» за-
явили, что получили запрос от мини-
стерства лишь во второй половине по-
недельника, подчеркнув, что все па-
раметры рассылки, в том числе ее гео-
графическое покрытие, определяют-
ся самим МЧС. В Tele2 от комментари-
ев отказались. По словам источника в 
одном из операторов, «запрос от МЧС 
пришел, когда уже шторм заканчивал-
ся». «Запрос от МЧС на рассылку при-
шел лишь в 16:30»,— подтвердили 

”
Ъ“ 

и в другой сотовой компании. О «недо-
статках» в работе сообщили и в самом 
МЧС РФ: глава ведомства Владимир 

Пучков заявил, что «в основном все 
органы управления и силы сработали 
достойно», но подчеркнул, что «были 
отдельные недоработки».

Совет федерации РФ уже в среду 
рассмотрит правительственный зако-
нопроект, обязывающий информиро-
вать граждан о грядущих ЧС. Сейчас 
законодательно закрепленных обя-
зательств у сотовых операторов нет, а 
информацию от МЧС они рассылают 
по договоренности с ведомством. Од-
нако Белый дом еще в июне 2015 го-
да внес в Госдуму проект поправок к 
ст. 66 закона о связи и к ст. 35 закона о 
СМИ. Правительство РФ предложило 
обязать операторов, телевещателей и 
радиостанции «обеспечивать переда-
чу в эфир сигналов оповещения и экс-
тренной информации» при угрозах 
ЧС «природного и техногенного ха-
рактера», «а также при ведении воен-
ных действий». В документе оговари-
вается, что расходы операторов и СМИ 
на эти рассылки не возмещаются, а ре-
дакциям СМИ предписывается при 
обращении властей «незамедлитель-
но выпускать сигналы в эфир». Госду-
ма приняла в третьем чтении этот за-
конопроект 24 мая 2017 года; сегодня 
за него будут голосовать сенаторы. 

Между тем в столичной мэрии отве-
ли два дня на устранение последствий 
урагана. В этот срок, по словам главы 
столичного департамента ЖКХ Павла 
Ливинского, должна быть закончена 
работа по ликвидации 27 тыс. пова-
ленных деревьев. На заседании прези-
диума городского правительства было 
решено выплатить семьям погибших 
по 1 млн руб., пострадавшим — по 
500 тыс. руб. Градоначальник Сергей 
Собянин вчера характеризовал ура-
ган как «беспрецедентный за всю исто-
рию метеонаблюдений в Москве».

В страховых компаниях тем време-
нем ввели упрощенный режим офор-
мления выплат, основные обращения 
связаны с каско. При этом страховщи-
ки ожидают, что масштаб разрушений 
превзойдет убытки от 1998 года, когда 
погибли девять человек, были повале-
ны 100 тыс. деревьев и отключены от 
света 190 улиц и 900 домов.

Александр Воронов, 
Роман Рожков,  
Татьяна Гришина

Столичному урагану 
грозят оргвыводы
В Мосгордуме разберутся  
с оповещением о стихии

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) не поддержала 
идею введения госрегулирова-
ния тарифов на обучение води-
телей. Такую инициативу ранее 
выдвинула Межрегиональная ас-
социация автошкол (МААШ) для 
борьбы с недобросовестной кон-
куренцией. Автошколы не теряют 
надежды закрепить минималь-
ную цену обучения, рассчитывая 
обратиться в правительство РФ. 

МААШ направила письмо руко-
водителю ФАС Игорю Артемьеву с 
просьбой установить госрегулирова-
ние тарифов «на реализацию образо-
вательной деятельности по профес-
сиональному обучению водителей 
транспортных средств» (

”
Ъ“ сооб-

щал об этом 2 мая). Из расчетов МА-
АШ следует, что себестоимость под-
готовки кандидата в водители на ка-
тегорию B на примере Москвы и об-
ласти не может быть ниже 33,2 тыс. 
руб., а рекомендуемая цена — мень-
ше 46 тыс. руб. В стоимость включе-
ны расходы по программе обучения, 
в том числе аренда учебной площад-
ки, 134 часа обучения теории и 56 ча-
сов практики. Многие автошколы 
эти требования не выполняют, счи-
тают авторы обращения в ФАС, уста-
навливая цены на автокурсы сущест-
венно ниже рыночных. Тем самым 
создаются недобросовестная кон-
куренция и демпинг — для борьбы 
с этим явлением и нужно зафикси-
ровать минимально возможный та-
риф, считают в МААШ.

«В настоящий момент нет основа-
ний для введения госрегулирования 
тарифов на реализацию образова-
тельной деятельности по профессио-
нальному обучению водителей транс-
портных средств, так как этот рынок 

является конкурентным»,— заявил 

”
Ъ“ начальник управления контроля 

социальной сферы и торговли ФАС 
России Тимофей Нижегородцев. За-
мначальника управления контроля 
рекламы и недобросовестной кон-
куренции ФАС России Яна Склярова 
пояснила: ведомство может выявить 
факт недобросовестной конкурен-
ции при наличии «сведений о совер-
шенном хозяйствующим субъектом 
нарушении антимонопольного зако-
нодательства». Для этого МААШ мо-
жет обратиться в антимонопольный 
орган с заявлением, приложив доку-
менты, подтверждающие сведения.

В ответе МААШ (есть у 
”
Ъ“) ФАС от-

мечает, что госрегулирование цен 
устанавливается лишь для «отдель-
ных социально значимых видов про-
дукции» (например, жизненно необ-
ходимые и важнейшие лекарства). 
«Установление обоснованных и оп-
тимальных для потребителя цен на 
указанном рынке возможно вслед-
ствие дальнейшего развития конку-
ренции и создания эффективной си-
стемы контроля»,— отмечают в ФАС.

Участники рынка считают, что 
точку в вопросе ставить рано. Глав-
ный эксперт Национального экс-
пертного совета по подготовке и те-
стированию водителей транспорт-
ных средств Александр Лыткин рас-
сказал о состоявшемся накануне об-

суждении тарифов с представителя-
ми ФАС. «Отрицательного ответа мы 
не получили, обсуждение было хоро-
шее, представители ФАС много ново-
го узнали от нас,— рассказал он.— 
Рынком автошкол они до этого не за-
нимались. В ближайшее время мы 
соберемся с антимонопольным ве-
домством обсудить, какие шаги мож-
но предпринять». По его мнению, 
для реализации идеи МААШ, воз-
можно, понадобится принимать по-
становление правительства РФ и за-
креплять формулы для вычисления 
минимальной цены обучения. «Над-
еемся, что удастся реализовать это на 

практике в течение года — полутора 
лет»,— говорит эксперт. Президент 
МААШ Татьяна Шутылева отмеча-
ет, что в своем ответе антимонополь-
ная служба впервые обозначила ре-
альный инструмент давления на не-
добросовестных игроков: надо жа-
ловаться на нарушения в региональ-
ные управления ФАС, чтобы те заво-
дили дела. «Профессионалы, увере-
на, возьмутся за расчистку рынка»,— 
говорит она. По словам госпожи Шу-
тылевой, значительная часть автош-
кол в ходе опроса поддержали идею 
установления минимальных тари-
фов, и ассоциация в связи с этим пла-
нирует направить обращение в пра-
вительство РФ.

Иван Буранов

Рынок автошкол  
остался неуправляемым
Ведомство не поддержало идею  
минимальных расценок на обучение водителей

Алексей Навальный заявил 
на суде, что не намерен 
удалять из сети спорные 
публикации
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

К О Н Т Е К С Т
Е В Р О П Е Й С К И Й  С У Д  П О В Т О Р Н О  Р А С С М О Т Р И Т  
Д Е Л О  А Л Е К С Е Я  Н А В А Л Ь Н О Г О

Большая палата Европейского суда по правам человека (ЕСПЧ) пересмотрит решение 
по делу «Навальный против России». По нему Страсбургский суд в феврале обязал РФ  
выплатить €63,7 тыс. за нарушения Европейской конвенции по защите прав человека  
при семи задержаниях полицией оппозиционера Алексея Навального с марта 2012 по фев-
раль 2014 года. ЕСПЧ признал незаконным преследование политика и нарушенным его право 
на свободу собраний и объединений и справедливое судебное разбирательство. Российские 
власти обжаловали это решение, не согласившись с выводами ЕСПЧ. А сам Алексей На-
вальный, по словам его представителя адвоката Каринны Москаленко, не согласился с тем, 
что в его деле не признано нарушение ст. 18 конвенции о недопустимости ограничений прав 
и свобод, противоречащих предусмотренным для них целям. На основании обращения обеих 
сторон Большая палата рассмотрит дело заново. Вчера Большая палата также отклонила 
обращение РФ о пересмотре решения по делу Гарри Каспарова. По словам Каринны Мос-
каленко, палата также отложила вопрос о принятии к пересмотру решения ЕСПЧ по запрету 
усыновления сирот иностранцами — по обращению заявителей, которые просят применить 
статус жертвы нарушения конвенции не только в отношении несостоявшихся усыновителей, 
но и российских сирот. Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Оснований для введения госрегулиро-
вания тарифов на реализацию образо-
вательной деятельности по обучению 
водителей нет, так как этот рынок  
является конкурентным, считают в ФАС
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Вчера на пленарном заседании 
Совета судей России предсе-
датель Верховного суда Вяче-
слав Лебедев представил наи-
более важные из более семисот 
изменений в законодательст-
во, предложенных представи-
телями судебной системы. В су-
дебной системе полагают, что 
их принятие обеспечит понятную 
и быструю судебную защиту для 
граждан.

Как отметил Вячеслав Лебедев, 
в Верховный суд поступило более 
сотни предложений от судей, на-
правленных на совершенствова-
ние Гражданского кодекса. В Гра-
жданско-процессуальный и Арби-
тражно-процессуальный кодексы 
(ГПК и АПК) служители Фемиды 
предлагают внести по 200 измене-
ний, а еще более 260 — в Уголовно-
процессуальный кодекс.

Господин Лебедев сообщил, что 
представители судейского сообщест-
ва предлагают рассматривать уголов-
ные дела по преступлениям неболь-
шой и средней тяжести, впервые со-
вершенные обвиняемыми, в упро-
щенном порядке судопроизводства. 
Такой же упрощенный порядок дол-

жен быть в апелляционной инстан-
ции, если одна из сторон оказалась 
недовольна принятым в итоге реше-
нием. Более того, судьи рассчитыва-
ют не только гуманно привлекать к 
уголовной ответственности, но и ос-
вобождать от нее. Так, например, от-
метил господин Лебедев, предлага-
ется с участием общественников — 
членов наблюдательных комиссий в 
местах лишения свободы — решать 
вопросы, связанные с условно-до-
срочным освобождением осужден-
ных и заменой им неотбытого срока 
более мягким наказанием.

Предлагается расширить и пере-
чень дел, по которым суды смогут 

выносить решения в приказном или 
упрощенном порядке. Для судов об-
щей юрисдикции такой порядок мо-
жет быть введен для споров, по ко-
торым сумма требований не превы-
шает 800 тыс. руб., а для арбитражей 
— 1 млн руб. По таким делам судьи 
предлагают не только сокращенные 

сроки их рассмотрения, но и вступ-
ления в силу принятых решений. 
Если сейчас он составляет месяц, то 
впоследствии может быть уменьшен 
до 15 дней.

Судьи, как отметил господин Ле-
бедев, хотят внести изменения в ГПК 
и АПК, в соответствии с которыми 

участники судебного спора по вза-
имной договоренности могут изме-
нить территориальную подсудность 
своего дела.

«В законодательстве четко про-
писано, где и какие категории дел 
должны рассматриваться — по ме-
сту нахождения организации, ист-
ца или ответчика. Но при этом пред-
полагается, что по обоюдной догово-
ренности стороны получат право са-
ми выбрать суд, который рассмотрит 
их дело. Таким образом, можно будет 
правильнее распределить нагрузку 
между другими судами»,— сообщил 
председатель ВС.

А учитывая возрастающий уро-
вень потребительских цен и стоимо-
сти движимого и недвижимого иму-
щества, отметил господин Лебедев, 
предлагается увеличить ценовой по-
рог, определяющий подсудность дел 
имущественного характера для ми-
ровых судей с 50 тыс. до 100 тыс. руб. 
При этом судьи считают, что граждан 
в их судебных спорах должны пред-
ставлять только профессиональные 
юристы. В противном случае, пола-
гают в судейском сообществе, сторо-
нами могут быть допущены злоупо-
требления правом.

Эти и другие предложения, отме-
тил господин Лебедев, еще предсто-
ит обсудить судейскому сообщест-
ву, Совету судей и Верховному суду, 
и только после этого они в качест-
ве законопроектов могут быть вне-
сены в Госдуму. В итоге, по словам 
председателя ВС, поправки будут 
направлены не только на «концеп-
туальное совершенствование зако-
нодательства и повышение эффек-
тивности судопроизводства», но и 
на обеспечение доступа граждан к 
правосудию.

Журналисты, в свою очередь, 
обратили внимание председателя 
ВС на нарушения 262-го закона, в 
соответствии с которым на сайтах 
судов должны публиковаться выно-
симые ими решения. Вячеслав Ле-
бедев пообещал проверить эти дан-
ные и наказать виновных. «Не име-
ют права не публиковать, посколь-
ку это требование закона. Не публи-
куют — значит, нарушают закон»,— 
отметил он.

Николай Сергеевм

Верховный суд  
удалился на обсуждение
Правосудие может стать быстрее и доступнее

Как стало известно ”Ъ“, руковод-
ство Росгвардии направило в Ген-
прокуратуру и СКР материалы 
о возбуждении уголовного дела 
в отношении сотрудников цент-
ра лицензионно-разрешительной 
работы Хабаровского края. По-
следние, как было установлено, 
подделали результаты проверки 
стрелкового клуба «Хаммер», так 
ни разу и не побывав в нем. Из клу-
ба через неделю после сфальси-
фицированной ревизии 17-лет-
ний неонацист Антон Конев, убив 
инструктора, похитил оружие, 
с которым совершил нападение 
на приемную краевого УФСБ.

По данным источников 
”
Ъ“, глав-

ное управление лицензионно-раз-
решительной работы и госконтроля 
(ГУЛРРиГК) Росгвардии по распоряже-
нию главы ведомства Виктора Золо-
това решило провести масштабную 
проверку всех спортивных стрелко-
вых клубов страны в начале апреля. 
В качестве формальной причины для 
этого указывалось усиление терро-
ристической угрозы. Однако у про-

верки был и непосредственный по-
вод: 20 февраля в одном из стрелко-
вых клубов Москвы 15-летний подро-
сток, смертельно ранив инструктора, 
сбежал с пистолетом, но позже погиб 
под колесами поезда.

В середине апреля в ГУЛРРиГК 
стали поступать отчеты из регионов 
о проведенных проверках. В частно-
сти, 14 апреля перед столичным на-
чальством отчитался замначальни-
ка управления Росгвардии по Хаба-
ровскому краю — начальник регио-
нального центра лицензионно-раз-
решительной работы (ЦЛРР) полков-
ник Александр Простакишин. Из его 
сообщения следовало, что все объ-
екты проверены и никаких сущест-
венных нарушений не выявлено. 
Между тем ровно через неделю в Ха-
баровске, как рассказывал 

”
Ъ“, бы-

ло совершено потрясшее всю страну 
преступление. 17-летний Антон Ко-
нев, состоявший в неонацистской 
организации «Штольц-Хабаровск», 
застрелив инструктора, похитил из 
местного стрелкового клуба «Хам-
мер» четыре пистолета и карабин 
«Сайга» (все оружие потом было най-
дено). Затем молодой человек отпра-
вился в приемную краевого УФСБ, 
где убил чекиста и переводчика, а 
еще одного тяжело ранил. Сам напа-
давший погиб в перестрелке со спец-
назовцами.

По поводу случившегося СКР на-
чал расследование, а центральный 
аппарат Росгвардии направил в Хаба-
ровск группу ревизоров, чтобы про-
верить региональный ЦЛРР. По мне-
нию проверяющих, само преступле-
ние стало возможным из-за того, что 
ряд должностных лиц не выполни-
ли указания центрального аппарата 
службы, допускали системные нару-
шения, которые были укрыты и тем 
самым позволили совершить убий-
ство инструктора и захват оружия. 
В частности, было установлено, что 
на самом деле никакой проверки в 
«Хаммере» не проводилось: инспек-
тор ЦЛРР на место не выезжал, а сам 
акт проверки, составленный 10 апре-
ля, сфальсифицировал.

Между тем оказалось, что, в соот-
ветствии с лицензией, клуб мог зани-
маться только подготовкой частных 
охранников, а не предоставлять за 
плату спортивное и боевое оружие для 
стрельбы по мишеням всем без исклю-
чения гражданам. Кстати, по версии 
проверяющих, деньги в клубе надле-
жащим образом не оформлялись, а 
фактически шли в черную кассу. Раз-
решения на хранение боевого оружия 
у «Хаммера» вообще не было, а Антон 
Конев не мог его посещать, поскольку 
являлся несовершеннолетним.

Нашлись нарушения и в условия 
хранения разрешенных стволов. Как 
оказалось, они лежали просто в стрел-
ковой галерее, а не в специально обо-
рудованной комнате хранения ору-
жия, их просто забыли убрать, после 
того как из них отстрелялись сдавав-
шие нормативы частные охранни-
ки. Также в нарушение норм в «Хам-
мере» не было КПП — там по прави-
лам должен дежурить нанятый по 
договору клубом сотрудник частной 
охранной организации. Между тем 
отсутствие охраны привело к тому, 

что труп застреленного инструктора 
был найден только после новой тра-
гедии в здании УФСБ, когда выясни-
лось, что молодой человек использо-
вал оружие, числившееся за «Хамме-
ром». Кстати, серьезные нарушения 
были выявлены не только в этом клу-
бе, но и в других.

По данным 
”
Ъ“, сейчас в кадровой 

службе Росгвардии готовят докумен-
ты на увольнение полковника Проста-
кишина, отправившего липовый ра-
порт о проведенных проверках в Мо-
скву, а также двух его подчиненных — 
начальника горотдела ЛРР подполков-
ника Александра Енькова и капитана 
Муна, который непосредственно дол-
жен был побывать в «Хаммере». Более 
мягкое, дисциплинарное наказание 
понесут, по данным 

”
Ъ“, видимо, и 

ряд других офицеров Росгвардии. Вы-
говоры и предупреждения о непол-
ном служебном соответствии грозят 
еще нескольким сотрудникам, вклю-
чая начальника хабаровского краево-
го управления Росгвардии, а также за-
мкомандующего Восточным округом 
службы, отвечающего за вневедомст-
венную охрану и ЛРР.

По итогам служебной проверки 
руководство Росгвардии направи-
ло ее материалы в Генпрокуратуру 
и СКР, которые должны установить, 
имеется ли в действиях сотрудников 
краевого ЛРР состав преступления. 
Офицерам могут инкриминировать 
служебный подлог (ст. 292 УК РФ) и ха-
латность (ст. 293 УК РФ).

Советник директора Росгвардии 
Александр Хинштейн подтвердил 

”
Ъ“ информацию об обращении ру-

ководства службы в надзорные и 
следственные органы. По его сло-
вам, ЧП в Хабаровске — это откровен-
ное предательство интересов службы 
со стороны отдельных сотрудников. 
Александр Хинштейн отметил, что 
Росгвардия и в дальнейшем продол-
жит борьбу с подобными проявлени-
ями, все они будут предаваться огла-
ске, так как в таких случаях не может 
быть и речи о попытке что-то скрыть 
ради сохранения чести мундира.

Сергей Сергеев

Росгвардия ответила 
за «Хаммер»
Гвардейцев, не предотвративших 
нападение националиста на УФСБ, 
уволят и отдадут под следствие

Вчера Басманный суд Москвы про-
длил на три месяца сроки содер-
жания под стражей десяти уро-
женцам Средней Азии, которые 
обвиняются в причастности к ор-
ганизации теракта, совершенно-
го смертником 3 апреля этого го-
да и унесшего жизни 16 человек. 
На суд не произвели особого впе-
чатления ни хорошие характери-
стики с места жительства и работы 
подследственных, ни доводы их 
адвокатов, пытавшихся доказать 
невиновность подзащитных. Инте-
ресно, что почти половина самих 
обвиняемых не возражала против 
дальнейшего пребывания в СИЗО.

Ходатайства СКР о продлении 
сроков ареста фигурантам уголов-
ного дела о теракте в петербургском 
метро Басманный суд рассмотрел в 
два этапа. Сначала судья Артур Кар-
пов решал вопрос о мере пресечения 
Сейфулле Хакимову, Дилмураду Му-
идинову, Ибрагиму Эрматову, Соди-
ку Ортикову и предполагаемому ор-
ганизатору теракта Аброру Азимову. 
Прежде чем назвать доводы в пользу 
дальнейшего содержания фигуран-
тов в СИЗО, следователь СКР Андрей 
Жигулин попросил суд приобщить к 
делу справки о состоянии здоровья 
подследственных. Из них следова-
ло, что все они могут находиться под 
арестом и дальше. Кроме того, следо-
ватель представил ряд материалов 
уголовного дела (в суде их не огла-
шали), включая и протокол допроса 
Ибрагима Эрматова. Тот, по словам 
представителя СКР, рассказал, что 
взрывное устройство, обнаружен-
ное у него по месту проживания на 
Товарищеском проспекте, передал 
ему на хранение взорвавшийся в ме-
тро смертник Акбаржон Джалилов.

Обосновывая необходимость 
продления срока арестов подследст-
венных на три месяца, господин Жи-
гулин сослался на необходимость 
проведения большого числа след-
ственных мероприятий и тяжесть 
предъявленного фигурантам обви-
нения в терроризме, «предполагаю-
щего санкцию свыше 10 лет заклю-
чения». Следователь также предпо-

ложил, что, оказавшись на свободе, 
обвиняемые могут скрыться, ока-
зать давление на свидетелей и по-
терпевших или продолжить занятие 
преступной деятельностью.

Отметим, что большинство под-
следственных не стали возражать 
против дальнейшего пребываниях в 
СИЗО, заявив, что оставляют вопрос 
о мере пресечения «на усмотрение 
суда». Единственный, кто был про-
тив,— это предполагаемый органи-
затор теракта Аброр Азимов. «Я ни в 
чем не участвовал, ничего не совер-
шал,— сказал он.— Прошу отпра-
вить меня под домашний арест». Его 
адвокат Дмитрий Динзе также был 
решительно против удовлетворения 
ходатайства следствия. «Я считаю, 
что следствие намеренно завысило 
квалификацию обвинения моему 
подзащитному, чтобы таким образом 
оказать на него давление и добиться 
признательных показаний,— заявил 
господин Динзе суду.— Но мой под-
защитный по-прежнему не призна-
ет вину, хотя и готов сотрудничать 
со следствием и давать показания». 
Возражали против продления аре-
ста своим клиентам и другие адвока-
ты, которые предоставили суду мно-
гочисленные положительные харак-
теристики подследственных. Однако 
председательствующий Артур Кар-
пов ходатайства следствия удовлет-
ворил, продлив арест подследствен-
ным Хакимову, Муидинову, Эрмато-
ву и Ортикову до 6 сентября, а Абро-
ру Азимову — до 17 сентября.

Вторую часть ходатайств следст-
вия — о продлении ареста Бахраму 
Эргашеву, Азамжону Махмудову, Шо-
хисте Каримовой, Махамадюсуфу 
Мирзаалимову и родному брату Аб-
рора Азимова Акраму — рассматри-
вала судья Наталья Дударь. В пользу 
дальнейшего содержания обвиняе-
мых под стражей следователь при-
вел примерно те же доводы, что про-
звучали на первом заседании. Одна-
ко подследственные здесь оказались 
настроены иначе и были категори-
чески против удовлетворения хода-
тайств СКР. Например, Акрам Азимов 
заявил, что не считает себя винов-

ным. «Прошу избрать мне иную меру 
пресечения. Я скрываться не собира-
юсь»,— заявил он. А его адвокат Оль-
га Динзе в ходе заседания и вовсе зая-
вила, что протокол задержания Акра-
ма Азимова и видеозапись  его задер-
жания в Москве сфальсифицирова-
ны. «15 апреля 2017 года моему под-
защитному сделали операцию в боль-
нице в киргизском Оше и поместили 
в реанимацию,— изложила свою вер-
сию адвокат.— Но туда пришли со-
трудники местных правоохранитель-
ных органов, забрали его и допроси-
ли. Но когда прооперированному 
стало хуже, испугались и вернули 
его обратно в больницу. Там его про-
капали, после чего никто из родст-
венников Акрама Азимова его боль-
ше не видел». В этой связи адвокат за-
явила, что ей «совершенно непонят-
но, как Акрам мог оказаться 19 апре-
ля на остановке в Москве с гранатой 
РГД–5 в барсетке, где его задержали». 
Возражая против ходатайства следст-
вия, адвокат предложила перевести 
ее клиента под домашний арест.

Остальные обвиняемые также 
просили судью Дударь не продле-
вать им срок ареста. При этом под-
следственный Бахрам Эргашев, ли-
цо которого закрывала медицин-
ская маска, утверждал, что болен ту-
беркулезом, а Махамадюсуф Мирзаа-
лимов заявил, что «никогда бы не по-
шел на такое подлое дело», как учас-
тие в подготовке теракта. «Я гражда-
нин России,— торжественно заявил 
подследственный,— и поэтому ве-
рю в Россию, в справедливость и в 
то, что меня оправдают».

Что касается единственной среди 
арестованных женщины Шохисты 
Каримовой, то она проплакала пра-
ктически все судебное заседание. «Я 
впервые в Москве и ни в чем не ви-
новна,— не переставая рыдать, го-
ворила она суду.— Сотрудники, ко-
торые пришли в масках и с автома-
тами, сами подложили этот прибор 
мне в сумку (у нее нашли гранату Ф-1 
и взрыватель.— 

”
Ъ“). Из-за него я уже 

два месяца сижу ни за что».
Впрочем, слезы и возражения об-

виняемых председательствующую 

Наталью Дударь не убедили — она 
полностью удовлетворила ходатай-
ства СКР, продлив арест Эргашеву, 
Махмудову, Каримовой и Мирзаали-
мову до 6 сентября, а Акраму Азимо-
ву — до 19 сентября 2017 года.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, теракт был 

совершен днем 3 апреля на перего-
не между станциями «Сенная пло-
щадь» и «Технологический инсти-
тут-2» петербургского метро. Еще 
один взрыв, на станции «Площадь 
Восстания», удалось предотвратить 
благодаря своевременному обна-
ружению самодельного взрывного 
устройства. По последним данным, 
погибли 16 человек, включая само-
го террориста-смертника Акбаржона 
Джалилова.

Алексей Соковнин

Не все обвиняемые в петербургском теракте 
захотели на свободу
Продлены аресты предполагаемым участникам подготовки взрыва в метро

 Вячеслав Лебедев счита-
ет, что предлагаемые су-
дейским сообществом 
изменения в законода-
тельстве обеспечат по-
нятную и быструю судеб-
ную защиту для граждан
ФОТО  ПЕТРА КАССИНА

Было установлено, что на самом деле 
никакой проверки в стрелковом клубе 
не проводилось

Судьи предлагают рассматривать  
уголовные дела по преступлениям  
небольшой и средней тяжести, впервые 
совершенные обвиняемыми, в упро-
щенном порядке судопроизводства
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общество
Поход по пересеченной 
законодательной местности
Уголовное дело против директора «Золота Белого моря» прекращено,  
законы и нормы, делающие детский туризм уголовно наказуемым, остаются 

Лоухский районный суд Респу-
блики Карелия прекратил уго-
ловное дело директора дет-
ского краеведческого лагеря 
«Золото Белого моря» Дениса 
Орлова. Оно грозило стать опас-
ным прецедентом для детско-
го туризма в России. Тем не ме-
нее эксперты, опрошенные ”Ъ“, 
убеждены, что летом эту от-
расль ждет провал, и предлага-
ют внести поправки в СанПиНы, 
чтобы защитить туристские ла-
геря от «произвольного право-
применения».

Уголовное дело в отношении ди-
ректора лагеря «Золото Белого моря» 
Дениса Орлова было открыто вско-
ре после трагедии на карельском 
Сямозере и длилось 11 месяцев. На-
помним, что 22 июня 2016 года в ла-
герь на остров Сидоров в Белом мо-
ре приехала комиссия, состоявшая 
из сотрудников районного МЧС, по-
лиции и Роспотребнадзора. Чинов-
ники заявили о закрытии лагеря и 
попытались вывезти детей с остро-
ва в ночное время. Однако господин 
Орлов отказался выполнять распо-
ряжение комиссии, поскольку она 
не предъявила ему никаких пись-
менных распоряжений. Вскоре в от-
ношении директора возбудили уго-
ловное дело, которое активно обсу-
ждалось в профессиональной среде. 
Эксперты отмечали: в лагере не бы-
ло жертв и пострадавших, родители 
не предъявляли его руководству ни-
каких претензий, а напротив, созда-
вали петиции в его защиту, называя 
дело показательным. Однако суд за-
крыл детский лагерь, а действия его 
директора правоохранители квали-
фицировали как «оказание услуг, не 
отвечающих требованиям безопас-
ности жизни и здоровья, совершен-
ное группой лиц по предваритель-
ному сговору» (ст. 238 УК РФ). По вер-
сии следствия, в лагере были нару-
шены санитарные правила и нормы 
(СанПиНы): отсутствовала «устойчи-
вая мобильная связь», а детей выво-
зили в море на «незарегистрирован-
ных судах», чем подвергали их жиз-
ни опасности. Также руководство ла-
геря, по мнению следствия, не обес-
печило детям надлежащий питье-
вой режим, не оборудовало места 
для приготовления и хранения пи-
щевых продуктов.

При помощи свидетельских по-
казаний родителей, детей и сотруд-
ников защите обвиняемого удалось 
доказать, что питьевой воды в ла-
гере было достаточно, рации обес-
печивали постоянную мобильную 

связь, была доступной и сотовая 
связь. Кроме того, маломерные суда, 
на которых перевозили детей, по за-
кону не нуждаются в регистрации, 
а все водные маршруты осуществля-
лись в безопасной бухте в прибреж-
ной зоне.

После соответствующего хода-
тайства следователя суд прекратил 
уголовное дело, назначив господи-
ну Орлову штраф в размере 100 тыс. 
руб. Адвокаты Дмитрий Журавлев и 
Елена Бухарина отмечают: переква-
лификация обвинения стала воз-
можной, потому что следствие убе-
дилось «в незначительности допу-
щенных нарушений и отсутствии 
какого-либо вреда детям». В свою 
очередь, карельский СК сообщает, 
что «обвиняемый примирился с по-
терпевшими и загладил причинен-
ный преступлением вред».

Сам господин Орлов заявил 
”
Ъ“, 

что вместе с коллегами из Между-
народной академии детско-юноше-
ского туризма и краеведения наме-
рен добиваться пересмотра действу-
ющих СанПиНов: «Санитарные нор-
мы для палаточных лагерей проти-

воречат федеральным законам, Лес-
ному кодексу и даже Конституции. 
Например, Лесной кодекс запре-
щает огораживать лагерь и препят-
ствовать проходу посторонних лю-
дей, а СанПиН, напротив, обязыва-
ет нас огородить лагерь или поме-
тить маркировкой, чтобы посторон-
ние не могли туда войти. В этих усло-
виях любой, кто попробует органи-
зовать палаточный лагерь, неизбеж-
но нарушит либо одно, либо другое. 
То, как легко можно стать обвиняе-
мым по тяжкой уголовной статье, по-
казывает, что никто из людей, зани-
мающихся туризмом, не защищен 
от произвольных решений власти. 
Нужны законодательные нормы, ко-
торые защитили бы организаторов 
детского отдыха от произвольного 
правоприменения».

29 мая Международная академия 
детско-юношеского туризма и крае-
ведения передала в Общественную 
палату РФ проект поправок к Сан-
ПиНам. В нем предлагается более 
четко разграничить понятия стаци-
онарного и передвижного палаточ-
ного лагеря; устранить несоответ-
ствия СанПиНов другим законам; 
упростить требования к палаточ-
ным лагерям — в частности разре-
шить брать питьевую воду из источ-
ников, если их безопасность под-
тверждена документально, и упо-
треблять ее после пяти—десяти ми-

нут кипячения (это позволит разгру-
зить детские походные рюкзаки); 
отменить требования к ограждению 
палаточного лагеря, а также к обя-
зательному наличию маркирован-
ных разделочных ножей и досок (в 
походных лагерях не готовят из сы-
рого мяса и рыбы); позволить орга-
низаторам очистку туристской сто-
янки от колючих кустарников и су-
хостоя (сейчас это квалифицируется 
как административное правонару-
шение). Кроме этого туристы пред-
лагают уведомлять надзорные ор-
ганы о проведении лагеря в устной 
или письменной форме, не дожида-
ясь ответа, а также исключить тер-
мин «устойчивая мобильная связь» 
из нормативов, обязав организато-
ра лагеря «обеспечить возможность 
экстренной связи со спасательны-
ми, медицинскими и полицейски-
ми службами в районе расположе-
ния лагеря». «Даже в Москве есть ме-
ста, где отсутствует устойчивая мо-
бильная связь, так зачем это в Сан-
ПиНах? — поясняет член президиу-
ма академии, заслуженный путеше-
ственник России Игорь Дрогов.— 
Зачем усложнять туристам жизнь? И 
как можно в десятидневном походе 
обеспечить ребенка бутилирован-
ной водой? Если поход по лесу и го-
рам, где нет магазинов, ему надо та-
щить на себе 20 кг воды? А как мож-
но обработать от клещей маршрут 

в 100 км? Не проще ли взять с со-
бой репеллент и обрабатывать оде-
жду? Но пользуясь этими СанПиНа-
ми, некоторые регионы вообще за-
прещают походы и палаточные ла-
геря. В Крыму детский туризм фак-
тически задушили. Чиновники го-
ворят: 

”
Мы обработали от клещей 

три маршрута, по ним и ходите“. 
Один маршрут на 500 м, второй — 
на 2 км, третий — на 3 км. А замеча-
тельные горные походы теперь там 
невозможны». По мнению экспер-
та, действующее законодательство 
разрушает детский туризм. «Нужно 
понимать, куда мы выдавливаем де-
тей,— отмечает господин Дрогов.— 
В прошлом году на неорганизован-
ном отдыхе погибло 1600 несовер-
шеннолетних».

Эксперты полагают, что необхо-
димо законодательно разграничить 
детский туризм и детский оздорови-
тельный отдых, а также мотивиро-
вать регионы к развитию отрасли. 
«Все документы, принимаемые се-
годня, направлены на то, чтобы по-
садить на цепь детей и тех, кто еще 
хочет этим заниматься,— конста-
тирует руководитель клуба путеше-
ственников 

”
Робинзонада“ Алек-

сей Щербаков.— Результаты мы по-
лучим уже через несколько лет, ког-
да людей в этой сфере не останет-
ся, а наши дети будут отдыхать за 
границей или перед телевизорами. 
Сегодня в стране всего 1600 пала-
точных лагерей. Что останется по-
сле лета? Нужно стимулировать эту 
сферу, нужны сертификаты на дет-
ский отдых, тогда власти региона 
будут заинтересованы развивать ту-
ризм, а не убивать его. И федераль-
ная власть должна спрашивать ре-
гионы, как они развивают туризм, а 
не как они его контролируют». Экс-
перты напоминают: более 80% дет-
ских оздоровительных лагерей в 
России — это лагеря дневного пре-
бывания, где происходит не оздо-
ровление, а только присмотр. «Не-
давно Дмитрий Медведев отметил, 
что в Америке 85% граждан отдыха-
ют внутри своей страны и что в Рос-
сии тоже нужно развивать истори-
ко-познавательный туризм,— резю-
мирует член координационного со-
вета по развитию детского туризма 
при правительстве Сергей Минделе-
вич.— Туризм способствует оздоров-
лению детей, развитию у них само-
стоятельности, росту патриотизма. 
Но все, что мы видим сегодня, на-
правлено на его разрушение».

Ольга Алленова,  
Андрей Орловский

Организаторы детского 
туристического отдыха 
опасаются, что следова-
ние действующим прави-
лам погубит всю отрасль 
ФОТО КОМАНДЫ  

«ЗОЛОТО БЕЛОГО МОРЯ»

Праздник  
дарования Торы
В эти дни евреи по всему миру отмечают 
один из главных своих праздников — Шавуот, 
день дарования Торы. Мы благодарим Б-га 
за бесценный дар, который Он дал нашим 
предкам во времена Моисея — дар, благо-
даря которому мы пережили все трудности, 
все исторические катастрофы и до сих пор 
существуем как единый народ, со своей 
верой, со своей духовностью, со своими 
ценностями. Более того — это событие стало 
истоком всех монотеистических религий! 
Ведь в этот день Б-г дал еще и 10 заповедей, 
провозгласивших принцип веры в Б-га еди-
ного и ставших основой общечеловеческой 
морали с того времени и по сей день. Именно 
благодаря этой вере и этой морали челове-
чество осознало, что миром правит принцип 
любви и доброты, что во всех испытаниях 
люди могут рассчитывать на помощь свыше.

Когда мы читаем соответствующие разде-
лы Торы в преддверии праздника, мы обра-
щаем внимание на один важный аспект: наш 
народ пришел к горе Синай «единодушно, 
как один человек». Наши мудрецы учат, что 
это стало для Б-га главным доказательством 
того, что люди готовы принять Тору: если 
хотя бы один человек отказался прийти, 
говорят они, Создатель не дал бы нашим 
предкам Закон Свой.

В том, что единство людей стало пред-
варительным условием для дарования Торы, 
тоже заложена большая мудрость. В Талмуде 
сказано: «Тора дана, чтобы устроить мир 
во всем мире». Действительно — все 
законы Торы направлены на то, чтобы люди 
жили правильно, чтобы любили друг друга, 
уважали друг друга, помогали друг другу. 
Наши предки стали достойны Торы, потому 
что поняли, что главная цель Торы и запове-
дей — это единство, любовь, взаимопомощь.

Но как можно достичь такого единства? 
Ведь у всех людей разные взгляды, разные 
мнения, разные интересы. Что должно было 
произойти в головах у наших предков, чтобы 
они начали действовать не каждый в своих 
интересах, а все вместе? Ответ прост: люди, 
собравшиеся у горы Синай, признали, что есть 
нечто выше их желаний — это желания Б-га. 
Они поняли, что есть нечто куда выше их му-
дрости — это мудрость Вс-вышнего. То, чего 
хочет Б-г — это в любом случае самое лучшее 
для нас! И тогда они сказали: «Будем делать, 
что Б-г говорит, и будем слушаться Б-га».

И сегодня, готовясь праздновать Шавуот, 
каждый из нас обязан помнить две важные 
вещи. Первое: нам надо использовать Тору, 
чтобы находить общее понимание с другими 
людьми, чтобы объединиться на основе 
любви и взаимного уважения. И второе: 
мы должны осознать, что иногда нужно быть 
готовыми отойти от своих желаний и творить 
волю Б-жью. Только так мы становимся 
достойными получения Торы, только так 
мы можем выполнить свою часть той великой 
миссии, которую Создатель возложил на род 
человеческий — делать окружающий мир 
лучше, создавать в нем более комфортные 
условия для всех Его детей!

Берл Лазар,
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Петербургская парламентская 
оппозиция в очередной раз по-
ставила под сомнение право-
мерность передачи Смольно-
го и Сампсониевского соборов 
Русской православной церкви 
(РПЦ). В обращении депутата 
Максима Резника в Генпроку-
ратуру говорится, что РПЦ на-
рушила закон при составлении 
договоров о пользовании со-
борами и находящимися в них 

музейными предметами, сняв 
с себя ответственность за со-
хранность объектов культурного 
наследия.

Депутат заксобрания Петербур-
га (от Партии роста) Максим Резник 
обратился к генпрокурору Юрию 
Чайке с просьбой проверить закон-
ность передачи РПЦ Смольного и 
Сампсониевского соборов. По мне-
нию парламентария, церковь нару-
шила закон, исключив из договора о 

пользовании зданием Смольного со-
бора пункты, «обеспечивающие со-
блюдение интересов государства и 
граждан в сфере сохранения объектов 
культурного наследия». Речь идет о по-
ложениях, предусматривающих от-
ветственность за нарушение требова-
ний по содержанию объекта культур-
ного наследия и компенсацию убыт-
ков в случае его уменьшения при пе-
репланировке, а также пунктов, каса-
ющихся страхования здания собора.

В примерной форме договора, ут-
вержденной петербургским коми-
тетом имущественных отношений 
(КИО), эти пункты предусмотрены. В 
петербургской епархии РПЦ 

”
Ъ“ зая-

вили, что руководствовались другой 
формой — утвержденной Минэко-
номики в 2011 году специально для 
случаев передачи церкви имущест-
ва религиозного назначения. Одна-
ко господин Резник обратил внима-
ние на то, что эта форма не соответст-
вует новой редакции закона «Об объ-
ектах культурного наследия…», ко-
торая накладывает дополнительные 
охранные обязательства на пользо-
вателя имущества.

Депутат также отмечает: договор 
о пользовании Смольным собором 
сформулирован так, что позволяет 
церкви передать собор «любой ор-
ганизации по своему усмотрению». 
Сейчас он закреплен не за епархией, 
а за приходом Смольного собора, ко-
торый «учрежден физическими ли-
цами и не имеет собственного иму-
щества и средств, необходимых для 
сохранения объекта культурного на-
следия», притом что епархия по обя-
зательствам ответственности не не-
сет. Похожая ситуация, говорится в 
обращении, произошла в случае с 
Сампсониевским собором. Обяза-
тельным условием передачи собора, 
согласно распоряжению КИО, было 
заключение договора о музейных 
объектах, которые в соборе находят-
ся, с Санкт-Петербургской епархией 
РПЦ (именно эта организация пода-
вала заявку о притязаниях на собор). 
Однако договор заключен с другой 
организацией — приходом Сампсо-
ниевского собора.

Более того, как указывает госпо-
дин Резник, церковь нарушила сро-
ки заключения договора о пользова-
нии зданием Сампсониевского со-

бора. Как говорится в ответе КИО на 
депутатский запрос (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), по состоянию на 4 мая 

договор еще не был подписан, хотя 
его проект комитет направил в епар-
хию 4 апреля. В епархии вчера зая-
вили 

”
Ъ“, что договор о пользовании 

зданиями Сампсониевского собора 
уже заключен, не уточнив дату. При 
этом в распоряжении комитета о пе-
редаче собора говорится: если рели-
гиозная организация не подпишет 
договор в течение месяца после то-
го, как КИО направит ей проект, рас-
поряжение о передаче собора теряет 
юридическую силу. Максим Резник 

считает, что с учетом этих фактов 
«объект культурного наследия ис-
пользуется организацией, не имею-
щей для этого правовых оснований 
и не несущей ответственности за его 
сохранность».

«В обращении справедливо ста-
вится вопрос об ответственности 
лиц, которым передается имущест-
во. Передача имущества приходу мо-
жет создать риск того, что организа-
ция не сможет нести весь объем обя-
зательств и ответственности, свя-
занный с использованием и сохра-
нением памятника культуры»,— от-
мечает глава аналитической службы 
юридической фирмы «Инфралекс» 
Ольга Плешанова. По словам экспер-
та, исключение ряда обязанностей 
и условий об ответственности, пред-
усмотренных типовым договором, 
тем более создает риски возможно-
го разрушения или утраты памятни-

ка. «Поэтому такие изменения при 
оформлении сделки требуют как 
минимум серьезного обоснования, 
желательно публичного»,— полага-
ет юрист.

Напомним, ранее Максим Рез-
ник и лидер фракции «Яблоко» в 
петербургском заксобрании Борис 
Вишневский уже требовали при-
знать передачу городских храмов 
церкви незаконной по другим осно-
ваниям. Парламентарии обращали 
внимание на нарушение принци-
па публичности при передаче собо-
ров: комитет имущественных отно-
шений, вопреки требованиям феде-

рального закона «О передаче объек-
тов религиозного назначения…», 
не публиковал на своем сайте заяв-
ки от церкви о притязаниях на го-
родское имущество. Кроме того, го-
сподин Резник указывал на наруше-
ние закона «О музейном фонде…», 
согласно которому изъятие закре-
пленного за музеем имущества воз-
можно только в случае его исполь-
зования не по назначению или лик-
видации музея — при передаче цер-
кви Сампсониевского собора, кото-
рый ранее находился в управлении 
государственного музея-памятника 
«Исаакиевский собор», таких осно-
ваний не было. Однако в Министер-
стве культуры (как и в РПЦ) тогда за-
явили, что нарушений закона не ус-
матривают.

Мария Карпенко,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

У передачи соборов расшатались основания
Депутат просит прокуратуру проверить договоры о пользовании петербургскими храмами

Ранее петербургские депутаты  
уже требовали признать передачу 
городских храмов церкви незаконной 
по другим основаниям
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Вчера президент РФ Владимир 
Путин принял в Кремле преем-
ника наследного принца мини-
стра обороны Саудовской Ара-
вии Мухаммеда бен Сальмана 
ас-Сауда. Центральными тема-
ми переговоров стала ситуация 
в Сирии и выполнение догово-
ренности по сокращению добы-
чи нефти между странами ОПЕК 
и Россией. Единственной кон-
кретной договоренностью по 
итогам переговоров стало со-
глашение о намерениях саудов-
ского Суверенного фонда вой-
ти в консорциум инвесторов по 
реконструкции территории быв-
шего аэродрома Тушино.

В начале встречи с саудовской де-
легацией Владимир Путин заявил, 
что Россия и Саудовская Аравия зани-
маются вопросами урегулирования 
сложных ситуаций, в том числе в Си-
рии, а также отметил значимость до-
говоренностей в энергетической сфе-
ре. «Мы ждем с визитом короля Сау-
довской Аравии (Сальмана ас-Сау-
да.— 

”
Ъ“). Уверен, что этот первый в 

истории наших отношений визит в 
Россию будет хорошим знаком, хоро-
шим сигналом и хорошим стимулом 
в развитии наших межгосударствен-
ных связей»,— добавил президент. 
«Передаю вам привет от его величест-
ва»,— ответил Мухаммед ас-Сауд. Он 
подчеркнул, что отношения Москвы 
и Эр-Рияда «переживают один из на-
илучших этапов»: «Есть очень много 
точек взаимопонимания между на-
шими странами. Что касается тех то-
чек, по которым у нас разногласия, 
то здесь существуют четкие механиз-
мы их преодоления… У нас нет ника-
ких точек столкновения между поли-
тикой России и политикой Саудов-
ской Аравии». Далее встреча продол-
жилась в закрытом режиме.

Российскую сторону на перегово-
рах с министром ас-Саудом, по дан-
ным 

”
Ъ“, отвечающим в Эр-Рияде за 

отношения с Москвой, представляла 
внушительная делегация: глава МИ-
Да Сергей Лавров и министр обороны 
Сергей Шойгу, вернувшиеся в ночи 
из Египта (см. 

”
Ъ“ от 30 мая), министр 

энергетики Александр Новак и глава 
Минпромторга Денис Мантуров, глав-
ный исполнительный директор НК 
«Роснефть» Игорь Сечин, гендиректор 
Российского фонда прямых инвести-
ций Кирилл Дмитриев и помощник 
президента Юрий Ушаков. Повестка 
предусматривала прежде всего эко-
номические вопросы, но основной 
упор делался на внешней политике, 
прежде всего — на урегулировании 

сирийского кризиса, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к Кремлю.

Сейчас основные усилия Москвы 
в Сирии сконцентрированы на созда-
нии в этой стране четырех зон деэска-
лации. Напомним, изначально с за-
явлением о необходимости выделе-
ния таких «островков безопасности» 
выступил президент США Дональд 
Трамп. Российские власти идею кон-
кретизировали, внеся соответствую-
щий меморандум на рассмотрение 
Астанинской группы, в которую по-
мимо РФ входят Иран и Турция. Доку-
мент был подписан 4 мая в присутст-
вии представителей сирийского ре-
жима и вооруженной оппозиции. 
Вчера Сергей Лавров сообщил, что со-
гласование параметров зон продол-
жается, а результаты работы будут 
вынесены на очередную встречу аста-

нинского формата, которая «должна 
состояться достаточно скоро».

В понедельник генсек Лиги араб-
ских государств, в которую входит Са-
удовская Аравия, Ахмед Абуль-Гейт 
сказал 

”
Ъ“, что поддерживает идею 

создания в Сирии четырех зон де-
эскалации, но предупредил, что это 
не должно привести «к дезинтегра-
ции и дефрагментации Сирии». Во-
круг зон предполагается создать по-
яса безопасности, где будут размеще-
ны КПП и центры мониторинга режи-
ма перемирия. Помогать контроли-
ровать эти буферные пояса должны 
иностранные вооруженные контин-
генты, но, по словам источника 

”
Ъ“ 

в МИД РФ, до сих пор не ясно, какие 
страны будут задействованы в этом. 
Собеседник 

”
Ъ“ пояснил, что сирий-

ские власти настаивают на том, что-

бы в число сил, охраняющих зоны 
деэскалации, вошли российские во-
енные. Среди других стран, которые 
могли бы принять участие в этом про-
цессе, помимо Ирана и Турции назы-
вают Иорданию, Египет, Израиль. Са-
удовская Аравия в это число не вхо-
дит, однако власти Турции пытаются 
тем или иным способом подключить 

Эр-Рияд к процессу стабилизации об-
становки в Сирии. При этом дипло-
матический источник 

”
Ъ“ в Москве 

признал, что угроза дезинтеграции 
Сирии есть, если создание зон деэска-
лации не будет сопровождаться поли-
тическим примирением. Попытки 
договориться о будущем политиче-
ском устройстве Сирии посланники 
президента Башара Асада ведут в Же-
неве и Астане. При этом Эр-Рияд под-
держивает, финансирует и вооружает 
политических оппонентов сирийско-
го режима. По сведениям 

”
Ъ“, каких-

то прорывных договоренностей в во-
просе мирного урегулирования в Си-
рии Москве и Эр-Рияду пока достичь 
не удалось. Сложно проходят перего-
воры в сфере военно-технического со-
трудничества, говорит топ-менеджер 
предприятия оборонной промыш-
ленности: запросы саудитов велики, 
но «все это только слова»: «Как только 
дело доходит до предметных перего-
воров, наши коллеги от темы уходят».

Вчера же обе стороны подчеркну-
ли важность договоренности по со-
кращению добычи между странами 
ОПЕК и Россией, которая пока пол-

ностью выполняется, чему найдется 
немного прецедентов почти за 60 лет 
существования организации. Мухам-
мед ас-Сауд заявил, что «нам удается 
выстраивать прочный фундамент в 
том, что касается стабилизации неф-
тяного рынка и цен на энергоносите-
ли». Впрочем, единственной конкрет-
ной договоренностью стало соглаше-

ние о намерении между РФПИ и Су-
веренным фондом Саудовской Ара-
вии (PIF) о том, что PIF может войти 
в консорциум инвесторов по рекон-
струкции территории бывшего аэ-
родрома Тушино в Москве. Игорь Се-
чин, который ранее критически от-
носился к сделке с ОПЕК, посколь-
ку считал, что она угрожает позиции 
России на рынке нефти, вчера про-
вел встречу с министром нефти Сау-
довской Аравии Халидом аль-Фали-
хом. На ней обсуждались перспекти-
вы взаимодействия «Роснефти» и сау-
довской госкомпании Saudi Aramco 
по всем возможным сегментам от до-
бычи до трейдинга и поставок СПГ. 
О конкретных проектах, по данным 

”
Ъ“, речь не идет, теоретически наи-

более перспективным направлени-
ем может стать СПГ. «Роснефть», хотя 
не имеет собственного производства 
СПГ, в 2016 году начала поставки газа 
в Египет в ходе трейдинговых опера-
ций. Этому предшествовало улучше-
ние отношений Москвы и Каира.

Елена Черненко,  
Юрий Барсуков,  
Иван Сафронов

Принц мирного сосуществования
Владимир Путин встретился с делегацией из Саудовской Аравии

Преемника наследного 
принца Саудовской Аравии 
Владимир Путин принял во 
главе внушительной деле-
гации  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Обе стороны подчеркнули важность 
договоренности по сокращению 
добычи между странами ОПЕК 
и Россией, которая пока полностью 
выполняется, чему найдется немного 
прецедентов почти за 60 лет 
существования организации

В Москве побывала известный 
американский русист, дирек-
тор Центра исследований Евра-
зии, России и Восточной Евро-
пы Университета Джорджтауна 
Анджела Стент. В интервью кор-
респонденту ”Ъ“ Елене Чернен-
ко она объяснила, с чем связан 
ажиотаж вокруг России в США и 
чего ожидать от первой встречи 
президентов двух стран.

— На прошлой неделе экс-госсе-
кретарь США Джон Керри, вы-
ступая перед студентами Гарвар-
да, в шутку сказал, что если они 
хотят оказывать влияние на ре-
шения Вашингтона, то им надо 
учить русский. А если серьезно, 
с учетом не стихающего ажиота-
жа вокруг России в американском 
истеблишменте профессия руси-
ста сейчас более востребована?
— Как бы иронично это ни звучало, 
но да. (Смеется.) Прошлой осенью на 
мой курс по российской внешней 
политике записалось на треть боль-
ше студентов, чем обычно. А на ма-
гистерскую программу — в три ра-
за больше. Больше студентов запи-
сывается и на курсы русского языка, 
и это не только в Джорджтаунском 
университете, но по всей стране. Так 
что да, интерес (к российской тема-
тике.— 

”
Ъ“) значительно возрос.

— Но при этом настроения, кото-
рые, судя по всему, характерны 
для большой части американско-
го истеблишмента, иначе как ру-
софобскими не назовешь. Поли-
тики, эксперты и журналисты 
всерьез рассуждают о том, что До-
нальда Трампа выбрал не амери-
канский народ, а Владимир Пу-
тин, что российский посол Сер-
гей Кисляк завербовал половину 
сотрудников Белого дома, а ми-
нистр Сергей Лавров нашпиговал 
Овальный кабинет жучками. Что 
там происходит?
— Этому есть ряд объяснений. Во-
первых, избрание Дональда Трам-
па стало шоком для большинства 
представителей истеблишмента, 
для элит. Многие демократы до сих 
пор не могут понять, как ему это 
удалось. Все мы думали, что он про-
играет.
— Я тоже поставила бутылку шам-
панского на Хиллари Клинтон.
— И не вы одна. Даже многие из сто-
ронников Трампа не верили в его 
победу. Почему Хиллари Клинтон в 
итоге проиграла, это отдельный во-
прос. Но некоторые демократы об-
виняют в ее проигрыше Россию, и 
это очень удобно для них. Поэтому 
эта тема и стала столь раскрученной: 
«Ах, вот как на самом деле Дональд 
Трамп оказался в Белом доме!»

К сожалению, вокруг этой темы 
очень много слухов и преувеличе-
ний. Так что вы правы… посол Кис-
ляк — хороший, профессиональ-
ный дипломат. Он всегда встречался 
с конгрессменами и чиновниками 
Белого дома, это его работа. Поэтому 
меня удивляет, когда говорят: в том, 
что он встречался с генпрокурором, 
бывшим сенатором Джеффом Се-
шенсом, есть что-то подозрительное.

Но к содержанию его переговоров 
с бывшим советником президента по 
национальной безопасности Майк-
лом Флинном есть вопросы. По дан-
ным СМИ, Майкл Флинн обсуждал 
с российским послом темы, кото-
рые он не должен был обсуждать, по-
скольку новая администрация еще не 
приступила к работе. Но главное: он 
ввел в заблуждение вице-президента 
США (говоря с ним о сути перегово-
ров.— 

”
Ъ“). Это в итоге стало причи-

ной ухода Флинна. И привлекло все-
общее внимание к Сергею Кисляку.

Во-вторых, многие обеспокоены 
взломом почты сотрудников руковод-
ства Демократической партии и сли-
вом переписки в сеть. Американские 
власти официально заявили: за этой 
атакой стоят российские хакеры.
— Но они не подкрепили свои 
обвинения какими-либо доказа-
тельствами…
— Это другой вопрос. При этом сей-
час ведется несколько расследова-
ний того, имели ли представите-
ли предвыборного штаба Дональда 
Трампа связь с этими русскими хаке-
рами и знал ли он об этом. Ведь если 
они имели и будущий президент 
был в курсе — это очень серьезно.

Ну и, в-третьих, свою роль сыг-
рало увольнение президентом гла-
вы ФБР Джеймса Коми, который 
возглавлял одно из этих расследо-
ваний. Ирония в том, что демокра-
ты его тоже не любили. Ведь имен-
но он за неделю до выборов заявил, 
что ФБР возобновило расследова-
ние дела об использовании Хилла-
ри Клинтон личной почты для слу-

жебной переписки. Но теперь, по-
сле того как Дональд Трамп уволил 
Джеймса Коми, они бывшего главу 
ФБР защищают.

Так что во многом вся эта ситуа-
ция связана с разногласиями и со-
перничеством между демократами 
и республиканцами. И что интерес-
но, при Бараке Обаме республикан-
цы обвиняли демократов в том, что 
они слишком мягки по отношению 
к России. Теперь республиканцы от-
носятся к России с большим понима-
нием, за что их критикуют уже демо-
краты. Это их внутренние разборки, 
отражение поляризованной, почти 
отравленной политической атмос-
феры, которая установилась после 
избрания Дональда Трампа. Россия 
просто стала одной из тем, вокруг ко-
торой ведутся эти бои.
— Каким вы видите развитие рос-
сийско-американских отноше-
ний с учетом всего этого?
— Мы видим некоторую нормали-
зацию отношений, пусть и припозд-
нившуюся из-за всей этой ситуации. 
Есть контакты между дипломатами, 
возобновились связи между главами 
генштабов. Идут переговоры по Си-
рии. И даже по Украине, скорее все-
го, в США будет назначен новый че-
ловек, который продолжит консуль-
тации с (помощником президента 
РФ.— 

”
Ъ“) Владиславом Сурковым, 

как то было при прежней админи-
страции. Не уверена, правда, дого-
ворятся ли они о чем либо. В целом 
можно сказать, что к концу прези-
дентства Барака Обамы отношения 
между Вашингтоном и Москвой ста-
ли настолько плохими…
—…что хуже уже не станут?
— Да. Я надеюсь.
— А если бы администрация США 
попросила у вас совета, как обра-
щаться с Кремлем, что бы вы ска-
зали?
— Очень важно быть уверенным, 
что вы говорите об одних и тех же ве-
щах. Скажем, когда речь заходит о 
борьбе с терроризмом. В Сирии есть, 
например, группы, которых США во-
оружают и тренируют, но Россия ви-
дит в них угрозу для своей безопас-
ности. Тут нужна полная ясность. 
Иначе может показаться, что прези-
денты договорились, но потом один 
из них глубоко разочаруется.

В остальном… Трамп часто гово-
рит, что он бизнесмен и ему нужны 
конкретные сделки, Путин тоже счи-
тается прагматиком. Не исключено, 
что они сядут и договорятся. Глав-
ное, чтобы не было никаких разноч-
тений, о чем именно они договори-
лись. Дьявол всегда в деталях.
— Вы уже упомянули Украину. Ви-
дите ли вы возможность выхода 
из этого тупика?

— Для начала нужно хотя бы добить-
ся устойчивого перемирия, ведь там 
до сих пор стреляют. Нужно отвести 
от линии соприкосновения тяжелые 
вооружения. А потом… у украинской 
стороны должна быть уверенность, 
что Россия передаст им контроль над 
границей. А России важно видеть дви-
жение в сторону обретения (самопро-
возглашенными республиками Дон-
басса.— 

”
Ъ“) автономии. Пока укра-

инцам не удается принять закон о 
выборах (в Донбассе.— 

”
Ъ“), хотя уже 

есть закон об особом статусе региона.
— Но он заморожен.
— Да, проблема в том, что президент 
Петр Порошенко не особо популя-
рен и у него нет возможности заста-
вить Верховную раду принять все 
эти законы. То есть понятны конту-
ры будущих договоренностей, но во-
прос, как их добиться.
— А есть причина полагать, что Ук-
раина для новой администрации 
не так важна, как для прежней?
— Это трудный вопрос. С одной сто-
роны, во время предвыборной кам-
пании Дональд Трамп почти не упо-
минал Украину, а когда упомянул, 
то дал понять, что Крым принадле-
жит России. Но при этом высоко-
поставленные представители его 
администрации достаточно жест-
ко высказываются по этому пово-
ду. Возьмите, к примеру, нового по-

стпреда США при ООН Никки Хей-
ли. Она повторяет многие из тези-
сов, которые звучали из уст ее пред-
шественницы Саманты Пауэр. И 
госсекретарь Рекс Тиллерсон гово-
рит: санкции останутся в силе, пока 
украинский вопрос не будет решен. 
Я уже не говорю о министре оборо-
ны и вице-президенте. Некоторые 
люди в Белом доме, конечно, могут 
иначе относиться к этой теме. В це-
лом у меня ощущение, что у новой 
администрации пока не сформи-
ровался единый подход — ни к Рос-
сии, ни к Украине.
— Стоит ли, на ваш взгляд, ожи-
дать каких-то конкретных резуль-
татов от июльской встречи прези-
дентов? Чего хотят США?
— Я думаю, что американская сторо-
на будет фокусироваться на несколь-
ких вопросах, один из них — Север-
ная Корея. Администрация Трампа 
явно надеется, что китайцы помогут 
разрешить эту проблему, но вопрос, 
согласятся ли они и могут ли они на 
самом деле. Но роль России в урегу-
лировании северокорейского во-
проса тоже важна, вероятно, прези-
дент Трамп будет пытаться убедить 
своего российского коллегу усилить 
экономическое давление на КНДР.

Но главный вопрос для Белого 
дома сейчас — это, конечно, борь-
ба с «Исламским государством» (за-

прещенная в РФ террористическая 
группировка.— 

”
Ъ“). Могу себе пред-

ставить, что Дональд Трамп хотел бы 
вернуться со встречи с Владимиром 
Путиным и объявить, что они дого-
ворились о совместной борьбе с тер-
роризмом. Думаю, ему очень важно 
почувствовать, что США и Россия тут 
(в борьбе с терроризмом.— 

”
Ъ“) дела-

ют одно дело.
Украину они, скорее всего, обсу-

дят, но не думаю, честно говоря, что 
по итогам можно будет что-то напи-
сать в Twitter.
— Вы давно изучаете российско-
американские отношения и на-
писали книгу о том, как каждый 
раз со сменой власти в России и 
США стороны надеялись на поте-
пление, но потом разочаровыва-
лись. Стоит ли сейчас вообще на 
что-то надеяться?
— Нам просто нужно трезво взгля-
нуть на ситуацию. Не стоит ожидать 
новых перезагрузок, бурного рас-
цвета отношений и тому подобно-
го. Но нужно работать над сотруд-
ничеством в областях, где интересы 
двух стран совпадают. И таких об-
ластей много. Но в остальном надо 
признать, что мы по-разному смо-
трим на мир.

полная версия 
kommersant.ru/11996

«Надо признать, что мы по-разному смотрим на мир»
Американский политолог Анджела Стент о перспективе первой встречи президентов РФ и США
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Борьба с терроризмом  
стала в Британии предвыборной
В центре избирательной кампании оказалась дискуссия о безопасности

Британская предвыборная кампания, которая 
 завершится голосованием 8 июня, становится все 
более непредсказуемой. Хотя по итогам состояв
шихся накануне теледебатов премьер  Тереза Мэй 
выразила уверенность в грядущей победе  своей 
партии, социологи отмечают рост  популярности 
оппозиционных лейбористов. На настроения изби
рателей в числе прочего повлиял теракт в Манчес
тере. Лидер лейбористов Джереми Корбин назвал 
нынешние методы борьбы с терроризмом неэф
фективными и раскритиковал вмешательство 
 Лондона в конфликты на Ближнем Востоке.

Комментируя итоги состоявшихся в ночь на вторник 
теледебатов, Тереза Мэй вчера высказывалась макси-
мально категорично: Джереми Корбин не готов занять 
пост премьер-министра Соединенного Королевства, на 
котором ему пришлось бы принимать немало непро-
стых решений. По ее словам, 8 июня британцам пред-
стоит сделать выбор между «сильным и стабильным ли-
дерством» и «коалицией хаоса».

Вместе с тем все больше жителей Великобритании 
с такими тезисами готовы поспорить. По данным об-
народованных вчера результатов опроса, проведенно-
го компанией Survation по заказу телеканала ITV, лей-

бористы отстают от правящих консерваторов на 6%, хо-
тя еще две недели назад этот показатель составлял 18%. 
Опрос компании ICM для газеты The Guardian показал 
сокращение разрыва до 12% (с 20% две недели назад). Оба 
исследования проводились до теледебатов, последствия 
которых социологам еще предстоит проанализировать.

В начале предвыборной кампании глава правитель-
ства Тереза Мэй отказалась от участия в дебатах, сослав-
шись на то, что предпочитает живое общение с избира-
телями. Однако под давлением общественности она бы-
ла вынуждена согласиться на участие в телевизионной 
битве, хотя и не прямой. Госпожа Мэй так и не встрети-
лась лицом к лицу с лидером оппозиции — аудитория 
«допрашивала» кандидатов по отдельности.

Хотя в ходе дебатов немало внимания уделялось во-
просам социальной политики, фокус все-таки сместил-
ся на вопросы национальной безопасности и борьбы 
с международным терроризмом. После произошедшего 
в Манчестере 22 мая теракта правящие консерваторы, ра-
тующие за ужесточение пограничного контроля и связы-
вающие иммиграционный кризис в Европе с возрастаю-
щей террористической угрозой, попытались продемон-
стрировать, что жители королевства находятся в безопас-
ности, а власти полностью контролируют ситуацию. Ра-

ди этого правительство, в частности, на три дня в помощь 
полиции вывело на улицы британских городов военных.

Однако общественное мнение оказалось не на сторо-
не консерваторов, и кабинету министров во главе с Те-
резой Мэй пришлось отвечать на обвинения в неспо-
собности гарантировать безопасность. Властям припом-
нили, что за время нахождения консерваторов у власти 
финансирование полицейских и их численность были 
значительно сокращены. Эффективность работы бри-
танских спецслужб также вызывает вопросы. Салман 
Абеди — 22-летний террорист-смертник, устроивший 
взрыв в фойе «Манчестер-Арены»,— был давно им изве-
стен. Высказывание исламиста о том, что «быть террори-
стом-смертником — это нормально», серьезно обеспоко-
ило его знакомых, но, как оказалось, этого было недоста-
точно для вмешательства спецслужб.

Лидер лейбористов Джереми Корбин подверг жест-
кой критике нынешние методы антитеррористиче-
ской борьбы. «Нам нужно набраться смелости и при-
знать, что «война с терроризмом» просто не работает. 
Нужно найти более разумный способ, чтобы умень-
шить угрозу, исходящую от стран, которые воспитыва-
ют террористов»,— заявил господин Корбин. Оппози-
ционер раскритиковал военное вмешательство Лондо-

на в конфликты в Ливии, Сирии, Ираке и Афганистане. 
По его мнению, такая политика провоцирует рост тер-
рористической угрозы в Британии.

В ходе теледебатов ведущий Джереми Паксман упрек-
нул господина Корбина в сочувствии террористам, на-
помнив, что в свое время лидер лейбористов посчитал 
трагедией убийство лидера «Аль-Каиды» Осамы бен Ла-
дена. На это лейборист пояснил: «Убийство Бен Ладе-
на — это трагедия, так как он должен был быть арестован 
и осужден». Затем политика спросили: «Как бы поступил 
премьер-министр Корбин, если бы разведка сообщила 
ему, что террористы планируют атаки в Великобритании, 
но сейчас могут быть уничтожены ударом с воздуха?» На 
это Джереми Корбин ответил, что ему нужно будет проа-
нализировать предоставленные доказательства, а также 
оценить возможные жертвы среди мирного населения. 
И тем самым дал Терезе Мэй повод заявить о неспособно-
сти ее соперника принимать непростые решения.

Дарья Орлова, Лондон;  
Павел Тарасенко

Премьер Великобритании Тереза Мэй 
и лидер лейбористов Джереми Корбин 
продемонстрировали на дебатах разные 
подходы к борьбе с терроризмом  
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Владимир Путин принял в Кремле 
преемника наследного принца, 
министра обороны Саудовской Аравии 
Мухаммеда ас-Сауда
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Китайские инвестиции 
приноравливаются  
к российской специфике
На привыкание китайцев к бизнес-культуре РФ  
отвели 10–15 лет

Бизнессообществам РФ и КНР 
пока — несмотря на все усилия 
властей двух стран — не удается 
избавиться от взаимного недо
верия. К такому выводу пришли 
политики, эксперты и бизнесме
ны, принявшие участие в треть
ей международной конференции 
«Россия и Китай: к новому каче
ству двусторонних отношений». 
Китайские инвесторы попреж
нему предпочитают  вкладывать 
в Африку, Азию и Латинскую 
Америку, так как российская 
бизнескультура для них «слиш
ком специфична».

Российско-китайские отношения 
сохраняют высокий уровень полити-
ческого доверия, который, к сожале-
нию, очень медленно превращает-
ся в доверие между бизнесменами. 
Об этом говорили участники завер-
шившейся вчера в Москве конферен-
ции, организованной Российским 
советом по международным делам 
и Обществом российско-китайской 
дружбы. Как подчеркнул в своем вы-
ступлении замминистра экономики 
РФ Алексей Груздев, несмотря на сис-
тематическую работу по облегчению 
условий входа на российский ры-
нок, китайские инвесторы пока нео-
хотно вкладывают в Россию. «В США 
и Европе понятнее правила игры, 
на развивающихся рынках больше 
прибыль,— признал он.— Нашим 
предпринимателям нужно учиться 
готовить проекты и продавать их за-
рубежным партнерам».

Вице-президент China Gezhouba 
Group Corporation (занимается 

строительством) Синь Цзунъи под-
твердил, что китайцы никак не мо-
гут привыкнуть к бизнес-культу-
ре России — ее он охарактеризовал 
как «очень специфическую на фо-
не США, Европы, Азии и Латинской 
Америки». Господин Синь уклонил-
ся от ответа на вопрос о том, в чем эта 
специфика состоит, но выразил над-
ежду, что в течение 10–15 лет китай-
цы «привыкнут» к России.

Главный экономист ВЭБа Андрей 
Клепач обратил внимание на то, что 
за последние годы реальные прямые 
иностранные инвестиции (ПИИ) Ки-
тая в РФ составили не более $2 млрд, 
все остальное (около $8 млрд.) — кре-
диты, которые придется отдавать. 
Несмотря на стабилизацию двусто-
ронней торговли после резкого па-
дения в 2015 году, по объемам ПИИ 
из КНР Россия уступает не только 
многим странам Африки и Латин-
ской Америки, но и Казахстану.

Замминистра по развитию Дальне-
го Востока Алексей Кутиков возразил, 
что только за последние два года в ре-
гион удалось привлечь 21 китайский 
проект на сумму в $3 млрд. Чиновник 
особо остановился на строительстве 
Амурского нефтеперерабатывающе-
го завода, Амурского целлюлозно-бу-
мажного комбината и Центра поддер-
жки китайских инвесторов, который 
скоро откроется на Дальнем Востоке. 
Он также пообещал, что в 2018-м до-
строят погранпереходы Нижнеле-
нинское—Тунцзян и Благовещенск—
Хэйхэ, которые долгие годы пребыва-
ли в статусе долгостроя, несмотря на 
важность для двусторонней торговли.

Политическое сотрудничество 
РФ и КНР, по мнению большинст-
ва участников конференции, разви-
вается куда лучше экономическо-
го. Директор Центра изучения Рос-
сии и Центральной Азии Шанхай-
ского института международных ис-
следований Ли Синь заметил, что 
после успешного проведения фо-
рума «Один пояс, один путь» в Пе-
кине и презентации там президен-
том РФ Владимиром Путиным кон-
цепции «Большой Евразии» умест-
но говорить о «стыковке», а не о «со-
пряжении» стратегий развития двух 
стран — так как «сопряжение поро-
ждает трение». «Главное — чтобы 
«Большая Евразия» стала геоэконо-
мическим, а не геополитическим 
проектом»,— заявил Ли Синь.

Руководитель азиатской про-
граммы Московского центра Карне-
ги Александр Габуев обратил внима-
ние на то, что уровень российского 
и китайского представительства на 
подобных конференциях указыва-
ет на неравную ценность двусторон-
них отношений для Москвы и Пеки-
на. «Из России обычно приезжают 
ведущие ученые-глобалисты с миро-
вым именем. Для нас взаимодейст-
вие с КНР — ключевой вопрос внеш-
неполитической стратегии. Китай 
же чаще присылает хоть и очень дос-
тойных, но все же русистов, экспер-
тов по одному региону,— сказал экс-
перт 

”
Ъ“.— Складывается впечатле-

ние, что Пекин выделяет России важ-
ное, но достаточно ограниченное ме-
сто в своих планах».

Михаил Коростиков

Новая турбаза НАТО на Балканах
Туристы не замечают обострения отношений  
Черногории с Россией

В канун вступления Черногории 
в НАТО в очередной раз обостри
лись ее отношения с Россией. 
Черногорский МИД ответил нотой 
протеста на депортацию из Мос
квы депутата от правящей пар
тии Миодрага Вуковича, а глава 
Ростуризма Олег Сафонов пре
дупредил россиян о «серьезных 
угрозах, с которыми они могут 
столкнуться в Черногории». Впро
чем, на потоке прибывающих в   эту 
республику российских турис
тов, по наблюдениям корреспон
дента ”Ъ“ на Балканах Геннадия 
 Сысоева, политическая напря
женность пока не сказывается.

Новое обострение российско-
черногорских отношений произош-
ло за неделю до приема республики 
в  НАТО. 29-м членом альянса Черно-
гория официально станет 5 июня: 
в этот день документы о ее вступле-
нии будут переданы на хранение де-
позитарию — США. А два дня спу-
стя черногорский флаг будет поднят 
перед натовской штаб-квартирой 
в Брюсселе.

В начале недели черногорский 
МИД вручил российскому послу 
в Подгорице ноту протеста — впер-
вые за последние годы. Поводом ста-
ло задержание накануне в аэропор-
ту Домодедово депутата от правя-
щей Демпартии социалистов Черно-
гории Миодрага Вуковича, которо-
му запретили въезд в РФ, парламен-
тарий направлялся в Минск на кон-
ференцию. Спустя десять часов его 
депортировали обратным рейсом 
на родину.

Как рассказал 
”
Ъ“ сам Миодраг 

Вукович, ему пришлось провести 
десять часов «в небольшом помеще-
нии с группой других задержанных 
без воды, возможности пользовать-

ся туалетом и объяснения причин за-
держания», а представитель черно-
горского посольства в РФ была допу-
щена к нему «только спустя несколь-
ко часов и ценой огромных усилий».

О том, что он объявлен персоной 
нон грата, депутат узнал только на 
следующее утро, когда его сопрово-
дили на борт вылетавшего в Тиват са-
молета. В своей ноте черногорский 
МИД возмутился «неприемлемым 
поведением российских чиновников 
во время неоправданного задержа-
ния господина Вуковича, когда ему 
не были обеспечены элементарные 
условия, особенно с учетом его забо-
левания (сахарного диабета.— 

”
Ъ“)».

Причины депортации депутата 
объяснила представитель МИД РФ 
Мария Захарова. «Не секрет, что Чер-
ногория изначально присоедини-
лась к антироссийским санкциям 
ЕС, в том числе и персонального ха-
рактера,— пояснила она.— Мы всег-
да говорили, что оставляем за собой 
право принимать ответные меры на 
основе взаимности, как это и приня-
то в дипломатической практике».

В Подгорице на случившееся смо-
трят иначе. «Черногория как кан-
дидат в члены ЕС присоединилась 
к санкциям против России еще три 
года назад, и все это время проблем 
у черногорцев при посещении Рос-
сии не возникало,— заверил источ-
ник 

”
Ъ“ в правительственных кру-

гах страны.— О наличии черных 
списков черногорцев Россия дала 
понять за несколько дней до нашего 
вступления в НАТО». Этот тезис раз-
деляет экс-глава МИД Черногории 
Миодраг Влахович. «Сигнал из Мо-
сквы имеет ясную политическую на-
правленность»,— заявил он 

”
Ъ“.

Москва, не скрывающая раздра-
жения вступлением Черногории 

в НАТО, уже приняла в отношении 
нее ряд мер, запретив, в частности, 
ввоз черногорских вин, в которых 
Роспотребнадзор обнаружил «пе-
стициды и пластифициды». А в по-
недельник глава Ростуризма Олег 
Сафонов предупредил, что россия-
не в Черногории «могут столкнуть-
ся с серьезными угрозами», при-
звав туроператоров «ставить во гла-
ву угла не сиюминутные экономиче-
ские интересы, а безопасность кли-
ентов». Он сослался на МИД РФ, ко-
торый еще в апреле «зафиксировал 
рост негативного отношения к рос-
сийскому бизнесу и нашим соотече-
ственникам в Черногории».

Как уже сообщал 
”
Ъ“ (см. номер 

от 16 мая), после заявлений россий-
ских властей о нестабильной обста-
новке в Черногории интерес к поезд-
кам туристов из России в эту страну 
несколько снизился. Вчера на пресс-
конференции в Москве исполни-
тельный директор Ассоциации ту-
роператоров России Майя Ломид-
зе, однако, заявила, что российские 
туристы пока не беспокоятся по по-
воду своей безопасности в Черного-
рии. Да и глава русскоязычной диа-
споры Черногории Александр Хрги-
ян заверил 

”
Ъ“: «Отношение черно-

горцев ничуть не изменилось, оно 
доброжелательное, и мы чувствуем 
себя в безопасности».

О том, что, несмотря на трения 
в двусторонних отношениях, росси-
яне не охладели к Черногории, сви-
детельствует и статистика. Из полу-
тора десятков рейсов, прибывших 
вчера в Тиват, больше половины бы-
ли из России. В туристической орга-
низации Черногории 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что «в разгар сезона, в июле-ав-
густе, российских рейсов ожидается 
до 18 в день».
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Ограничения полетов малой ком-
мерческой авиации на время про-
ведения Кубка конфедераций 2017 
года по футболу могут спровоци-
ровать судебные разбирательст-
ва. Руководство отраслевой орга-
низации «АОПА-Россия» считает, 
что подготовка соответствующих 
приказов проведена с нарушени-
ями и документы должны быть 
признаны недействительными. 
В Минтрансе настаивают на том, 
что нарушений в процедуре разра-
ботки не было, а заинтересован-
ные лица просто не представили 
свои предложения в ходе общест-
венных слушаний.

Как выяснил 
”
Ъ“, Минтранс РФ объ-

яснил главе МОО пилотов и владельцев 
воздушных судов («АОПА-Россия») Вла-
димиру Тюрину причины ввода допол-
нительных зон ограничений полетов на 
время проведения Кубка конфедераций 
FIFA-2017. Как сообщал 

”
Ъ“ 3 мая, с 1 ию-

ня по 4 июля планируется ограничить 
полеты в радиусе 110 км вокруг Москвы, 
аналогичные зоны вводятся вокруг Пе-
тербурга, Казани и Сочи. Тогда господин 
Тюрин писал Дмитрию Медведеву и по-
мощнику президента Игорю Левитину, 
что эти меры «избыточны, нецелесоо-

бразны и бессмысленны», оценив убыт-
ки авиации общего назначения в 2 мл-
рд руб., и просил о приостановке согла-
сования и подписания приказа.

Но из письма замдиректора департа-
мента госполитики в области граждан-
ской авиации Минтранса Бориса Аля-
критского (копия есть у 

”
Ъ“) следует, 

что министерство не согласно с позици-
ей МОО. Господин Алякритский пояс-
няет, что ограничительные зоны поле-
тов устанавливаются для «обеспечения 
усиленных мер безопасности» на пери-
од футбольного турнира, но полеты там 
будут возможны на основании разреше-
ний межведомственного оперативного 
штаба. В Минтрансе считают, что проект 
приказа не требовал оценки регулиру-
ющего воздействия (ОРВ) и не направ-
лялся для этого в Минэкономики. Осно-
ваний для предварительного обсужде-
ния документа общественным советом 
при Минтрансе в министерстве также 
не видят. 

Но в «АОПА-Россия» с этим не соглас-
ны. Владимир Тюрин заявил 

”
Ъ“, что от-

вет Минтранса свидетельствует, что под-
готовка приказов об ограничении поле-
тов «проходила с нарушениями правил 
подготовки нормативных актов». Мини-
стерство «не провело ОРВ на субъекты 

предпринимательской деятельности», 
считает глава МОО, хотя в ряде поста-
новлений правительства говорится, что 
«процедура должна проходить». Данные 
приказы под эти случаи подпадают, по-
лагает господин Тюрин, поэтому у «АО-
ПА-Россия» есть основания для обраще-
ния в суд, чтобы потребовать признать 
акты недействительными.

В Минтрансе 
”
Ъ“ ответили, что при-

казы прошли регистрацию в Минюсте, 
норм, противоречащих законодатель-
ству, в приказах и порядке их разработ-
ки не выявлено. Проекты прошли об-
щественное обсуждение и независи-
мую антикоррупционную экспертизу 
на regulation.gov.ru (по данным порта-
ла, обсуждение шло с 1 по 15 марта), го-
ворят в Минтрансе, а от заинтересован-
ных лиц не было предложений в рамках 
общественных обсуждений и заключе-
ний независимых экспертов. Испол-
нительный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев считает, что никакие логи-
ческие доводы «АОПА-Россия» и отсыл-
ки к законодательству не подействуют, а 
на решения, касающиеся вопросов без-
опасности и находящиеся в ведении си-
ловиков, общественные обсуждения не 
влияют.

Елизавета Кузнецова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19677,85 (-4,72)
РТС 1074,81 (−10,94)
FTSE 100 7526,51 (−21,12)

DAX 30 12598,68 (−30,27)
DJIA* 21038,24 (−42,04)
NASDAQ Composite* 6204,525 (−5,669)

*На 20:55.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.05.17
Австралийский доллар 42,0994
Английский фунт 72,6636
Белорусский рубль** 30,3120
Датская крона* 84,6516

Доллар США 56,5168
Евро 62,9484
Индийская рупия*** 87,4535
Казахский тенге*** 18,1580

Канадский доллар 41,9482
Китайский юань* 82,4389
Норвежская крона* 67,0377
СДР 78,1927

Сингапурский доллар 40,7358
Новая турецкая лира 15,8124
Украинская гривна* 21,4322
Шведская крона* 64,5545

Швейцарский франк 57,8591
Японская иена*** 50,9229
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Почти полтора года понадобилось 
российским туристам, чтобы свык-
нуться с отсутствием в предложе-
нии туроператоров самого востре-
бованного массового направления 
— Египта. Только по прошествии 
этого периода представитель серви-
са Onlinetur.ru Игорь Блинов замеча-
ет, что телефонные звонки и обраще-
ния клиентов относительно туров в 
Египет наконец сошли на нет. «Инте-
рес пропал впервые за полтора года, 
хотя возможность поиска путевок в 
Египет сейчас закрыта во всех сис-
темах бронирования и точную ста-
тистику отследить нельзя, уже по-
нятно: люди устали ждать»,— рас-
суждает он. В Российском союзе ту-
риндустрии говорят, что большинст-
во привыкших отдыхать в Египте пу-
тешественников переориентирова-
лись на другие направления — Тур-
цию, Грецию, Кипр и Тунис.

Упавший интерес к организован-
ным поездкам в закрытый Египет 
показывают и данные поисковиков. 
Согласно расчетам Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), сделан-
ным на основе анализа данных «Ян-
декса», в апреле на долю Египта при-
шлось 3,4% запросов по поиску ту-
ров, в марте показатель оценивался 
в 6,2%, за год до этого — в 8,1%. Два го-
да назад, когда продажа туров в стра-
ну была разрешена, она генериро-
вала 37,8% запросов. В АТОР не ждут, 
что когда-нибудь показатель сокра-
тится до нуля. Большинство рос-
сийских туристов махнули рукой 
на Египет, но всегда будут оставать-
ся люди, которые верят в скорое от-
крытие направления.

Мораторий на продажу туров в 
Египет и на прямое авиасообщение 
действует в России с конца 2015 го-
да, когда основной причиной круше-
ния над Синайским полуостровом 
российского самолета А321 был при-
знан теракт. Тогда же власти многих 
европейских стран выпустили пре-
дупреждения о небезопасности осу-
ществления полетов в Египет. Эти со-
бытия обвалили туристический ры-
нок страны в 2016 году — тогда еги-
петские пляжи посетило 5,4 млн че-
ловек, на 40% меньше, чем годом ра-
нее. Теперь ситуация меняется. По 
данным Центрального агентства об-
щественной мобилизации и стати-
стики (CAPMAS), в первом квартале в 
Египет приехало 1,7 млн человек, на 
51% больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Больше всего ту-
ристов приезжает из Германии, с Ук-
раины и из Великобритании. В АТОР 
считают этот процесс закономерным: 
постепенно направление перестает 
восприниматься как небезопасное.

Той же логики, видимо, придер-
живаются и привыкшие путеше-
ствовать самостоятельно россия-
не. По данным поисковой системы 
Skyscanner, на майские праздники 
число поисковых запросов на авиа-
билеты в Египет выросло на 40% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Полеты из Мо-
сквы в Хургаду и Шарм-эш-Шейх, по 
данным поисковика, заняли четвер-
тое и пятое места соответственно в 
рейтинге направлений, по которым 
нет прямых перелетов.
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Большинство рос-
сийских туристов мах-
нули рукой на Египет, 
но всегда будут оста-
ваться люди, которые 
верят в скорое откры-
тие направления

на туристическом бизнесе в Египте 
разбирает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

В казначействе 
попались 
родственники
Чиновники и менеджеры 
подозреваются 
в мошенничестве

Как стало известно 
”
Ъ“, 

заместитель главы Феде-
рального казначейства 
Сергей Гуральников и на-
чальник управления ве-
домства Сергей Павлов, 
курирующие сферу IT, аре-
стованы по подозрению 
в мошенничестве. Вместе 
с ними в СИЗО оказались 
топ-менеджеры и совла-
дельцы IT-компании «Си-
риус». «Сириус» много лет 
выступает подрядчиком 
Федерального казначей-
ства и только за послед-
ние годы получил от не-
го не менее 195 млн руб. 
за поставки серверов и 
техническую поддержку.

Заместитель руководите-
ля Федерального казначей-
ства Сергей Гуральников, ку-
рирующий развитие IT, и на-
чальник управления инфор-
мационных систем ведомст-
ва Сергей Павлов задержаны 
правоохранительными ор-
ганами, сообщило издание 
TAdviser со ссылкой на собст-
венные источники и подтвер-
дили трое собеседников 

”
Ъ“ 

на IT-рынке. Источники 
”
Ъ“ 

уточняют, что одновременно 
с чиновниками задержаны 
председатель совета дирек-
торов IT-компании «Сириус» 
Роман Павлов и ее исполни-
тельный директор Александр 
Литвинов. Согласно базе дан-
ных Мосгорсуда, всех четве-
рых обвиняют в нарушении 
ст. 159 ч. 4 УК РФ (мошенниче-
ство, совершенное организо-
ванной группой либо в особо 
крупном размере). Пресс-се-
кретарь Мосгорсуда подтвер-
дил 

”
Ъ“, что 13 мая Хорошев-

ский районный суд выдал по-
становления об аресте всех 
указанных лиц: сейчас они в 
СИЗО, а их адвокаты подали 
апелляционные жалобы на 
аресты. В Федеральном казна-
чействе не предоставили ком-
ментарии, запросы в «Сири-
ус» и МВД остались без ответа.

«Правоохранительные ор-
ганы мог заинтересовать тот 
факт, что фирмы Романа Пав-
лова выиграли множество го-
сконтрактов у Федерально-
го казначейства, где его брат 
Сергей Павлов возглавляет 
управление информацион-
ных систем»,— поясняет топ-
менеджер крупной IT-компа-
нии. Еще двое собеседников 

”
Ъ“ на IT-рынке подтверди-

ли, что Роман и Сергей Пав-
ловы — братья. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», компа-
нии, контролирующиеся Ро-
маном Павловым и Александ-
ром Литвиновым либо аффи-
лированные с ними, с 2011 
года получили от различ-
ных управлений Федераль-
ного казначейства не менее 
195 млн руб. в рамках госкон-
трактов на поставку компью-
терной техники, оборудова-
ния и его техподдержки.

• По собственным данным, 
выручка «Сириуса» в 2015 го-
ду составила 2,6 млрд руб. 
По данным «СПАРК-Интер-
факс», основной денежный по-
ток группы идет через крас-
нодарское АО «Сириус», конеч-
ными собственниками кото-
рого через ООО «Интеллект 
Технолоджи» выступают Ро-
ман Павлов (владеет 90%) и 
Александр Литвинов (10%).
«Все участники родом из 

Краснодара и познакоми-
лись, когда Сергей Гуральни-
ков возглавлял там местное 
казначейство»,— утверждает 
в разговоре с 

”
Ъ“ топ-менед-

жер крупной IT-компании. 
Согласно биографиям Сергея 

Гуральникова и Сергея Пав-
лова, удаленным с сайта Фе-
дерального казначейства, но 
доступным в кэше Google, 
Сергей Гуральников возглав-
лял управление Федерально-
го казначейства по Красно-
дарскому краю с 2001 по 2010 
год, а Сергея Павлова в 2003 
году назначили начальником 
отдела информационных 
технологий этого же управле-
ния. «“Сириус“ или его пред-
шественники в это время про-
цветали в Краснодаре. Когда 
Сергея Гуральникова переве-
ли в Москву, он перетащил за 
собой Сергея Павлова, а 

”
Си-

риус“ тут же открыл подразде-
ление в Москве»,— продолжа-
ет собеседник 

”
Ъ“. Господин 

Гуральников был назначен за-
местителем руководителя Фе-
дерального казначейства в ок-
тябре 2010 года, а Сергей Пав-
лов возглавил управление ин-
формационных систем в ноя-
бре 2011 года. Согласно декла-
рациям о доходах, Сергей Гу-
ральников в 2016 году зарабо-
тал 13,2 млн руб., Сергей Пав-
лов — 6,9 млн руб.

Федеральное казначейст-
во выступает оператором це-
лого ряда крупных IT-систем. 
Его автоматизированная сис-
тема обеспечивает бюджети-
рование по всей стране, еди-
ная информационная систе-
ма в сфере закупок аккуму-
лирует информацию о закуп-
ках госструктур, ГАС «Управле-
ние» собирает и анализирует 
информацию о деятельности 
госорганов для руководства 
страны, ГИС ГМП обрабаты-
вает информацию о платежах 
в пользу госорганов. По плану 
информатизации Федераль-
ного казначейства на 2016–
2018 годы совокупный бюд-
жет ведомства на IT за этот пе-
риод составит 34,5 млрд руб.

Мария Коломыченко

Пилоты доставят 
чиновников в суд
из-за ограничений полетов  
во время Кубка конфедераций
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 31 мая 2017 №95   l   Коммерсантъ

февраль март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

0,90 1,3

0,90

0,98

1,06

1,14

1,22

1,30% ● 1,2018

0,12%
6,0 9,0

6,0

6,6

7,2

7,8

8,4

9,0тыс. пунктов ● 6,972

0,23%
0 65,0

0

13

26

39

52

65млрд руб. ● 25,32

1,13 1,33

1,13

1,17

1,21

1,25

1,29

1,33тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%23,99% 0,31%

● 1,263$ млрд ● 775,9

На фоне усиления политиче
ской неопределенности в США 
и Бразилии цены на драгоцен
ные металлы вчера обновили 
месячный максимум. Стоимость 
золота закрепилась возле уров
ня $1270 за тройскую унцию, ко
тировки серебра достигли $17,5 
за унцию. При усилении внутри
политической неопределенно
сти в США игра на повышение 
на рынке благородных металлов 
сохранится дольше, чем ожида
лось, считают аналитики.

Вчера котировки драгоценных ме-
таллов на мировом рынке обновили 
месячный максимум. По данным 
агентства Bloomberg, в течение дня 
стоимость золота поднималась до от-
метки $1270,6 за тройскую унцию — 
максимального значения с 1 мая. 
Стоимость серебра поднималась до 
$17,48 — максимум с 27 апреля. Рост 
цен на драгоценные металлы про-
должается третью неделю подряд, и 
за это время он составил 3,6% и 7,5% 
соответственно.

Возвращению цен на благородные 
металлы к уровням месячной давно-
сти способствуют опасения инвесто-
ров относительно политической ситу-
ации в США после увольнения дирек-
тора ФБР. Участники рынка опасаются 
повторения Уотергейтского скандала, 
который закончился уходом с поста 
президента-республиканца Ричарда 
Никсона. Нервозности инвесторам 
добавили обвинения нынешнего пре-
зидента США Дональда Трампа в раз-
глашении главе МИД РФ Сергею Лав-
рову конфиденциальной информа-
ции. «Пока в нижней палате Конгрес-
са не хватает голосов для импичмен-
та, но если в ноябре 2018 года боль-
шинство мест получат демократы, то 

высока вероятность того, что они по-
пробуют сместить Дональда Трампа, 
рейтинг которого тянет вниз всю ре-
спубликанскую партию»,— отмечает 
портфельный управляющий UFG 
Wealth Management Евгений Пун-
дровский. По словам старшего пор-
тфельного управляющего УК «Капи-
талъ» Вадима Бит-Аврагима, полити-
ческая напряженность в США толкает 
инвесторов в защитные активы, такие 
как казначейские облигации и золото.

Беспокойство у инвесторов, хотя и 
в меньшей степени, вызывает и по-
литическое противостояние в Брази-
лии. 17 мая в Федеральный верхов-
ный суд Бразилии была передана ау-
диозапись, на которой президент 
страны Мишел Темер якобы просит 
подкупить бывшего председателя 
нижней палаты парламента Эдуарду 
Кунью. В результате в отношении 
президента было начато расследова-
ние по таким статьям, как корруп-
ция, попытка препятствовать право-
судию и организация преступного со-
общества. «Скандал вокруг президен-
та Бразилии подогревает настроения 
инвесторов, направленные к уходу от 
риска, но это, в большинстве своем, 
оказывает влияние на котировки ак-

тивов Латинской Америки и развива-
ющихся рынков»,— отмечает Евге-
ний Пундровский.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего роста цен 
на металлы. «Нынешнее усиление 
внутриполитической неопределен-
ности в США выглядит как долгосроч-
ная тенденция, поэтому позитивный 
настрой рынка золота, вероятнее все-
го, сохранится дольше, чем ожида-
лось»,— отмечает стратег по операци-
ям на товарно-сырьевых рынках 
Sberbank Investment Research Миха-
ил Шейбе. Однако этот рост нельзя на-
звать устойчивым, отмечает директор 
аналитического департамента ИК «Ре-
гион» Валерий Вайсберг. По его мне-
нию, динамика доходности десяти-
летних казначейских облигаций по-
казывает, что инвесторы не верят в 
длительное ужесточение монетарной 
политики в США. И ожидая замедле-
ния экономического роста и возмож-
ной рецессии, хедж-фонды сделали 
рекордные ставки на снижение до-
ходности этих бумаг. «Такая стратегия 
явно не способствует сохранению 
спекулятивного спроса на золото»,— 
резюмирует господин Вайсберг.

Виталий Гайдаев

Скандальный рост  
в благородном семействе
Политическая неопределенность  
поднимает цены на драгоценные металлы

Ответственность банков 
за  противодействие мошен
ническим транзакциям станет 
выше. На законодательном уров
не будет предусмотрена обязан
ность банков приостанавливать 
операции, имеющие признаки 
хищения денежных средств. 
Определять эти признаки, а так
же контролировать деятельность 
банков в этом направлении бу
дет сам регулятор. Таким обра
зом, длительные баталии клиен
тов с банками, несанкциониро
ванно списавшими сред ства с их 
карт, должны уйти в прошлое, 
считают эксперты.

Вчера в Госдуму был внесен про-
ект поправок к закону «О националь-
ной платежной системе» и другим за-
конодательным актам о принципах 
работы банков при возникновении 
подозрений, что операция не санк-
ционирована клиентом. Проект 
предусматривает обязанность бан-
ков блокировать сомнительные 
транзакции при наличии подозре-
ний в хищении денежных средств у 
их клиентов, а также описывает по-
рядок действий в случае подобных 
хищений. При этом в отличие от бо-
лее ранних версий проекта, где бан-
ки сами устанавливали признаки та-
ких операций, в новом документе 
указано, что их установит ЦБ и они 
будут обязательными для всех кре-
дитных операций. Банки, в свою оче-
редь, вправе устанавливать дополни-
тельные признаки операций с подо-
зрением на хищение средств. Проек-
том также вносятся поправки к зако-
ну о Центральном банке, которым 

Банк России наделяется полномочи-
ями по установлению обязательных 
требований по обеспечению инфор-
мбезопасности для банков и некре-
дитных финансовых организаций.

Кроме того, проектом предусмо-
трено, что Банк России будет форми-
ровать и вести базы данных о случаях 
совершения хищений и попытках хи-
щений. Все участники рынка обязаны 
будут сообщать в ЦБ информацию об 
инцидентах, даже если хищение уда-
лось предотвратить. Раскрытие подоб-
ной информации другим операторам 
по переводу денежных средств не бу-
дет являться нарушением банковской 
тайны, подчеркивается в документе. 

Усиление роли ЦБ в контроле за не-
санкционированными платежами су-
щественно повысит шансы клиентов 
на возвращение денежных средств, 
списанных в результате хищения, 
уверены эксперты. «Сейчас печаль-
ная ситуация — вал потерпевших, у 
которых были похищены средства со 
счета, а банк отказывается их возвра-
щать, ссылаясь на вину клиента,— 
указывает управляющий партнер 
АБ 

”
Коблев и партнеры“ Руслан 

Коблев.— Клиенту приходится дока-
зывать вину банка, хотя, казалось бы, 
должно быть наоборот». Установле-
ние четких правил игры и жестких 
требований со стороны ЦБ даст боль-
ше шансов клиентам банка доказать, 
что их вины в хищении нет, и нако-
нец, может сформироваться устойчи-
вая положительная судебная практи-
ка, считает эксперт.

Однако если будущий надзор со 
стороны ЦБ в сфере информбезопас-
ности был ожидаемым (см. 

”
Ъ“ от 24 

мая), то к будущим базам данных о хи-
щениях у экспертов есть масса вопро-
сов. «По сути, и сейчас FinCERT (по-
дразделение ЦБ, анализирующее ин-
формацию о хищениях и дающее ре-
комендации банкам.— 

”
Ъ“) доводит 

до банков информацию о хищениях, 
но без имен и деталей, и потому край-
не важно, как будет реализован этот 
механизм в будущем, чтобы не была 
задета ничья репутация»,— отмечает 
начальник управления информаци-
онной безопасности ОТП-банка Сер-
гей Чернокозинский. «Информаци-
онный обмен будет другим, но репу-
тационных рисков не будет,— уверен 
замначальника главного управления 
безопасности и защиты информации 
Банка России Артем Сычев.— Во-пер-
вых, этой информации не будет в от-
крытом доступе, во вторых — мы бу-
дем раскрывать информацию разве 
что о дропперах (дроппер — это чело-
век, снимающий средства с банков-
ской карты, на которую их перево-
дят со счета жертвы.— 

”
Ъ“). То есть 

мы легализуем тот информацион-
ный обмен, который негласно идет 
между банками уже сейчас». Но экс-
перты уверены, что рисков не избе-
жать. «Виновным в хищении денеж-
ных средств можно назвать лишь ли-
цо, в отношении которого есть всту-
пивший в силу приговор суда,— пре-
дупреждает председатель КА 

”
Ста-

ринский, Корчаго и партнеры“ Евге-
ний Корчаго.— Если же ЦБ намерен 
включать в базу информацию о ли-
цах, чьи карты использовались, без 
приговора, то это чревато исками по 
обвинению в клевете и т. д.».

Вероника Горячева

ЦБ возьмет хищения под контроль
Банки обяжут блокировать подозрительные операции

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Правительство определило 
 требования к банкам, в которых 
размещаются временно свобод
ные средства госкорпораций и 
госкомпаний. Они сформулиро
ваны в проекте постановления, 
опубликованном вчера на порта
ле regulation.gov.ru. Помимо дей
ствовавших ранее требований 
к капиталу, отсутствию просро
ченной задолженности и т. д. 
 документ содержит требования 
к кредитным рейтингам банков 
и ценных бумаг, в которые раз
мещаются средства.

Как и предсказывал 
”
Ъ“ (см. номер 

от 16 марта), согласно опубликованно-
му вчера проекту постановления пра-
вительства, претендовать на разме-
щение госсредств смогут банки, име-
ющие действующий рейтинг не ниже 
уровня «ВВВ- (RU)» по национальной 
шкале Аналитического кредитного 
рейтингового агентства (АКРА). Если 
банк, в котором размещены госсред-
ства, перестанет соответствовать тре-
бованиям, описанным в документе, 
корпорация или компания будет обя-
зана истребовать эти средства с депо-
зитов таких кредитных организаций 
не позднее следующего после уста-
новления этого факта рабочего дня. В 
случае если средства размещены в 
ценные бумаги (облигации субъектов 
РФ, корпоративные облигации, ипо-

течные ценные бумаги), не имеющие 
соответствующего рейтинга (или же 
рейтинг АКРА отсутствует у эмитента 
этих бумаг), они подлежат продаже в 
течение года. Новые же инвестиции в 
ценные бумаги также будут ограниче-
ны наличием рейтинга АКРА не ниже 
«ВВВ- (RU)», причем речь идет о рей-
тинге самой эмиссии. Предполагает-
ся, что постановление вступит в силу 
14 июля 2017 года.

Ранее замминистра финансов 
Алексей Моисеев сообщал, что в спи-
сок банков, способных удовлетво-
рять требования по рейтингу, попа-
дет около 30 кредитных организа-
ций. На текущий момент у АКРА 17 
действующих банковских рейтин-
гов, из них около десятка кредитных 
организаций могут претендовать на 
размещение госсредств по размеру 
собственного капитала (не менее 
25 млрд. руб. на последнюю отчетную 
дату). По словам гендиректора АКРА 
Екатерины Трофимовой, агентство 
обладает всеми необходимыми ре-
сурсами, чтобы обеспечить рейтин-
говую деятельность в необходимые 
сроки. «У нас в работе десятки рей-
тингов»,— подчеркнула она.

В то же время финансовые власти 
допускают, что возможны исключения 
для некоторых кредитных организа-
ций, не соответствующих требовани-
ям по рейтингу. Определяться такие 

исключения будут в индивидуальном 
порядке. Так, рейтинг АКРА не полу-
чил один из крупнейших госбанков — 
ВТБ, причем его глава Андрей Костин 
неоднократно заявлял о своих претен-
зиях к агентству и нежелании сотруд-
ничать с ним (см. 

”
Ъ“ от 28 февраля).

Использование рейтингов второго 
вошедшего в реестр ЦБ рейтингового 
агентства — «Эксперт РА» — проектом 
правительственного постановления 
не предусмотрено. Вместе с тем 24 
мая рабочая группа ЦБ одобрила бан-
ковскую методологию агентства. Кро-
ме того, вчера на сайте регулятора бы-
ло опубликовано информационное 
письмо первого зампреда ЦБ Сергея 
Швецова, в котором указывается, что 
с 1 июля 2017 года Банк России будет 
использовать рейтинги агентства 
«Эксперт РА» по новой, утвержденной 
недавно шкале. Однако во многие 
нормативные акты рейтинги «Экс-
перта» не попали. «Минфин сообщал 
нам, что укажет наши рейтинги в сво-
их документах после того, как будет 
согласована с ЦБ корпоративная ме-
тодология. Пока мы еще в процессе 
согласования»,— заявила вчера пер-
вый заместитель гендиректора «Экс-
перт РА» Марина Чекурова. По ее сло-
вам, в корпоративную методологию 
входит и присвоение рейтингов 
эмиссиям ценных бумаг.

Мария Сарычева

Госденьгам указали на рейтинги
Пока правительство будет использовать  
только рейтинги АКРА

«Снижение рентабельности бизне-
са может ожидать МФО, выдающие 
короткие займы. Ведение такой нор-
мы сделает их просто неинтересны-
ми для самих участников рынка»,— 
считает председатель совета директо-
ров группы компаний «Русмикрофи-
нанс» Евгений Аболонин. «Подавляю-
щее большинство МФО прекратят ра-
боту, а оставшиеся перейдут в сегмент 
с большими суммами и сроками»,— 
уверена директор сервиса онлайн-
кредитования «Е заем» Лига Трупа.

При этом такие ограничения идут 
вразрез с развитием финансового ре-
гулирования последних лет, когда 
процентная ставка рассчитывалась 
исходя из рыночных реалий, считает 
госпожа Трупа. «Это (ограничение 
ставки 150% годовых) закроет доступ к 
заемным средствам для миллионов 
граждан, использующих сейчас зай-
мы до зарплаты»,— возмущается она. 

По ее словам, МФО выдавать корот-
кие займы по такой ставке не смогут, 
а банки не станут кредитовать таких 
клиентов, и страна вернется к време-

ни «черных кредиторов». Одновре-
менно ограничение доходности зай-
мов поставит вопрос о поиске фонди-
рования по адекватной стоимости 
для МФО, указывают участники рын-
ка. «Если МФО переключатся на длин-
ные займы, то им понадобится фон-
дирование на большие сроки, а сей-
час привлечь инвесторов в сектор до-
вольно проблематично»,— предупре-
ждает господин Аболонин.

Жесткость таких мер эксперты объ-
ясняют тем, что слишком долго ЦБ не 
вмешивался в регулирование цено-
вой политики сегмента микрофинан-
совых организаций, хотя они пере-
шли под надзор еще в 2014 году. «В те-
чение всего этого времени регулятор 
не проводил более мягкие реформы, 
и теперь наступил момент, когда нуж-
но решать вопрос более радикаль-
но»,— считает глава Международной 
конфедерации обществ потребите-
лей Дмитрий Янин.

Юлия Полякова

Проценты рубят — МФО летят

Среди кредиторов есть 
такие, кто сознательно 

вводит людей в заблуждение. 
В результате большинство 

заемщиков практически 
неминуемо попадают  

в долговую спираль
— Владимир Путин,

президент РФ, 18 апреля
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ОАО РЖД считает проект «самоо-
купаемым и экономически эффек-
тивным», и господин Белозеров по-
просил вице-премьера «согласовать 
предполагаемый подход по участию 
ОАО РЖД в проекте».

Представитель Аркадия Дворко-
вича сказала 

”
Ъ“, что вице-премьер 

«в целом приветствует взаимодейст-
вие и работу над концессионным со-
глашением». В ТЭПК от комментари-
ев отказались, в УК «Лидер» не отве-
тили на запрос. Два источника 

”
Ъ“, 

знакомых с ходом переговоров, го-
ворят, что трехстороннее соглаше-
ние должно быть подписано в рам-
ках ПМЭФ.

Опыт и аппарат для работы с ин-
фраструктурными бондами в РФ по-
ка есть лишь у нескольких крупных 
игроков — у УК «Лидер», ВТБ и ГПБ, 
отмечает ведущий аналитик по кор-
поративным рейтингам «Эксперт 
РА» Игорь Смирнов. По его мнению, 
участие ОАО РЖД в проекте может 
придать уверенность потенциаль-
ным покупателям облигаций в ли-
це НПФ и институциональных ин-
весторов, но нужно обеспечить бо-
лее явный механизм защиты — на-
пример, через госгарантии. В Мин-

фине переадресовали вопросы об 
облигациях и госгарантиях в Мин-
экономики, где 

”
Ъ“ отметили, что «в 

установленном порядке информа-
ция не поступала».

В крупнейших группах НПФ вче-
ра говорили, что предложений об 
участии в проекте не получали. 
«Традиционно проекты, в которых 
на первой руке УК 

”
Лидер“, идут 

при участии дружественных ей 
НПФ, а выпуски таких ценных бу-
маг — клубная история, не предпо-
лагающая широкого пула рыноч-

ных инвесторов»,— замечает руко-
водитель крупного НПФ. Как отме-
чает другой собеседник 

”
Ъ“ на рын-

ке, вне пула организатора концес-
сии участвовать в подобных проек-
тах неинтересно: «Ключевой минус 
подобных проектов для стороннего 
инвестора — слишком долгий срок 
инвестиций при неконтролируе-
мых рисках».

Директор по корпоративным 
рейтингам АКРА Максим Худалов 
сомневается, что размещение смо-
жет привлечь много частных инвес-

торов: история с долгами «Мечела» 
сделала участников рынка осторож-
ными к угольным проектам. Нара-
щивание угледобычи с прицелом 
на рынки АТР имеет право на 
жизнь, полагает эксперт, но многое 
будет зависеть от цен: хотя в 2016 
году они восстановились, их слож-
но прогнозировать на перспективу 
до 2025 года.

Концессионное соглашение со-
здает для концедента необходи-
мость гарантировать вывоз и реали-
зацию угля в полном объеме. Как го-

ворит один из собеседников 
”
Ъ“, ра-

нее вокруг этих гарантий спорили 
ОАО РЖД и Минфин (стороны ком-
ментариев не дали): министерство 
хотело, чтобы монополия взяла на 
себя риски по обеспечению грузо-
потока по концессии. Но ОАО РЖД 
этого не хотело, поскольку инфра-
структура общего пользования, в 
которую врезается Кызыл—Кураги-
но, не готова к приему грузов, а 
источник дополнительных инвес-
тиций не просматривается.

Ранее в рамках проекта модерни-
зации БАМа и Транссиба предполага-
лось, что грузопоток к 2020 году уве-
личится на 66,8 млн тонн. Прогноз 
включал в себя уголь Эльгинского 
месторождения «Мечела» и Элегеста. 
Но, рассказывают источники 

”
Ъ“, из-

за позднего ввода (выход Элегеста на 
15 млн тонн и Эльги на 10 млн тонн 
был запланирован на 2017 год) пла-
ны пересмотрели, заменив объемы 
поставками из Кузбасса. «Так предпо-
лагалось изначально,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в отрасли,— если ка-

кой-либо из крупных проектов не 
вступит в строй, Кузбасс его заме-
стит. Ранее перевозки из Кузбасса 
считались нерентабельными, но с 
2017 года поднялся коэффициент за 
дальность в тарифе». Кузбасс готов 

дать 30 млн тонн угля уже в 2017–
2018 годах, замечает он, но инфра-
структура пока не готова. Как гово-
рил 

”
Ъ“ Олег Белозеров, ОАО РЖД по-

старается «увеличить пропускные 
мощности и для Кузбасса, и для дру-
гих участников»: «Пока видим увели-
чение до 80 млн тонн к 2025 году, но 
нужно еще раз уточнить расчеты».

Чтобы пропустить к 2025 году 
уголь Кузбасса, Элегеста и Эльги, уже 
к 2020 году необходимы дополни-
тельные инвестиции, отмечает 
источник 

”
Ъ“. Сейчас вложения ОАО 

РЖД и государства в 2013–2019 годах 
в развитие участка Междуреченск—
Тайшет предусмотрены в объеме 
42,9 млрд руб. Но для пропуска объе-
мов из Кузбасса необходимо и около 
40 млрд руб. в участок Артышта—Ку-
рагино, рассказывает один из источ-
ников 

”
Ъ“. Собеседник 

”
Ъ“ среди гру-

зоотправителей оценил необходи-
мые инвестиции в 11,5 млрд руб., 
другой источник 

”
Ъ“ сообщает, что 

ранее называли цифру 130 млрд руб. 
Господин Белозеров говорил 

”
Ъ“, что 

речь идет о нескольких сотнях мил-
лиардов на разные мероприятия.

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина,  
Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

К БАМу пристраивают «Лидера»

В этом году рентабельность роз-
ничной продажи топлива на АЗС 
упала до исторических миниму-
мов даже у крупных нефтеком-
паний. Некоторые игроки даже 
начали говорить о возможном 
выходе из этого бизнеса. О том, 
почему падает маржа и как при 
этом повысить эффективность 
АЗС, 

”
Ъ“ рассказал директор по 

региональным продажам «Газ-
пром нефти» Александр Крылов.

— В этом году сильно упала мар-
жа в рознице нефтепродуктов. 
Насколько у вас снизились пока-
затели?
— Если взять первый квартал, кото-
рый был для нас самым тяжелым, то 
маржа дизтоплива в рознице упала 
на 90%, бензинов — на 40%. То есть в 
прошлом году в первом квартале у 
нас была розничная маржа дизеля 
10%, в текущем — 1%. Самыми кри-
тичными были декабрь и январь. 
Тогда дизель мы продавали в розни-
це дешевле, чем покупали в мелком 
опте. Сейчас ситуация лучше, но не 
кардинально. Тем не менее мы суме-
ли удержать прибыль в рознице по 
результатам квартала — в основном 
за счет сопутствующего бизнеса, вы-
ручка которого выросла на 12%. Без 
него, наверное, мы бы показали от-
рицательный результат.
— А с чем связано серьезное сниже-
ние маржи?
— Не секрет, что розничные цены — 
объект повышенного внимания ре-
гуляторов. Не только у нас, во всем 
мире так. Розничная цена бензина 
имеет социальное значение, как це-
на на хлеб. Но каких-то универсаль-
ных критериев ее формирования 
нет, поэтому любое повышение вос-
принимается не как обусловленное 
рынком или экономикой, а как «нео-
боснованное завышение цен» или 
«ценовой сговор игроков». Биржевая 
цена при этом признается всеми аб-
солютно рыночной. В результате мы 
получили ситуацию, когда цены на 
бирже за прошлый год и вначале 
2017 года выросли на 25–30%, а роз-
ничные — на 5–6%. Цена мелкого оп-
та привязана к биржевой и почти 
полностью повторяет ее динамику. 
Поэтому весь диспаритет цен при-
шелся именно на розницу.
— Ожидаете ли вы дальнейшего 
ухудшения ситуации?

— Вряд ли она кардинально поменя-
ется. Вопрос же в балансе продукта: 
продукта мало — плохо, продукта 
много — тоже плохо. Все ждут, что по-
сле реконструкции всех НПЗ ситуа-
ция нормализуется, я в это, честно го-
воря, не верю. Я думаю в другом на-
правлении — как на этой марже по-
пытаться все-таки заработать денег. 
Для нефтекомпании розница — это 
не центр прибыли, а гарантирован-
ный канал сбыта. У нас непрерывное 
производство; если сбыта нет, проис-
ходит затоваривание, производство 
останавливается. Поэтому наша зада-
ча — обеспечить хотя бы минималь-
ную доходность, чтобы нефтекомпа-
ния могла через этот канал прода-
вать свой продукт. В рознице доход-
ность повышается в первую очередь 
сокращением издержек. Этим мы и 
занимаемся.
— Каким образом и на сколько их 
возможно снизить?
— Основных путей два. Первый — 
это увеличение продаж нефтепро-
дуктов, второй — искать дополни-
тельный доход. Издержки в рознице 
— это в первую очередь затраты на 
персонал и на эксплуатацию стан-
ции. Здесь эффективны могут быть 
различные решения, связанные с ав-
томатизацией, которые сокращают 
прямые затраты почти на 45%. Еще 
один путь — привлечение партнеров 
к операционному управлению АЗС. 
Пилотные партнерские проекты, ко-
торые мы сделали в Петербурге, по-
казали, что сотрудничество с профес-

сиональным ритейлером позволяет 
за счет дополнительного трафика 
увеличить продажи топлива на 5%.

Но будущее за решением, которое 
позволит кратно снизить издержки. 
Мы для себя такое решение нашли — 
это сбытовая платформа. У нас есть 
производитель, есть потребитель, 
есть точка налива, есть партнеры и 
прочие заинтересованные стороны. 
Платформа, о которой я говорю,— 
это цифровая площадка, где любой 
из участников рынка моментально 
получает необходимое решение. 
Продукт на тех или иных условиях, 
договор на управление станцией, 
контракт на поставку топлива и так 
далее. А нефтекомпания—владелец 
платформы получает сбыт. Объемы 
при этом растут кратно за счет скоро-
сти и числа транзакций, а издержки 
минимальны. Как только мы такую 
платформу создадим, мы изменим 
ландшафт рынка, потому что это со-
вершенно другой уровень борьбы с 
затратами.
— Кого и как планируете привле-
кать в партнеры?
— Есть станции, которые являются 
для нас идеальными, мы видим, что 
их потенциал мы используем полно-
стью. Ими мы продолжаем управлять 
сами. Для остальных будем подбирать 
одну из трех партнерских моделей. 
Одна из них — это когда АЗС переда-
ется в аренду партнеру, который пол-
ностью ею управляет. Мы поставляем 
топливо, партнер отвечает за эксплуа-
тацию и привлечение трафика. Идея 
в том, что для партнера наша АЗС — 
это в некотором роде его собствен-
ный бизнес. Он лучше знает местный 
рынок, клиентов, может заниматься 
микромаркетингом. За счет этого тра-
фик растет более качественно. Для 
управления станциями, которые не 
приносят нам достаточного дохода от 
сопутствующего бизнеса при хоро-
шем трафике, мы ищем партнера — 
профессионального ритейлера. С его 
помощью мы надеемся дозаработать 
на сопутствующем бизнесе, изменив 
стратегию предложения товаров на 
полке. А партнер получает трафик, то 
есть покупателя. Кафе и магазин вну-
три АЗС в этом случае работают под 
брендом партнера.

Есть станции, которые полно-
стью используют потенциал трафи-
ка, но все равно являются низкомар-
жинальными или даже убыточны-

ми. Таких станций немного, они 
обычно находятся совсем в глуши. 
Туда не затянуть ни партнера, ни ри-
тейлера. Здесь единственный путь 
— это резкое сокращение издержек. 
В этом случае часть функций по 
управлению АЗС передается частно-
му предпринимателю или менед-
жерскому коллективу из числа ра-
ботников станции.

— Планируете ли вы как-то менять 
структуру сети?
— У нас нет и не было планов по про-
даже розницы. Если говорить про 
структуру сети, то в партнерский фор-
мат мы на первом этапе планируем 
перевести не больше 10% станций, это 
124 объекта. Из них треть — АЗС, кото-
рые мы планируем развивать совмес-
тно с ритейлером в формате c-store. 

Здесь мы говорим в основном о Мо-
скве и Петербурге. Число автоматиче-
ских станций в ближайшие два года 
планируем довести до 150. Это еще 
примерно 12% нашей сети.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

полная версия
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«Розничная цена бензина имеет социальное значение, как цена на хлеб»
Директор по региональным продажам «Газпром нефти» Александр Крылов о рынке топлива
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Инвестиции участников рынка 
в создание сетей 5G могут соста-
вить около 1 трлн руб., прогно-
зируют в «Ростелекоме». Такие 
расходы заставят бизнес объеди-
ниться в консорциум либо созда-
вать единого инфраструктурно-
го оператора 5G, считают в го-
скомпании. Подобную идею об-
суждают и европейские операто-
ры, указывают эксперты. В Рос-
сии инициативу пока поддержи-
вают аффилированный «Росте-
лекому» оператор Tele2 и власти 
Москвы.

Объем инвестиций в развертыва-
ние сетей 5G в России может соста-
вить около 1 трлн руб., что в три-четы-
ре раза превышает затраты на строи-
тельство 4G, заявил директор депар-
тамента управления каналами про-
даж и обслуживания «Ростелекома» 
Андрей Зименков на Wireless Russia 
Forum, сославшись на оценки The 
Boston Consulting Group. «В условиях 
затрудненного доступа к капиталу и 
низкой платежеспособности клиен-
тов каждому оператору решить эту за-
дачу в одиночку будет невозмож-
но»,— подчеркнул он. По словам Анд-
рея Зименкова, размер необходимых 
инвестиций потребует создания кон-
сорциума или единого инфраструк-
турного оператора. В отличие от LTE, 
5G потребует существенного уплот-
нения сети (в 30–50 раз), и, как резуль-
тат, произойдет фактическое сращи-
вание между мобильными и фикси-
рованными сетями, считает предста-
витель госоператора.

В «Вымпелкоме», МТС и «МегаФо-
не» не комментируют эту идею. В 
Tele2, где «Ростелекому» принадле-

жит 45%, считают ее «перспектив-
ной». «Для эффективного развития 
сетей 5G и оптимизации инвести-
ций операторам необходимо будет 
искать возможности для объедине-
ния усилий»,— согласен представи-
тель Tele2 Константин Прокшин. По-
скольку требования к стандарту еще 
не сформулированы, форма сотруд-
ничества будет понятна позже, доба-
вил он. Идею консорциума поддер-

живает и поставщик оборудования 
ZTE, говорит старший вице-прези-
дент ООО «ЗТИ-Связьтехнологии» 
Тигран Погосян. «Возможно и созда-
ние такого инфраструктурного опе-
ратора как на базе одного из опера-
торов, так и на базе, например, ин-
фраструктурных компаний, работа-
ющих на башенном рынке»,— до-
бавляет он.

Создание консорциума, на базе 
которого операторы смогут разви-
вать связь 5G, обсуждает с ними и 
правительство Москвы, рассказывал 
в марте 

”
Ъ“ руководитель департа-

мента информационных технологий 
Москвы Артем Ермолаев. Это необхо-
димо, чтобы не лишить проект 5G 
инвестиционной привлекательно-
сти, поскольку технология потребует 
увеличения числа базовых станций 
и, как следствие, больших инвести-
ций, пояснял он.

В России может быть создан еди-
ный оператор инфраструктуры сети 
связи для развития сетей 5G, согла-
сен старший директор и глава отдела 
корпораций Fitch Ratings в России и 
СНГ Николай Лукашевич. По его сло-
вам, европейские операторы сейчас 
тоже обсуждают идею создания еди-
ного инфраструктурного проекта и 

не исключают создания консорциу-
ма для развития 5G. «Запуск 3G по-
требовал от европейских операторов 
больших затрат на частотный ресурс, 
что привело к тому, что многие ком-
пании оказались на грани банкротст-
ва. Сейчас отрасль связи находится в 
схожей ситуации»,— пояснил госпо-
дин Лукашевич. Для дальнейшего 
развития сектора будет важна пози-
ция регулятора по вопросу распреде-
ления частотного спектра и принци-
пов доступа к новой инфраструкту-
ре, добавил он. Минкомсвязь примет 
решение по выделению частотного 
спектра для 5G уже в 2018 году, сооб-
щил замдиректора департамента ре-
гулирования радиочастот и сетей 
связи министерства Дмитрий Тур. 
«Пока мы продолжаем исследовать 
диапазоны, включая возможные не-
лицензируемые полосы радиоча-
стот»,— отметил он. По его словам, в 
мире наиболее перспективны для 
раннего развертывания 5G диапазо-
ны 27–40 ГГц.

Согласно проекту программы 
«Цифровая экономика», внесенному 
Минкомсвязью в правительство, уже 
в 2018 году должен быть утвержден 
согласованный в рамках Евразий-
ского экономического союза план 
выделения радиочастотного ресурса 
для внедрения технологий 5G. А в 
2019 году должны быть приняты 
нормативные акты, регламентирую-
щие использование этих техноло-
гий. В 2020 году сети связи 5G долж-
ны быть внедрены во всех россий-
ских городах-миллионниках, а их 
«широкое коммерческое использо-
вание» планируется на 2024 год.

Юлия Тишина

Затраты нового поколения
«Ростелеком» оценил расходы на сети 5G

Сейчас компания планирует со-
здание собственных упаковочных 
цехов для каждого вида овощей и 
фруктов, объем инвестиций прос-
читывается, добавил бизнесмен.

По данным Федеральной тамо-
женной службы, в 2016 году Россия 
импортировала 6,7 млн тонн ово-
щей, фруктов и орехов на $5 млрд. 
Импорт этих категорий из Сирии за 
тот же период — 14,5 тыс. тонн 
($10,5 млн). «Это все еще точечные 
поставки»,—  отмечает исполнитель-
ный директор Национального пло-
доовощного союза Михаил Глушков.

По словам Аслана Панеша, 
«Адыг-Юрак» сообщает «Магниту» о 
прибытии контейнеров в порт за 
три недели, после чего определяет-
ся цена контракта исходя из теку-
щей рыночной конъюнктуры. К 
примеру, первая партия томатов бы-
ла продана ритейлеру по 99 руб. за 
кг, вторая — уже по 70 руб. за кг, до-
бавляет он. «Этот рынок очень вола-
тилен, ценники пересматриваются 
почти каждую неделю»,— уточняет 
господин Глушков. Собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке говорит, что «Магнит» 
обычно закупает продукцию на 15% 
дешевле средней оптовой цены. Го-
сподин Панеш заявил, что его устра-
ивают условия сотрудничества. По 
его словам, «Адыг-Юрак» рассчиты-
вает выйти на прибыльность этим 
летом. Импортер готов поставлять 
сирийские фрукты и овощи и дру-
гим ритейлерам, но пока никто не 
обращался, отмечает Аслан Панеш. 
Опрошенные 

”
Ъ“ розничные сети 

не ответили на вопрос о наличии 

или интересе к продукции из Си-
рии. Представитель одной из круп-
ных сетей лишь отметил, что работа 
с воюющей страной несет риски не-
контролируемых отгрузок и опла-
ты. По словам Михаила Глушкова, 
«Магниту» логичнее поставлять си-
рийские овощи и фрукты за Урал, 
где цены выше и стабильнее, тогда 
как в центре страны рынок уже пе-
ренасыщен.

В 2016 году «Адыг-Юрак» постав-
ляла продукцию в московский опто-
во-розничный продуктовый центр 
«Фуд-Сити» (принадлежит владель-
цам «Киевской площади» Году Ниса-
нову и Зараху Илиеву). Компания го-

това возобновить отгрузки, говорит 
господин Панеш. Собеседники 

”
Ъ“ 

ранее говорили, что «Адыг-Юрак» 
может действовать в интересах го-
спод Нисанова и Илиева и они гото-
вы стать совладельцами компании, 
если импорт из Сирии станет успеш-
ным. Господин Панеш это отрицает.

«Адыг-Юрак» планирует также 
начать экспорт в Сирию российской 
пшеницы. Контракт на поставку 
первых 200 тыс. тонн с правительст-
вом республики сейчас готовится, 
рассказывает Аслан Панеш. В пер-
спективе компания намерена отгру-
жать в Сирию до 1 млн тонн пшени-
цы в сезон. Сегодня в 1 млн тонн 
оценивается весь сирийский им-
порт пшеницы, указывает директор 
аналитического центра «Совэкон» 
Андрей Сизов: «Этот рынок очень 
специфический, как компания на-
мерена получить торговое финанси-
рование под такой объем поставок, 
непонятно».

Анатолий Костырев

Сирии дают полки
с1

Власти Петербурга готовятся объ-
явить торги на размещение на-
ружной рекламы, которых опе-
раторы ждут с 2013 года. Это вто-
рой по выручке после Москвы 
рынок, по новым условиям ко-
личество рекламных мест на нем 
сократится с 14,5 тыс. до 9,3 тыс. 
Так, резко уменьшится количест-
во рекламных носителей в исто-
рическом центре и исчезнет ре-
клама над автодорогами, отсро-
чить запрет на которую городу 
не удалось. За счет роста цен 
на оставшиеся носители власти 
Петербурга надеются получать 
с них до 1,1–1,2 млрд руб. в год 
вместо нынешних 700 млн руб.

Торги на размещение наружной 
рекламы в Санкт-Петербурге на бли-
жайшие десять лет пройдут до конца 
июня на электронной площадке 
«Сбербанк-АСТ», рассказал 

”
Ъ“ глава 

комитета по печати Смольного Сер-
гей Серезлеев. Хотя сроки договоров 
на размещение 14,5 тыс. конструк-

ций в городе истекли еще в 2013 году, 
торги с тех пор неоднократно откла-
дывались из-за дискуссий по введе-
нию ГОСТа в наружной рекламе (дей-
ствует с марта 2016 года) и судебных 
споров администрации города с опе-
раторами.

Новая схема размещения рекламы 
насчитывает 9271 конструкцию, 
Смольный опубликовал схему 26 мая. 
До сих пор владельцы конструкций 
продолжали эксплуатировать их без 
договоров при условии платежей в 
бюджет. При этом истекший срок до-
говоров позволил Смольному полу-

чить в суде исполнительные листы на 
демонтаж всех конструкций, но при-
менять их выборочно — в отношении 
неплательщиков и операторов, не ис-
полнявших договоренности о добро-
вольном демонтаже, уточнил госпо-
дин Серезлеев. По договоренности с 
властями до конца мая Russ Outdoor, 
«Постер» и «Руан» должны были де-
монтировать 1026 рекламоносите-
лей, размещение которых запрещают 
федеральное и городское законода-
тельства об охране культурного насле-
дия, в частности на исторических на-
бережных. Кроме того, правительство 
города в январе утвердило эстетиче-
ский регламент благоустройства: кон-
струкции должны быть удалены на 
3 м от фасадов домов, между ними 
должно быть не менее 50 м для мел-
ких и 100 м для крупных форматов. 
На ряде сохранившихся мест щиты 
3х6 м будут заменены на 1,2х1,8 м, ис-
чезнут крупные щиты возле аэропор-
та Пулково, а также 300 малогабарит-
ных конструкций на опорах компа-

нии «Стоик», признанных мешающи-
ми механизированной уборке улиц.

Глава представительства «ЭСПАР-
Аналитик» на Северо-Западе Вера Де-
ментьева сожалеет, что власти отка-
зались от «уникального петербург-
ского формата». Господин Серезлеев 
связывает это с единым подходом — 
власти отказались и от 1,5 тыс. уста-
новленных на опорах навигацион-
ных указателей Gallery и не входив-
ших в схему 8 тыс. конструкций на 
столбах освещения, размещавшихся 
по договору с городским предприя-
тием «Ленсвет». Вера Дементьева так-
же отмечает отсутствие в новой схе-
ме современной тенденции к разви-
тию цифровых дисплеев — их запла-
нировано всего пять.

По оценке Смольного, демонтаж 
конструкций сократит поступления в 
бюджет примерно на 20%, но плата за 
оставшиеся по плану властей должна 
вырасти примерно с 700 млн до 1,1–
1,2 млрд руб. в год. Всего на торги будут 
выставлены 22–25 лотов, в том числе 
не менее 2,2 тыс. афишных тумб (сей-
час их 1,7 тыс.; их размещает «Руан») и 
1,64 тыс. остановочных павильонов 
(сейчас — 1,75 тыс.). 15% всех лотов 
при этом будут предусмотрены для ма-
лого бизнеса. Впрочем, предприятия в 
этом сегменте имеют все ведущие 
участники рынка или их учредители.

В декабре 2016 года были внесены 
поправки в постановление «Об утвер-
ждении перечня национальных стан-
дартов», позволяющие до 2020 года 
не демонтировать запрещенные ГО-
СТом конструкции, нависающие над 
автодорогами и установленные на 
разделительных полосах. Власти Пе-
тербурга тогда обратились в прокура-
туру с вопросом, могут ли они выста-
вить на новые торги около 800 таких 
конструкций, но ответа не получили. 
В итоге эти конструкции, принадле-
жавшие «Реклама-центру», Russ 
Outdoor и «Постеру», из схемы исклю-
чены, 300 из них уже демонтирова-
ны. Но глава петербургского Russ 
Outdoor Владимир Рябовол рассчиты-
вает на урегулирование этого вопро-
са в будущем. Он также считает недо-
статочным «для визитной карточки» 
города сохранившиеся 82 адреса для 
рекламы на Невском проспекте, от-
мечая, что только Russ Outdoor уже 
демонтировала более 400 конструк-
ций в охранных зонах объектов куль-
турного наследия. Впрочем, Russ 
Outdoor «с пониманием относится к 
новому регламенту, несмотря на до-
статочно жесткий и субъективный ха-
рактер ряда требований».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В Петербурге станет недешево разместиться
Власти города надеются получить больше денег с наружной рекламы

«Кофемания», развивающая 
одноименные премиальные 
кафе, решила поработать в де-
мократичном сегменте и запу-
скает сеть ресторанов вьетнам-
ской кухни «Фо Фа». Средний 
чек в новых заведениях будет 
составлять 700 руб., рассчи-
тывает инициатор проекта. 
Но, предупреждают эксперты, 
в условиях падения доходов 
средний чек может оказаться 
в полтора раза ниже, что увели-
чит срок окупаемости.

«Кофемания» запускает новый 
бренд: этим летом открывается ре-
сторан вьетнамской кухни «Фо Фа» 
на 62 посадочных места вместе с ве-
рандой на Усачевском рынке на 
юго-западе Москвы. К проекту при-
соединилась вьетнамская предпри-
нимательница Минь Бач. Об этом 

”
Ъ“ сообщила представитель «Кофе-

мании» Екатерина Архипова. «В ме-
ню будет популярный суп фо, а так-
же новые для Москвы блюда и на-
питки»,— пояснила она, добавив, 
что средний чек составит около 
700 руб. По словам Екатерины Ар-
хиповой, «Фо Фа» может стать се-
тью, если первое заведение окажет-
ся успешным. «Сначала мы проте-
стируем концепцию. Через не-
сколько месяцев станет ясно, на-
сколько она эффективна»,— пояс-
нила она, уточнив, что будущие за-
ведения планируется открывать не 
только вблизи обновленных рын-
ков, как в случае с Усачевским рын-
ком, но и в других подходящих ло-
кациях. Объем инвестиций в пер-
вую точку оценивается около 
20 млн руб.

• Сеть «Кофемания» создана 
в 2001 году Игорем Журавлевым 
и бизнесменом Сергеем Кирилен-
ко (бывший партнер экс-сенатора 
 Вадима Мошковича в девелопер-
ской компании «Масштаб», экс- 
владелец Собинбанка, действую-
щий  акционер (5% акций) в «Мод-
ном  континенте», развивающем 
бренды Incity и Deseo). Сейчас 
« Кофемания» позиционирует себя 
как сеть из 26 заведений (средний 
чек 1–2 тыс. руб.), включая те, 
что работают в московских 
 аэропортах.

Вьетнамская кухня в Москве не 
самая популярная, отмечает испол-
нительный директор RestCon Анд-
рей Петраков, уточняя, что идея ее 
развития у рестораторов часто бы-
вает резервной и ее задействуют, 
когда нет других. «Но этот сегмент 
меняется и развивается. Кухня про-
стая, ее хорошо воспринимают по-
требители, заведение может прев-
ратиться в окупаемую сеть»,— счи-
тает господин Петраков. По его сло-
вам, объем инвестиций в «Фо Фа» со-
ответствует рынку и ресторан мо-
жет рассчитывать на стандартную 
для отрасли окупаемость сроком от 
года до трех. «Полтора года, если ло-
кация окажется очень удачной»,— 
добавил эксперт.

Андрей Петраков не исключает, 
что с учетом текущего падения дохо-
дов населения средний чек в 
«Фо Фа» может оказаться ниже, чем 
планируют собственники бренда,— 
400–500 руб. Эксперт Петраков от-
мечает, что единственный сегмент 
рынка общественного питания, ко-
торый сейчас растет, это фастфуд. 
«Количество ресторанов за прошед-
шие 12 месяцев не изменилось, этот 
показатель не растет, и в ближай-
ший год ситуация не изменится»,— 
считает он.

По данным Мосстата, оборот об-
щественного питания в столице па-
дает два года подряд. Главный ана-
литик Промсвязьбанка Игорь 
Нуждин говорит, что эта динамика 
связана со слабым ростом доходов 
(реальная зарплата в 2016 году вы-
росла на 0,2%) и переходом к сбере-
гательной модели поведения. В 
2015 году в реальном выражении 
оборот рынка общественного пита-
ния в Москве сократился на 8,5%, в 
2016 году — на 13,9%, до 160,9 млрд 
руб. По словам Игоря Нуждина, в 
этом году могут появиться призна-
ки восстановления рынка. «В реаль-
ном выражении рост может быть на 
уровне 3–5%, в денежном — на 
8–12%. Увеличение доходов граждан 
может привести к частичному сме-
щению спроса из стритфуда и 
фастфуда в более дорогие сегмен-
ты»,— прогнозирует господин 
Нуждин.

Екатерина Геращенко

«Кофемания» 
раздаст «Фо Фа»
Владельцы сети  
откроют недорогие рестораны

Москвичи — самые 
требовательные 

пользователи. Им 4G 
уже не хватает, правда, 

непонятно почему
— Артем Ермолаев,

глава департамента информационных  
технологий Москвы,  

в интервью 
”
Ъ“ в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

10,5 миллиона долларов
составил объем импорта овощей,  
фруктов и орехов из Сирии в Россию 
в 2016 году, по данным статистики ФТС

Крупнейшие операторы наружной 
рекламы Санкт-Петербурга 

Название Количество рекламных  
 конструкций
Russ Оutdoor  6797

«Постер» 5281

«Реклама-центр» 3264

«Волгобалт Медиа» 1682

РуАН 1503

Источник: «ЭСПАР-Аналитик», март 2017 года. 

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Z T E  И  « Р О С Т Е Л Е К О М »  В Ы Х О Д Я Т  Н А  С В Я З Ь

«Ростелеком» предложил китайской ZTE рассмотреть возможность совместного со-
здания в Иннополисе или на другой площадке пилотной зоны pre5G и NB-IoT (стан-
дарт сотовой связи для устройств телеметрии с низкими объемами обмена данными) 
на уровне прикладного решения и сервисов, сообщил ”Ъ“ старший вице-президент 
ООО «ЗТИ-Связьтехнологии» Тигран Погосян. Протокол о намерениях по строительст-
ву опытной зоны 5G в Иннополисе подписан «Ростелекомом», властями Татарстана и 
«Таттелекомом» 25 мая. В «Ростелекоме» отметили, что вендор по проекту будет опре-
делен до конца года. Юлия Тишина
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тенденции / рынок нефти
Сделка со многими неизвестными
Эффект и перспективы соглашения ОПЕК+ остаются туманными

Григорий Выгон,
управляющий директор  
Vygon Consulting

Продление соглашения о сокраще-
нии добычи нефти странами ОПЕК и 
независимыми производителями 
(включая Россию) окажет значитель-
ный эффект на мировой баланс, це-
ны, добычу в России и доходы ее 
бюджета. Договоренность о сокраще-
нии добычи на первые шесть меся-
цев 2017 года привела к росту цены 
Brent свыше $55 за баррель уже в 
конце 2016 года (если бы ее не было, 
цена упала бы до $43). В результате 
продления соглашения уже в 2017 
году на рынке возникнет дефицит 
1,3 млн баррелей в сутки, и среднего-
довая цена на нефть марки Brent уве-
личится до $55. Участие России в со-
глашении приведет к тому, что добы-
ча нефти в стране в 2017 году сокра-
тится на 1 млн тонн вместо роста на 
10 млн тонн в сценарии «без согла-
шения». Упущенная добыча нефти в 
2018 году составит уже около 15 млн 
тонн по сравнению с теоретическим 
уровнем «без соглашения».

Соглашение выгодно прежде всего 
государству, поскольку дополнитель-
ные доходы от роста нефтяных коти-
ровок значительно превышают поте-
ри бюджета от сокращения добычи и 
укрепления рубля. По сравнению со 
сценарием «без соглашения» бюджет 
выиграет около 850 млрд руб. в 2017 
году и 690 млрд руб. в 2018 году. Что 
касается показателей нефтяной отра-
сли, то, по нашим оценкам, компа-
нии могут недосчитаться 84 млрд руб. 
в 2017 году и 121 млрд руб. в 2018 году. 

Эти цифры более корректно назы-
вать не потерями, а упущенной выго-
дой по сравнению со сценарием «без 
соглашения». Ее размер составляет 
всего около 2% от EBITDA отрасли, 
что близко к погрешности оценки.

При этом EBITDA сегмента добы-
чи, по нашим оценкам, увеличивает-
ся в 2017 году на 130 млрд руб., не-
смотря на сокращение производства 
нефти. Упущенная выгода формиру-
ется из-за нефтепереработки, кото-
рая в краткосрочном периоде проиг-
рывает 214 млрд руб. Дело в том, что 
оптовые цены на нефтепродукты на 
внутреннем рынке увеличиваются 
со значительным лагом по отноше-
нию к экспортному паритету. Если 
переработчикам удастся сразу пере-
ложить хотя бы 50% увеличения экс-
портного паритета на внутренний 
рынок, то EBITDA отрасли увеличит-
ся на 38 млрд руб.

Большое значение имеет и обмен-
ный курс. Если среднегодовой курс к 
доллару в 2017 году составит не 
58,9 руб., а 60,2 руб., то эффект на от-
расль будет нейтральным, а бюджет 
выиграет дополнительно 117 млрд 
руб. Отметим, что сейчас обменный 
курс гораздо ниже значений, соот-
ветствующих текущей цене нефти 
по сравнению с исторической зави-
симостью. Это обусловлено спекуля-
тивными факторами (carry trade — 
игра на разнице процентных ставок) 
за счет высокой ключевой ставки ЦБ. 
Чтобы нефтяная отрасль не проигра-
ла от продления сделки, ЦБ должен 
пойти на значительное, более чем 
10-процентное ослабление рубля. 
Как раз такую динамику недавно 
прогнозировал глава Минэкономи-
ки Максим Орешкин (ослабление до 
62 руб. к концу года).

Если дефицит нефти на мировом 
рынке, который должен сформиро-
ваться к концу года, приведет к росту 
цен выше $60, участникам соглаше-
ния следует задуматься о постепен-
ном снятии ограничений на добычу. 
Соблазн объявить данный ценовой 
уровень справедливым не должен 
вводить в заблуждение: чем выше 
поднимутся цены, тем сильнее за-
медлится рост спроса и вырастет до-
быча в Северной Америке. Это вызо-
вет дисбаланс на рынке и может 
привести к падению цен. Основной 
эффект от соглашения будет достиг-
нут уже в 2017 году, поэтому его про-
лонгация в действующем виде на 
первый квартал 2018 года может ока-
заться нецелесообразной.

Соблазн объявить цену 
$60 за баррель спра-
ведливой не должен 
вводить в заблуждение: 
поднимутся цены, 
 замедлится рост спро-
са, вырастет добыча 
в  Северной Америке

Полгода с момента заключения 
соглашения России и ОПЕК 
о сокращении добычи показа-
ли, что стороны выполняют 
обязательства и совместно 
 могут существенно влиять 
на баланс и цены на нефть. 
Краткосрочно сделка оказа-
лась очень выгодна для бюдже-
та РФ и нейтрально-негативна 
для нефтяников. Однако спо-
собность сторон соглашения 
долгосрочно поддерживать ба-
ланс на рынке вызывает сом-
нения. Попытка ОПЕК и Рос-
сии добиться этого, продлив 
соглашение до марта 2018 года, 
несет риски для российской 
нефтедобычи, которые будут 
увеличиваться тем больше, 
чем дольше действует сделка.

Вчера исполнилось ровно пол-
года с момента заключения сделки 
ОПЕК и крупнейших производите-
лей традиционной нефти вне кар-
теля, в том числе России. Историче-
ский пакт, по своему значению со-
поставимый с соглашением стран 
картеля 1986 года, помог стабили-
зировать рынок в краткосрочной 
перспективе. Для России это был 
первый серьезный опыт согласо-
ванного с ОПЕК управления объе-
мами добычи не только в новей-
шей, но и в советской истории. Он 
показал, что российская нефтяная 
отрасль технологически и управ-
ленчески способна сокращать до-
бычу, что дало возможность РФ 
вместе с Саудовской Аравией иг-
рать ключевую роль в формирова-
нии глобального нефтяного балан-
са. Также последние полгода пока-
зали, что страны ОПЕК в целом со-
блюдают согласованные ограниче-
ния добычи, вопреки прежней 
практике, и могут считаться дого-
вороспособными партнерами.

Тем не менее, несмотря на до-
бросовестность сторон сделки, ее 
основные цели так и не были до-
стигнуты. Это укрепило опасения 
инвесторов относительно того, что 
новое устройство нефтяного рын-
ка ограничивает возможности 
ОПЕК влиять на баланс спроса и 
предложения даже в сотрудничест-
ве с Россией.

На прошлой неделе ОПЕК и Рос-
сия продлили действие сделки до 
марта 2018 года в надежде, что в те-
чение этого времени удастся сокра-
тить уровень запасов нефти, нако-
пленный в период избытка пред-
ложения в 2014–2015 годах. Если 
производители не сумеют добить-
ся устойчивого дефицита, а эффект 
пакта на цены вновь окажется 
лишь краткосрочным, им придет-
ся либо вернуться к ценовой войне 
и борьбе за долю рынка, обессмы-
слив предыдущие усилия и при-
знав свое поражение, либо продол-
жать продлевать пакт и дальше. По-
следний вариант несет риски для 
России, снижая потенциал добычи 
нефти в стране в будущем.

Что-то пошло не так
Сделка ОПЕК и стран, не входящих 
в картель, была официально закре-
плена в Вене 30 ноября 2016 года. 
Страны картеля соглашались с 
1 января снизить совокупную до-
бычу на 1,2 млн баррелей в сутки 
по сравнению с уровнем октября, 
до 32,5 млн баррелей в сутки, тог-
да как страны вне ОПЕК обеща-
ли сократить свое производство со-
вокупно примерно на 550 тыс. бар-
релей в сутки. Россия обещала 
обеспечить больше половины это-
го объема, сократив добычу на 
300 тыс. баррелей в сутки (до 
10,9 млн баррелей в сутки). Это но-
минально второй по величине 
объем сокращения после Саудов-
ской Аравии (486 тыс. баррелей в 
сутки). Правда, если большинство 
стран должно было сократить до-
бычу сразу с 1 января, то Россия 
имела право делать это постепен-
но, выйдя на максимальный объ-
ем только в мае. Москва объясняла 
это технологическими ограниче-
ниями, связанными с особенно-
стями добычи в Западной Сибири 
(низкие температуры воздуха, вы-
сокая обводненность).

Официально главной целью 
пакта было восстановление балан-
са на рынке, индикатором которо-
го стороны видели уровень запа-
сов. Во втором полугодии 2014 го-
да — первом полугодии 2016-го, 
когда цены на нефть падали до ми-
нимумов с начала 2000-х годов, по-
требители накопили огромные за-
пасы нефти, рассчитывая продать 
их, когда цены вырастут. Однако 
само наличие запасов влияло на 
ожидания инвесторов, не давая це-
нам подняться. Поэтому крупней-
шие производители хотели, сокра-
тив добычу, создать на рынке дефи-
цит, который подстегнул бы потре-
бителей расходовать запасы, сни-
зив их до среднего уровня за пять 
лет. На начало 2017 года, по дан-

ным IEA, уровень запасов нефти в 
странах ОЭСР составлял около 
1220 млн баррелей, что на 200 млн 
баррелей превышало средний уро-
вень 2012–2016 годов.

Неофициальной целью сделки 
всегда было определенное повы-
шение цен на нефть, которую боль-
шинство членов пакта хотело ви-
деть в диапазоне $55–60 за баррель 
Brent. Сверху потенциальный рост 
цен ограничивался уровнем, при 
котором добыча сланцевой нефти 
в США, сократившаяся в 2016 году, 
начала бы снова активно расти. С 
мая 2016 года цена колебалась в ди-
апазоне $45–50 за баррель.

До сделки, переговоры о заклю-
чении которой шли очень сложно 
около полугода, эксперты указыва-
ли на исторический опыт и отмеча-
ли низкое исполнение обяза-
тельств членами ОПЕК, которые в 
лучшем случае выполняли квоты в 
среднем на 70%. Много говорилось 
о политических противоречиях в 
картеле между арабскими монар-
хиями Персидского залива и Ира-
ном, сложной военно-политиче-
ской ситуации в Ираке, Нигерии и 
Ливии, которая может стать пред-
логом для нарушения квот. Тем не 
менее буквально с первого месяца 
соглашения ОПЕК в целом соблю-
дала свои квоты на уровне выше 
90% — в основном благодаря уси-
лиям Саудовской Аравии, понача-
лу превышавшей свои обязательст-
ва по сокращению добычи (см. гра-
фик). В итоге в мае общий уровень 
выполнения обязательств ОПЕК и 
стран вне картеля составил 102%.

Несмотря на такое неожиданное 
единодушие, нужно признать, что 
пакт производителей не достиг 
полностью ни одной из своих це-
лей. Уровень запасов в странах 
ОЭСР не только не сократился, но 
даже вырос в первом квартале 
(см. график), запасы нефти в США 
стабилизировались и проявляют 
лишь очень слабую тенденцию к 
снижению. Что касается цен, то они 
даже близко не подошли к уровню 
$60 за баррель, колеблясь около 
$50–55, причем в последние меся-
цы — ближе к нижней границе диа-
пазона. Но, что хуже всего, даже та-
кой умеренный рост цены позво-
лил нефтедобытчикам в США резко 
увеличить добычу — намного боль-
ше, чем ожидали ОПЕК и Россия.

Призраки  
и неубиваемый сланец
Тот факт, что существенное сокра-
щение добычи при очень хорошем 
выполнении квот так мало повли-
яло на запасы, долго ставил в ту-
пик аналитиков. Сначала рост за-
пасов в странах ОЭСР объяснялся 
сезонным фактором (потребление 

нефтепродуктов в Северном полу-
шарии зимой уменьшается), затем 
его связывали с весенними ремон-
тами на НПЗ и т. д.

Наиболее распространенная 
версия заключается в том, что со-
кращение все же произошло за 
счет запасов в странах вне ОЭСР, 
статистика по которым ненадежна 
(Китай, Индия, собственно страны 
ОПЕК, а также запасы в танкерах по 
всему миру). Опрошенные 

”
Ъ“ ана-

литики полагают, что некоторые 
страны ОПЕК увеличивали отгруз-
ки нефти на экспорт из запасов в 
танкерах, параллельно сокращая 
добычу. Россия, например, также 
увеличила экспорт нефти в янва-
ре—апреле на 4,3%, до 87 млн тонн.

Если эта версия верна, то запасы 
в странах ОЭСР должны начать 
ощутимо сокращаться в третьем 
квартале, когда спрос сезонно вы-
растет. Если же явных признаков 
сокращения в статистике IEA не об-
наружится, это серьезно подорвет 
доверие инвесторов к эффективно-
сти пакта ОПЕК и России, так как 
будет означать, что либо квоты на 
деле не соблюдаются, либо спрос 
на нефть при ценах выше $50 за-
медлился, либо рост добычи из 
других источников нивелирует эф-
фект сокращения.

Особенно инвесторов и анали-
тиков тревожит последний вари-
ант, поскольку добыча нефти в 
США поразительно быстро отреаги-
ровала на рост цен и за последние 
полгода увеличилась на 600 тыс. 
баррелей в сутки, до 9,3 млн барре-
лей. Как отмечают аналитики ING, 
если темпы роста сохранятся, то 
американская нефть компенсиру-
ет все сокращение со стороны 
ОПЕК или две трети общего сокра-
щения в рамках пакта. В таком слу-
чае рынок едва-едва достигнет ба-
ланса к концу года, при этом уро-
вень запасов все равно останется 
выше среднего уровня за пять лет. 
Стратегически для участников пак-
та важно переломить сложившую-
ся на рынке ситуацию контанго, 
когда стоимость фьючерсных кон-
трактов на нефть в будущем выше, 
чем цена немедленной поставки, 
считают аналитики BoFA Merrill 
Lynch (BAML). Такая ситуация по-
зволяет добытчикам сланцевой 
нефти выгодно хеджироваться, за-
щищаясь от возможного снижения 
цены в будущем.

России требуются 
жертвы
Для российской нефтяной отрасли 
присоединение к соглашению с 
ОПЕК обещало стать серьезным ис-
пытанием, потому что в целом до-
быча находится в растущем тренде 
и попытка придержать ее грозит 

технологическими трудностями и 
экономическими потерями. Кроме 
того, в отличие от стран ОПЕК, в 
России несколько крупных нефтя-
ных компаний, в том числе част-
ных, и, несмотря на серьезную кон-
солидацию активов вокруг «Рос-
нефти» в последние годы, распре-
деление «квот» и объемов сокраще-
ния могло стать большой головной 
болью для Минэнерго. Оно поста-
ралось упростить задачу, зафикси-
ровав очень высокий уровень от-
счета для сокращения, намного 
превышающий средний уровень 
добычи в 2016 году (см. график), а 
также добившись поэтапного его 
характера.

В результате компаниям удалось 
провести сокращение почти безбо-
лезненно: по словам собеседников 

”
Ъ“, они почти не снижали бурения 

новых скважин (в Западной Сиби-
ри проводится в летний сезон), об-
ходясь сокращением дебитов суще-
ствующих скважин. Кроме того, со-
кращение мало затронуло новые 
месторождения (гринфилды), по 
которым у компаний есть налого-
вые льготы, и в основном при-
шлось на старые месторождения 
(браунфилды). Если бы пакт завер-
шился 1 июля, компании могли бы 
почти полностью наверстать отста-
вание от потенциального уровня 
добычи в целом по году, запустив 
активное бурение на браунфилдах.

Но теперь нефтяникам предсто-
ит намного более сложная задача: 
им придется сокращать геолого-
технические мероприятия (ГТМ — 
гидроразрывы, зарезки боковых 
стволов и т. д.) и бурение новых 
скважин, а также выбрать жертв — 
наименее эффективные месторо-
ждения, на которые придется ос-
новной объем сокращения. Почти 
наверняка ими станут браунфил-
ды. Единственной компанией, ко-
торая заявила о намерении сокра-
щать добычу именно на гринфил-
дах, стала «Роснефть», что может от-
части объясняться ее большими 
усилиями в 2015–2016 годах для 
поддержания добычи на старых ме-
сторождениях (прежде всего на Са-
мотлоре). Но собеседники 

”
Ъ“ и ана-

литики сомневаются, что стратегия 
будет воплощена на практике,— в 
первом квартале «Роснефть» дейст-
вовала так же, как и вся отрасль.

По оценке Sberbank CIB In vest-
ment Rese arch, без продления со-
глашения с ОПЕК добыча нефти в 
России могла достигнуть в этом го-
ду 558,5 млн тонн против 547,5 млн 
в 2016 году, из-за продления пак-
та она составит 548 млн тонн. Ана-
литики Vygon Consulting оценива-
ют потенциал добычи без продле-
ния сделки с ОПЕК в 554,1 млн 
тонн, с учетом продления пакта — 

546,6 млн тонн, то есть, по этой 
оценке, произойдет сокращение 
добычи год к году. Собеседники 

”
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мым важным фактором станет не 
единовременное сокращение до-
бычи, а отложенный эффект, выз-
ванный тем, что компании сокра-
тят бурение на браунфилдах, что-
бы уложиться в свои «квоты». Тем 
самым падение добычи на браун-
филдах ускорится, в особенности 
по активам «Роснефти», если толь-
ко компания не станет сокращать 
добычу на гринфилдах, что мало-
вероятно. Непробуренные в 2017 
году скважины окажут негатив-
ный эффект на добычу в 2018–
2019 годах, а возможно, и дальше, 
если пакт с ОПЕК будет продлен 
после марта 2018 года.

Выгоды против рисков
Краткосрочно сделка по сокраще-
нию добычи уже оказалась очень 
выгодной для бюджета РФ. По оцен-
ке Vygon Consulting, полугодовое 
соглашение с ОПЕК принесет рос-
сийскому бюджету 440 млрд руб. 
дополнительных доходов в 2017 го-
ду и 360 млрд руб. в 2018 году по 
сравнению с вариантом, при кото-
ром сделки не было бы. Продление 
соглашения еще на девять месяцев 
может более чем удвоить этот выиг-
рыш, что даст Минфину значитель-
ное пространство для маневра в год 
президентских выборов.

Для нефтяников ситуация выгля-
дит не столь радужно, так как они 
скорее понесли потери, поскольку 
подавляющую часть увеличения 
выручки из-за роста цены забрал 
бюджет в виде налогов. Кроме того, 
неожиданный и существенный 
удар по EBITDA отрасли нанесло 
укрепление рубля, которое оказа-
лось значительно сильнее, чем мож-
но было ожидать при таких ценах 
на нефть. Vygon Consulting оцени-
вает потери EBITDA отрасли из-за 
сделки с ОПЕК примерно в 200 млрд 
руб. совокупно в 2017–2018 годах, 
что в восемь раз меньше, чем потен-
циальный выигрыш бюджета.

Возможно, нефтяники смогут 
получить хотя бы частичную ком-
пенсацию потерь, добившись но-
вых налоговых льгот: по данным 
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лась Минэнерго в ходе апрельского 
обсуждения льгот для обводнен-
ных месторождений, но пока успе-
ха не принесла.

Основной вопрос в том, не при-
дется ли участникам соглашения 
по сокращению добычи расплачи-
ваться за краткосрочный выигрыш. 
Несмотря на определенный скеп-
сис относительно эффективности 
сокращения добычи, большинство 
аналитиков считает, что продление 
соглашения приведет к дефициту 
нефти на рынке к концу года. При 
каком именно уровне цены воз-
никнет дефицит и насколько суще-
ственно сократятся при этом запа-
сы, остается неясным. Аналитики 
BAML ожидают цену Brent в четвер-
том квартале и в среднем в 2017 го-
ду на уровне $54 за баррель, в 2018 
году — $56. Аналитики ING, настро-
енные более пессимистично, ждут 
снижения цены в четвертом кварта-
ле до $45 за баррель с небольшим 
ростом в 2018 году.

Довольно сдержанные ожида-
ния связаны с тем, что рано или 
поздно сделка по сокращению до-
бычи будет завершена и, по словам 
Валерия Нестерова из Sberbank 
Investment Research, «сжатая пру-
жина потенциала добычи выстре-
лит» — производители традицион-
ной нефти снова начнут увеличи-
вать объемы поставок на рынок, 
что вкупе с ростом добычи в США 
опять разбалансирует его. Для до-
стижения баланса потребуется 
снижение цен до уровня, при кото-
ром добыча в США начнет снижать-
ся. Выход из этого замкнутого кру-
га возможен, если общий спрос на 
нефть в мире будет расти достаточ-
ными темпами, чтобы абсорбиро-
вать увеличение добычи.

В первом квартале спрос вырос 
всего на 1 млн баррелей в сутки 
против роста на 2,1 млн баррелей в 
сутки в четвертом квартале 2016 го-
да. Если рост ускорится, появится 
надежда на плавный выход из со-
глашения по сокращению, кото-
рый не приведет к обвалу цен. Если 
спрос останется вялым, велика ве-
роятность, что традиционные про-
изводители снова продлят сделку. 
Смысл может быть в том, чтобы до-
тянуть до 2019 года, когда должен 
сказаться эффект сокращения ин-
вестиций в отрасль в 2014–2016 го-
дах. Но для России такой вариант 
несет риски: чем дольше продол-
жается сокращение, тем сильнее 
упадет добыча на браунфилдах и 
тем сложнее стране будет удержать 
долю на мировом рынке после то-
го, как сделка завершится.

Юрий Барсуков
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Первая в России выставка знаменитого немецкого художника 
 Ансельма Кифера открылась в Эрмитаже

Президенты России и Франции  
Владимир Путин и Эмманюэль  
Макрон приезжали в Версаль 
специально на открытие вы
ставки о Петре I, подготов
ленной в сотрудничестве с Го
сударственным Эрмитажем. 
На дипломатической выстав
ке побывал и парижский корре
спондент ”Ъ“ Алексей Тарханов.

рошло 300 лет с тех 
пор, как русский царь гостил у Лю-
довика XV, но выставка «Петр Ве-
ликий: царь во Франции. 1717», от-
крытая в Большом Трианоне, гово-
рит о том, что его не забыли. Тогда 
французов поражало многое. Без-
рассудное русское пьянство (за сто-
лом царь выпивал «бутылку или две 
пива, столько же, а иногда и боль-
ше вина, потом пил десертное ви-
но, а в конце каждой трапезы бо-
кал, а порой пинту настойки на вод-
ке; его свита не уступала ему»). По-
разительное сочетание царствен-
ного достоинства с простотой в по-
ведении, полное пренебрежение 
условностями (когда Петру захоте-
лось посмотреть на мадам де Мен-
тенон и та приняла его в постели в 
полутемной комнате с занавешен-
ными шторами, русский гигант от-
дернул полог с кровати, открыл ок-
на и, рассмотрев тайную вдову Лю-
довика XIV словно мартышку в зоо-
парке, вышел, не сказавши ни сло-
ва) и тонкость в обращении, прель-
стившая и французских вельмож, и 
юного Людовика XV. Петр был жа-
ден к знаниям: пропадал в Париж-
ской обсерватории, в Академии на-
ук, на мануфактурах ремесленни-
ков, сам закупал книги, чертежи и 
инструменты, зазывал архитекто-
ров, ученых и художников прие-
хать в Россию — и откровенно ску-
чал на официальных приемах, не 
оценил приготовленной для не-
го оленьей охоты, мало внимания 
обратил на устроенный в его честь 
парад гвардии и сбежал из Оперы, 
предварительно спросивши пи-
ва. Читать воспоминания о 44 днях 

пребывания царя в Париже в 1717 
году одно удовольствие. Но кажет-
ся, что Петру здесь не перестают 
удивляться.

Сейчас в Версале все поражаются 
сочетанием выставленных в витри-
не двухметрового летнего кафтана 
и ботинок 39-го размера, разгляды-
вают монументальный походный 
ночной горшок и шкаф-аптечку, в 
которой Петр возил лекарства и ин-

струменты для себя и тех друзей, 
которые имели несчастье пожало-
ваться на зубную боль. Все извест-
ное нам со времен сталинского ув-
лечения царем-реформатором по 
роману Толстого, рисункам Шма-
ринова, усам Симонова здесь при-
нимают как новость. Благо коллек-
ция Эрмитажа и вправду необыкно-
венна. «Я была поражена тому, как 
много петровских вещей сохрани-

лось в музее,— говорит нам Гвено-
ла Фирмин из Музеев Версаля,— у 
нас во Франции революция мало 
что пощадила».

На выставке видно, что дала Ев-
ропа России в смысле искусства. Ра-
боты Жан-Марка Натье с изображе-
ниями царя и царицы или парад-
ные бюсты Растрелли задали рус-
ским художникам новый стандарт 
живописного и скульптурного пор-

трета. Планы королевских резиден-
ций отразились в царских усадь-
бах. Один из биографов рассказы-
вает, что Петр провел целый день 
в изучении машины Марли — ги-
дротехнического механизма, под-
нимавшего воду к версальским ка-
скадам, и только об этом и мог гово-
рить. Даже за столом, пользуясь сто-
ловыми приборами, он объяснял 
свите принципы устройства водя-

ных колес. Фонтаны Летнего сада и 
Петергофа следовали технике коро-
левских инженеров, а потом и прев-
зошли ее. Огромные шпалеры гобе-
ленов на темы Нового Завета, пода-
ренные царю («Чудесный улов» по-
казан в Версале), стали образцом 
для петербургской шпалерной ма-
нуфактуры, наборы медицинских 
инструментов спасли немало жиз-
ней, а наборы инструментов геоме-

трических были кстати и на вели-
ких стройках, и на полях великих 
баталий.

Выставка о русском царе готови-
лась давно, при другом президенте, 
и вряд ли с целью заманить Влади-
мира Путина во Францию. В прош-
лом году президент собирался было 
приехать на торжественное откры-
тие Русского духовно-культурного 
центра в Париже, выставку коллек-
ции Щукина в фонде Louis Vuitton и, 
может быть, на советских нонкон-
формистов в Центре Помпиду. Не-
вежливость Франсуа Олланда, ска-
завшего, что он не горит жаждой 
встречи, лишила Владимира Пути-
на триумфа. Приглашение на ны-
нешнюю, хоть и менее масштабную 
экспозицию в Версале оказалось 
вполне достойной компенсацией. 
Выставка не только расположилась 
в королевских угодьях, но к тому же 
связана с родным городом нынешне-
го российского правителя и с таким 
почитаемым в России и на Западе 
его жителем, как Петр Великий.

Вот что писал о нем герцог де 
Сен-Симон: «Он желал приехать во 
Францию в последние годы жизни 
покойного короля, который весь-
ма учтиво отклонил этот визит. По-
скольку это препятствие исчезло, 
царь захотел удовлетворить свое 
любопытство и <...> встретиться с 
королем. Ничего другого не остава-
лось, кроме как выразить удовлет-
ворение <...>. Отказ обошелся бы 
слишком дорого; не менее велики 
были трудности со столь могуще-
ственным и проницательным госу-
дарем, исполненным, однако, при-
чуд и еще не вполне избавившим-
ся от варварских нравов, а также с 
его огромной свитой, состоящей из 
людей <...> которым присущи бы-
ли всевозможные прихоти и весь-
ма странные манеры; и они, и пове-
литель их были весьма обидчивы и 
крайне упрямы, когда домогались 
того, что, по их мнению, было им 
положено или дозволено».

Сравнение президента с царем 
было главным в рассказах об откры-
вающейся выставке. Предвкушая 
встречу с молодым президентом 
Франции, с особенным удовольст-
вием вспоминали Петра, носивше-
го семилетнего Людовика XV на ру-
ках. Шуток на эту тему было нема-
ло. Гораздо серьезнее говорили, что 
целью путешествия Петра было от-
крыть своей стране Европу. Конеч-
но, но я бы задумался о других це-
лях. Глядя на купленную царем мо-
дель Солнечной системы, понима-
ешь: Петр, рожденный некогда в се-
редине мира, теперь, издалека, осоз-
навал место своей державы не толь-
ко на географических картах и гло-
бусах, но и в иерархии планет. К то-
му же умный неуклюжий гигант со 
своими слабостями и причудами, 
капризами и вспышками гнева по-
казал Франции новую, вполне сим-
патичную Россию — хотя бы в своем 
собственном лице.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Иваны кивают на Петра
«Петр Великий: царь во Франции» в Версале

Продолжается показ третьего сезона 
легендарного сериала, который 
уместнее было бы назвать не «Твин 
Пикс: Возвраще ние», а «Дэвид Линч: 
Возвращение». Первые четыре 
из 18 серий навеяли  Михаилу 
 Трофименкову печальные мысли.

 Выход ТП 3 замечателен тем, что про-
дюсеры решились доверить Линчу деньги. 
За десять лет он снял лишь три рекламных 
фильма и четыре клипа. В США ему денег не 
давали с 2001-го, в Европе перестали давать 
после «Внутренней империи» (2006), увидев 
которую озверели французские продюсеры: 
держать их в курсе сюжета, расходов и гра-
фика съемок режиссер считал унизитель-
ным. Зато слово Линч держит, особенно чу-
жое. Посулила мертвая Лора агенту Куперу 
свидание через 25 лет — умри, режиссер, но 
через 25 лет сними ТП 3.

Линча «повысили»: он режиссер всего се-
зона, а в первых двух снял лишь 7 из 30 се-
рий. Зато никого не обвинить в размывании 
его поэтики — весь спрос с одного Линча, 
лишенного «реабилитацией» шансов на ти-
тул «проклятого гения» а-ля Эрих фон Штро-
гейм. Первые серии — основание вчинить 
ему иск за ненадлежащее качество мистики.

Конечно, «вечность — это банька с пау-
ками», а висеть между бытием и небытием 
скучно, но не до такой же степени. Кто-то из 
критиков заметил, что Юрий Мамлеев опи-
сывает все эмоции героев двумя глагола-
ми — «взвизгнуть» и «подпрыгнуть». Линч — 
его духовный брат: трансмутации героев вы-
ражаются в том, что их «плющит и таращит». 

Картинку трясет, как отбойный молоток: не 
из-за этого ли Зло по имени Боб выворачи-
вает наизнанку при переходе «оттуда сюда». 
Камера при этом так сосредотачивается на 
прикуривателе в машине Боба, что ждешь: 
сейчас оттуда вылетит Купер. А вот и нет — 
он вылезет из розетки. Дурной симптом, 

когда бредовый домысел о векторе режис-
серской фантазии попадает в точку.

При всех своих тараканах Линч никакой 
не визионер, а производственник. Визио-
нер нарезал бы круги вокруг родного Чер-
ного Вигвама. Но Линч не захотел удушать 
зрителей знакомыми до зубной боли реали-
ями ТП и объявил всю Америку огромным 
ТП 3. В Нью-Йорке астральное тело свежует 
парочку. В Южной Дакоте Боб превращает 
директора школы в этакого «Фрэнсиса Бэко-
на», создающего адские композиции из ру-
бленой человечины.

Но географическое расширение — не 
смысловое. Казалось бы, куда еще тут рас-
ширяться, если все 25 лет без ТП не иссякал 
родник предположений, что хотел Линч ска-
зать да кем вдохновлялся: Блаватской, Али-
стером Кроули или Тибетом. Ответы так 
и не найдены, хотя они неизмеримо прими-
тивнее, чем ответ на вопрос, кто убил Лору, 
и в Тибет за ними ходить бессмысленно.

Городок, где все друг друга знают, орга-
ничный и дружелюбный ад земной, насе-
ленный выродками,— навязчивый образ 
американской культуры: Йокнапатофа Фол-
кнера, Плезент Уолли из фильма «2000 ма-
ньяков!» (1964), Лейксайд из «Американских 
богов» Нила Геймана. Доппельгангер — злой 
двойник добронравного героя — придуман 
немецкими романтиками и трансформиро-
ван Стивенсоном в образ двуединого докто-
ра Джекилла—мистера Хайда. Линч просто 
переименовал Хайда в Боба. Сказать же ему 
нечего, кроме благоглупости о двойственно-
сти человеческой натуры.

Легко разбирается на составляющие и ви-
зуальная «странность» его вселенной. Он 
сюрреалист, и этим все сказано. Один прин-
цип сюра: все превращается во все. У Линча 
отрезанная рука, ставшая Человеком Из Дру-
гого Места, в ТП 3 превращается в истерич-

ное деревцо с нахлобученным мозгом. Но иг-
ра в превращения не бесконечна и длится до 
смерти последнего игрока от скуки.

Второй принцип сюра: сюрреальность 
возникает из утрированной реальности. 
И Линч достает своих кроликов из цилин-
дра, набитого физиологическими деталя-
ми. Эффектно, когда Лора открывает сияю-
щую пустоту за своим лицом-маской. Беда 

в том, что это эффектность не Линча, а Маг-
ритта, к живописи которого восходит весь 
сюр режиссера. Все игры Линча с отраже-
ниями — производное от «Портрета мисте-
ра Джеймса», созерцающего в зеркале собст-
венный затылок.

ТП 3 заставляет горько пожалеть, что 
Линч в погоне за сюром закопал свой дар 
комедиографа. Лучшее в ТП 3 — простые гэ-
ги. Купер, не оклемавшись от смерти, повя-
зывает галстук вокруг головы и так и ходит. 
Секретарша шерифа потрясена тем, что мо-
бильные телефоны так называются, пото-
му что по ним можно говорить на ходу и да-
же — о боги — за рулем. Да и сам Линч — 
комик не хуже Лесли Нильсена. Сыгран-
ный им шеф ФБР распугал бы весь Черный 
Вигвам своей блаженной неадекватностью. 
Линчу бы президентов-дебилов играть: це-
ны бы не было.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Сюр и сор
в новом «Твин Пиксе» Дэвида Линча

25 лет спустя Люси Моран (Кимми 
Робертсон) и помощник шерифа 
Энди Бреннан (Гарри Гоаз)  
остаются самыми человечными 
персонажами сериала   
ФОТО SUZANNE TENNER/SHOWTIME

Все 25 лет не иссякал родник предположений, 
что хотел Линч сказать да кем вдохновлялся. 
 Ответы так и не найдены, хотя они  
неизмеримо примитивнее, чем ответ на вопрос, 
кто убил  Лору

Эффектный образ госу
даряреформатора созда
вали не только искусство 
и литература, но и путеше
ствия самого царя   
ФОТО LEEMAGE/AFP

П



спорт В третьем матче 1/2 финала чемпионата Единой лиги ВТБ  
«Локомотив-Кубань» принимает ЦСКА

Финальная серия Кубка Стэн-
ли открылась одним из са-
мых удивительных матчей в его 
истории. «Питсбург Пингвинс», 
действующий обладатель при-
за и фаворит финала, одолел 
«Нэшвилл Предаторс» на своей 
площадке со счетом 5:3. А экс-
траординарной эту встречу сде-
лали обстоятельства в виде, на-
пример, впервые отмененного 
в главной серии благодаря тре-
нерскому видеочелленджу го-
ла «Нэшвилла» или уникально 
скромного количества бросков, 
нанесенных в створ ворот го-
стей победителями.

 Формально ничего особенно 
неожиданного в этом матче не слу-
чилось, и тот, кто его не видел, а оз-
накомился лишь со стандартным ко-
ротеньким отчетом — какой хокке-
ист и на какой минуте забил, обра-
тит внимание разве что на сюжет-
ную загогулину. «Питсбург» вел по-
сле первого периода — 3:0, то есть 
со счетом, гарантирующим вроде бы 
спокойное продолжение, но в треть-
ем «Нэшвилл» нагнал его. Любопыт-
но, но в итоге ни к чему эта погоня 
не привела. «Питсбург» забил еще 
два гола — и выиграл. Победа фаво-
рита на своей площадке — разве это 
исключительное событие?

Между тем матч, открывавший 
финальную серию, был, конечно, со-
бытием исключительным, с шикар-
ным наполнением. Событием, заста-
вившим экспертов после него гово-
рить о том, что «Питсбург», который 
они по традиции хвалили за атакую-
щую мощь, за глубину состава, за бо-
гатый опыт решающих игр, оказы-
вается, обладает еще одним досто-
инством — умением выживать в си-
туациях, когда выжить невероятно 
трудно, отыскивать в загашнике ка-
кие-то скрытые, неведомые ресурсы.

Эту встречу фаворит проводил, 
имея на отдых перед ней всего-то 
три дня после окончания зубодроби-
тельной семиматчевой серии с «От-
тава Сенаторс». А его игра, строго го-
воря, наводила на мысли о том, что 
правы были те, кто считал, что све-
жесть будет козырем куда менее ма-
терого «Нэшвилла». Может, даже ко-
зырным тузом.

Играл «Питсбург» отнюдь не по-
фаворитски, а ближе к середине 
стартового периода пропустил гол 
после кистевого броска Пи Кея Саб-
бена — гол, про который и не ска-
жешь, что он родился на пустом ме-
сте. Гости поздравляли друг дру-
га, а Майк Салливан, тренер «Пинг-
винс», потребовал от судей, зафикси-
ровавших взятие ворот и нисколько 
не сомневавшихся в том, что все бы-
ло по правилам, видеопросмотра 
эпизода. Тренерские видеочелленд-
жи, наподобие тех, что уже доволь-
но давно существуют в волейболе, 
были введены в НХЛ два года назад. 
Этот был первым, использованным 
в финале,— и первым результатив-

ным. Салливан не ошибся: комбина-
ция, которая привела к броску Саб-
бена, развивалась через пас в пит-
сбургскую зону Филипу Форсбергу, 
а форвард «Нэшвилла», цеплявший-
ся за синюю линию, находился в оф-
сайде — пусть миллиметровом, но 
офсайде. А ведь гол «Нэшвилла», не 
будь он отменен, мог сыграть важ-
ную роль: повести в счете в таких 
матчах — уже полдела. Особенно для 
нервничающего аутсайдера.

Повел вскоре «Питсбург». Более 
того, до конца периода в течение ка-
ких-то пяти минут усилиями Евге-
ния Малкина, Конора Шири и Ника 
Бонино он забил аж три гола. И это 
был удивительный взрыв, учиты-
вая, что ни о каком жутком давлении 
речь не шла.

Впрочем, следующий период был 
еще более удивительным. Одна циф-
ра идеально рассказывает о нем — 
число бросков в створ ворот. «Пит-
сбург» с его ломовым нападением, 

с Малкиным, Сидни Кросби, ни разу 
не заставил вратаря «Нэшвилла» Пек-
ку Ринне отражать шайбу! А общее 
количество попаданий в створ у хо-
зяев получилось не скромным, а ми-
зерным — дюжина. В НХЛ статисти-
ка по броскам в створ ведется с 1958 
года. И вот за эти полвека с лишним 
не было случая, когда кто-то из участ-
ников финальной серии настрелял 
их так мало.

Во втором периоде «Нэшвилл», 
конечно, преуспел больше. Но на са-
мом деле по такому раскладу одна за-
брошенная Райаном Эллисом шай-
ба — это было слишком мало.

Зато в заключительном периоде 
«Нэшвилл», казалось, поймал «Пит-
сбург» в капкан. Колтон Сиссонс 
и Фредерик Годро восстановили рав-
новесие, и подозрение, что перелом 
состоялся, что выжатые предыдущи-
ми марафонскими сериями с «Ва-
шингтон Кэпиталс» и «Оттавой» хо-
зяева уже не смогут дальше компен-
сировать классом и везучестью фа-
тальный дефицит энергии, не мог-
ло не родиться. А подозрение, как 
выяснилось, не имело ничего обще-
го с реальностью. Класса и везуче-
сти у «Питсбурга» еще было навалом, 
и он снова вышел вперед, когда мо-
лодой Джейк Гюнцель кистевым бро-
ском из-под Эллиса огорошил Ринне. 
А потом Бонино добил «Нэшвилл» го-
лом в пустые ворота — и «Пингвинс» 
захватил лидерство в финале. Хотя, 
комментируя матч, Майк Салливан 
проявил не менее удивительную, 
чем события в матче, сдержанность 
и рассудительность, сказав, что по-
нимает: счет этой встречи — отнюдь 
не точное отражение соотношения 
сил. «Питсбургу» надо все-таки быть 
способным выиграть и в «нормаль-
ном» режиме.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Питсбургу» хватило бросков
Фаворит одержал победу в первом матче финала

Главным сюрпризом третье-
го дня Открытого чемпиона-
та Франции стало поражение 
восьмой ракетки мира Джоан-
ны Конты из Великобритании 
от представительницы Тайваня 
Се Сувэй. А вот британец Энди 
Маррей, возглавляющий муж-
ской рейтинг, несмотря на не 
самую качественную подготов-
ку к турниру, подтвердил свой 
класс, обыграв в четырех парти-
ях Андрея Кузнецова.

 В матче Энди Маррея с Андре-
ем Кузнецовым считать россиянина 
фаворитом, разумеется, не следова-
ло. Хотя вероятность сенсации здесь 
была явно выше, чем, например, 
в стартовой встрече девятикратно-
го чемпиона Roland Garros Рафаэля 
Надаля, который в понедельник от-
дал всего шесть геймов французу Бе-
нуа Пэру.

Сомнения в способности Энди 
Маррея пройти первый круг под-
питывались низкими результата-
ми и бледной игрой, которые ны-
нешний лидер мирового рейтин-
га демонстрировал в последние не-
дели. Завоевав в начале марта в Ду-
бае свой единственный пока титул 
в нынешнем сезоне, британец в пя-
ти последующих турнирах выиг-
рал лишь пять матчей, в том числе 
три еще в апреле в Барселоне. Май 
же сложился для Маррея хуже неку-
да. В Мадриде он прошел один круг, 
а в Риме — ни одного. Вдобавок к это-
му перед Roland Garros прошлогод-
ний финалист подхватил вирусную 
инфекцию, принимал антибиотики 
и некоторое время практически не 
тренировался.

В свою очередь, Андрей Кузнецов 
по ходу грунтового сезона вроде бы 
набрал неплохую форму. Во всяком 
случае на прошлой неделе в Женеве 
впервые с января дошел до полуфи-
нала, оказав приличное сопротивле-
ние третьей ракетке мира швейцар-
цу Станисласу Вавринке. Конечно, 
73-е место, которое занимает 26-лет-
ний россиянин в рейтинге Ассоци-
ации теннисистов-профессионалов 
(ATP), не слишком обнадеживало, 
однако шанс преподнести сюрприз 
у него все равно имелся. Правда, ис-
пользовать его можно было, лишь 
совместив в своей игре агрессив-
ность со стабильностью, что Кузне-
цову по большому счету не удалось. 
Пытаясь атаковать, он, как правило, 
действовал на грани риска, достаточ-
но часто ошибался и не слишком ча-
сто доводил свои комбинации до ло-
гического конца.

Лучшим для Кузнецова отрез-
ком матча стала середина второ-
го сета, когда, он, уступая 1:2, взял 
четыре гейма подряд, что предо-
пределило исход партии. Однако 
стоило Маррею после 20-минут-
ного спада взять себя в руки, как 

счет снова начал расти в его поль-
зу. При этом на арене Филиппа Ша-
трие можно было заметить шот-
ландский флаг, символизирую-
щий национальную принадлеж-
ность первой ракетки мира.

В итоге Энди Маррей не просто 
победил своего русского тезку, но 
и угостил его в четвертом сете «ба-
ранкой» — 6:4, 4:6, 6:2, 6:0. А един-
ственным игроком, посеянным на 
Roland Garros под первым номером 
и не сумевшим преодолеть старто-
вый раунд, остался швед Стефан Эд-
берг, уступивший в 1990 году буду-
щему двукратному чемпиону этого 
турнира (1993, 1994) испанцу Серхи 
Бругере.

Но неожиданность на мужском 
турнире все-таки произошла. Вы-
был из борьбы новоиспеченный 
и самый молодой представитель 

первой десятки — 20-летний Алек-
сандр Зверев из Германии, выиграв-
ший полторы недели назад в Риме 
Открытый чемпионат Италии, но 
не сумевший в Париже справиться 
с опытнейшим 33-летним испанцем 
Фернандо Вердаско.

У женщин же самой большой не-
ожиданностью среды стала неуда-
ча восьмой ракетки мира Джоан-
ны Конты, со счетом 6:1, 6:7 (4:7), 
4:6 проигравшей представительни-
це Тайваня Се Сувэй, которая зани-
мает в рейтинге лишь 109-е место. 
При этом надо учитывать, что Кон-
та не просто никогда не блистала на 
грунте Roland Garros, но и не выиг-
рала еще там в основных сетках ни 
одного матча.

Для российских игроков, если, 
конечно, не учитывать поражение 
Андрея Кузнецова, день в целом сло-
жился неплохо. Во второй круг выш-
ли Карен Хачанов, попавший теперь 
на сильного чеха Томаша Бердыха, 
и Дарья Касаткина, которая во вто-
ром круге сыграет с малоизвестной 
чешкой Маркетой Вондрушовой.

Евгений Федяков

ROLAND GARROS

Андрея Кузнецова угостили 
шотландской баранкой
Он проиграл в первом круге Энди Маррею
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«Химки» сохранили шансы на вы-
ход в финал play-off чемпионата Еди-
ной лиги ВТБ.  После двух гостевых 
поражений в серии против «Зенита» 
подмосков ная команда собралась и на 
своей площадке победила со счетом 
97:73. Четвертый матч серии состоит-
ся 1 июня.

 «Зенит» в этом сезоне, так 
вышло, постоянно портит настроение бо-
лельщикам «Химок». Руководство подмо-
сковной команды явно рассчитывало на вто-
рое место по итогам регулярного чемпиона-
та, и «Химки» наверняка добились бы жела-
емого, если бы не «Зенит», который обыграл 
химчан в обоих матчах первой части чем-
пионата. Ничуть не лучше начался для «Хи-
мок» и полуфинал play-off. Подопечные Душ-
ко Ивановича уступили в обеих встречах 
в Санкт-Петербурге. Да, в борьбе, да, показы-
вая временами весьма качественную игру, 
но это никак не отменяло того, что «Химки» 
исчерпали лимит на осечки и поставили се-
бя в положение, когда отступать уже некуда.

Главный тренер «Зенита» Василий Кара-
сев, надо полагать, прекрасно понимал, на-
сколько опасен соперник в его нынешнем 
состоянии. Наверняка осознавал он и то, что 
у баскетболистов «Зенита», не проигрывав-
ших уже 18 матчей, накопилась усталость, 
что команда, после того как выполнила про-
грамму-минимум на полуфинал (сохранила 
преимущество свой площадки), подсозна-
тельно может поддаться соблазну отложить 
решение вопроса на потом. И поэтому перед 
игрой Карасев говорил о том, что его подо-
печным нужно в первую очередь желать по-
беды больше, чем соперник. Именно в эмо-
циях Карасев видел ключ к выходу в финал.

Поначалу казалось, что «Зенит» своего тре-
нера услышал. Первая четверть, по ходу кото-
рой обе команды делали то, что у них лучше 
всего получается, прошла в равной борьбе. 
Баскетболисты «Химок» по привычке искали 
Алексея Шведа, доверяя лидеру решать все 
вопросы. «Зенит» же очень неплохо комбини-
ровал, раз за разом проникая под щит сопер-
ника и набирая очки бросками со средней ди-
станции. И кто знает, как сложилась бы игра, 
если бы у «Химок» вдруг не завелся Эрл Роу-
ленд. Его быстрые проходы постоянно ста-
новились сюрпризом для гостей, и в резуль-
тате за первую четверть американец набрал 
ровно столько же, сколько настрелял Швед — 
11 очков. То есть впервые в этой серии у Шве-
да появилась возможность хоть немного от-
дышаться и не тянуть всю команду на себе. 
Забеги Роуленда к тому же случились очень 
вовремя, ближе к концу четверти. Как следст-
вие, к ее окончанию преимущество «Химок» 
достигло девяти очков. Не самый значитель-

ный отрыв для начала встречи, но именно он 
и задал тон дальнейшим событиям.

«Зенит», разумеется, пытался догнать со-
перника. И во второй десятиминутке это по-
чти удалось. От преимущества «Химок», вре-
менами обозначавшегося уже двузначными 
числами, почти ничего не осталось, но хозя-
ева ответили дальним броском Сергея Мо-
ни и отменной игрой на добивание Маркела 
Брауна, что позволило им уйти на большой 
перерыв, имея фору 10 очков.

Казалось, «Зенит» и тут не успокоится, 
продолжит попытки подобраться к сопер-
нику, но во второй половине матча коман-
ду словно подменили. Ее игроки будто уста-
ли играть в догонялки и может даже смири-
лись с тем, что оформить выход в финал не 
удастся. То есть случилось то, чего опасал-
ся Карасев,— у команды, похоже, не хвати-
ло желания выиграть. Ну а «Химки», понят-
но, не могли не воспользоваться моментом 
и довели к концу четверти свой отрыв до со-
лидных 22 очков. И, как показали дальней-
шие события, последнюю четверть, если бы 
это было возможно, проводить вообще не 
стоило: «Химки» наращивали преимущест-
во и заслуженно победили со счетом 97:73.

Счет в серии, таким образом, стал 2:1 
в пользу «Зенита». Четвертый матч в ней со-
стоится 1 июня.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

«Зенит» не закончил серию
Он проиграл «Химкам» в третьем матче полуфинальной серии чемпионата Единой лиги ВТБ

Лидер «Питсбурга» Евгений 
Малкин (на переднем пла-
не) стал автором первого 
гола в нынешнем финале 
Кубка Стэнли 
AJNJ GETTY IMAGES/AFP

Прошлогодний финалист 
Roland Garros Энди Маррей  
во встрече с Андреем   
Кузнецовым продемон-
стрировал, что снова 
 настроен на этом турнире 
решительно  ФОТО AP

Финал
Серия до четырех побед. Первый матч
«Питсбург»—«Нэшвилл» 5:3 (Малкин («Питсбург»), 
1+0).

1/2 финала
Серия до трех побед
«Химки»—«Зенит» (Санкт-Петербург) 97:73.

Счет в серии 1:2. Четвертый матч пройдет завтра в Краснодаре.

Бомбардиры play-off 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Евгений Малкин («Питсбург») 20 8 17 25

2. Сидни Кросби («Питсбург») 19 7 15 22

3. Райан Гецлаф («Анахайм») 17 8 11 19

4. Фил Кессел («Питсбург») 20 7 12 19

5. Эрик Карлссон («Оттава») 19 2 16 18

6. Джейк Гюнцель («Питсбург») 20 10 7 17

Женщины. Елена Веснина (Россия, 14)—Беатрис 
Хаддад-Майя (Бразилия) 6:2, 3:6, 6:4. Магдалена 
Рыбарикова (Словакия)—Коко Вандевей (США, 19) 
6:1, 6:4. Карла Суарес Наварро (Испания, 21)—
Мария Саккари (Греция) 6:4, 6:2. Элина Свитолина 
(Украина, 5)—Ярослава Шведова (Казахстан) 
6:4, 6:3. Барбора Стрицова (Чехия, 20)—Элисон 
Риске (США) 6:3, 6:0.Каролин Гарсия (Франция, 
28)—Нао Хибино (Япония) 6:2, 6:2. Мэдисон Кис 
(США, 28)—Эшли Барти (Австралия) 6:3, 6:2. Се 
Сувэй (Тайвань)—Джоанна Конта (Великобритания, 
7) 1:6, 7:6 (7:2), 6:4. Дарья Касаткина (Россия, 
26)—Янина Викмайер (Бельгия) 7:5, 6:4. Анастасия 
Севастова (Латвия, 17)—Анника Бек (Германия) 
6:2, 6:4. Симона Халеп (Румыния, 3)—Яна Чепелова 
(Словакия) 6:2, 6:3. Агнешка Радваньска (Польша, 
9)—Фиона Ферро (Франция) 6:1, 6:1.

Мужчины. Давид Феррер (Испания, 30)—Дональд 
Янг (США) 5:7, 6:3, 4:6, 6:3, 13:11. Виктор Эстрелья 
(Доминиканская Республика)—Теймураз Габаш-
вили (Россия) 6:7 (9:11), 2:6, 7:6 (7:3), 6:3, 6:2. 

Пабло Куэвас (Уругвай, 22)—Максим Аму (Франция) 
6:3, 6:2, 6:4. Фабио Фоньини (Италия, 28)—Фрэнсис 
Тиафо (США) 6:4, 6:3, 3:6, 1:6, 6:0. Ришар Гаске 
(Франция, 24)—Артур де Греф (Бельгия) 6:2, 3:6, 6:1, 
6:3. Ник Кириос (Австралия, 18)—Филипп Кольшрай-
бер (Германия) 6:3, 7:6 (7:4), 6:3. Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина, 29)—Гвидо Пелья (Аргентина) 6:2, 
6:1, 6:4. Фернандо Вердаско (Испания)—Александр 
Зверев (Германия, 9) 6:4, 3:6, 6:4, 6:2. Чон Хён 
(Южная Корея)—Сэм Куэрри (США, 28) 6:4, 3:6, 6:3, 
6:3. Станислас Вавринка (Швейцария, 3)—Йозеф Ко-
валик (Словакия) 6:2, 7:6 (8:6), 6:3. Карен Хачанов 
(Россия)—Николас Харри (Чили) 6:4, 3:6, 7:6 (7:4), 
6:1. Кей Нисикори (Япония, 8)—Танаси Коккинакис 
(Австралия) 4:6, 6:1, 6:4, 6:4. Энди Маррей (Вели-
кобритания, 1)—Андрей Кузнецов (Россия) 6:4, 
4:6, 6:2, 6:0. Гаэль Монфис (Франция, 15)—Дастин 
Браун (Германия) 6:4, 7:5, 6:0. Томаш Бердых (Че-
хия, 13)—Ян-Леннард Штруфф (Германия) 6:1, 6:1, 
4:6, 6:4. Джон Иснер (США, 21)—Джордан Томпсон 
(Австралия) 6:3, 4:6, 7:6 (7:5), 6:3. 

Первый круг Roland Garros

В противостоянии «Химок»  
и «Зенита» самым результативным 
игроком стал лидер подмосковной 
команды Алексей Швед (в центре), 
набравший 22 очка   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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